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Австралийский доллар  51,3007
Азербайджанский манат  42,5266
Армянский драм**  15,8310
Белорусский рубль  27,2463
Болгарский лев  39,1187
Бразильский реал  14, 4118

Венгерский форинт**  20,1464
Вон Республики Корея***  56,8136
Гонконгский доллар* 92,3076
Датская крона*  10,2822
Доллар США  72,2953
Евро  75,3117

Индийская рупия**  94,8644
Казахстанский тенге**  16,0817
Канадский доллар  56,3574
Киргизский сом**  87,4491
Китайский юань*  10,9613
Молдавский лей*  39,1352

Новый туркменский манат  20,6558
Норвежская крона*  78,2010
Польский злотый  16,1680
Румынский лей  15,3803 
СДР  97,5025
Сингапурский доллар  52,2139

Таджикский сомони*  57,8594
Турецкая лира  48,8165
Узбекский сум***  64,5490
Украинская гривна*  23,8808
Фунт стерлингов  90,3908
Чешская крона*  31,1698

Шведская крона*  73,7865
Швейцарский франк  74,4391
Южноафриканский рэнд*  45,5369
Японская иена**  55,6546

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.04.22
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«Дорога на Ялту» 
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ТЕХНОЛОГИИ Сдать 
биометрические данные 
можно будет в МФЦ

В биометрах 
от дома

Олег Капранов

Граждане России смогут сдать свои биометрические 
данные в Единую биометрическую систему (ЕБС) не-
посредственно в многофункциональных центрах 
(МФЦ) при помощи «Криптобиокабин», используе-
мых для оформления загранпаспортов. Это позволит 
передавать данные в максимально защищенном ре-
жиме и избежать их утечек. Ранее сдать биометриче-
ские данные можно было в отделениях банков. 

Минцифры подготовило проект постановления 
правительства, который обеспечивает возможность 
создания специализированных окон в МФЦ для сбора 
биометрических персональных данных физических 
лиц в ГИС ЕБС. Документ опубликован на портале 
нормативно-правовых актов.

Работа по оснащению МФЦ «Криптобиокабина-
ми» проводилась с 2020 года и позволила передать 
функции по выдаче биометрических загранпаспор-
тов нового поколения от МВД гражданскому персона-
лу. Срок завершения проекта несколько раз сдвигал-
ся из-за ограничений, вызванных пандемией, и тех-
нической сложности пусконаладочных работ. По дан-
ным минэкономразвития, на данный момент для 
МФЦ закуплена 451 кабина, в эксплуатацию введено 
406 кабин. 
Сотрудник МФЦ сможет контролировать сдачу био-
метрических образцов заявителем и исклю-
чить возможность мошеннических действий 
в части сдачи биометрии третьим лицом.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, можно ли 
прибавить к квартире 
часть общего холла

Квартира 
с добавкой

Наталья Козлова

Интересное и неожиданное решение принял Верхов-
ный суд РФ, когда пересмотрел решения коллег из 
региональных судов по спору собственника жилья в 
многоквартирном доме с соседом. Тот возмутился на-
мерением хозяина соседней квартиры прибавить себе 
часть общего тамбура. 

Товарищество собственников жилья, которое до-
мом управляло, не стало заставлять хозяина квартиры 
убирать перегородку в общем коридоре на этаже. 
Мотивация ТСЖ звучала так — это же общий коридор, 
значит, хозяин квартиры на него права тоже имеет. 
Местные суды с этим согласились. Но вот Верховный 
суд РФ попросил нижестоящие суды не торопиться. И 
их решение отменил. Многим жителям многоэтажек 
может быть полезно толкование норм закона Верхов-
ным судом РФ в этом вопросе. Ведь перегородка с две-
рью, отделяющие в общем холле одну из квартир, — яв-
ление весьма распространенное.

А теперь детали этого дела. Все случилось в обыкно-
венном многоквартирном доме, в котором жилец у 
себя на этаже построил перегородку и отгородил часть 
холла, примыкающего к квартире, от остального кори-
дора. Проще говоря, прибавил к своей квартире почти 
пять с половиной квадратных метров. Неко-
торые соседи возмутились и написали жалобу 
в жилищную инспекцию. 
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Прямая речь

Федор Лукьянов:  

СЕГОДНЯ  МЕНЯЕТСЯ  ВСЯ  КАРТИНА  ЕВРОПЫ
Юрий Кублановский: 

РОССИЯ  ХУДО-БЕДНО  СБЕРЕГАЕТ  ИДЕАЛЫ

Две страны Европейского союза отказались платить «Газпрому» 
по новой схеме — «за рубли». Схема, на самом деле, щадящая, 
клиенты-то все равно вносят свою валюту в российский банк, 
который преобразует ее в нужные дензнаки, главное, открыть 
там счет. Часть европейских потребителей согласилась, некото-
рые пошли на принцип — по политическим соображениям. Дальше 
расслоение продолжится — до момента, когда Евросоюз сможет 
отказаться от российского сырья. Продолжительность непонятна, 
государства, наиболее зависимые от газа из России, называют 
сроки от трех до пяти лет. Как бы то ни было, политическое реше-
ние принято, и нет оснований полагать, что оно может быть пере-
смотрено вне зависимости от исхода украинского кризиса. И тут 
дело не только в политике, но и в долговременных инфраструк-
турных выводах, из нее вытекающих. Меняется вся стратегиче-
ская картина Европы.

Статью Федора Лукьянова читайте на с.8

В эмиграции я времени не терял: проштудировал книги выдающихся 
русских мыслителей, высланных большевиками в 1922 году. 
«Духовные основы общества» российского философа 
и религиозного мыслителя Семена Людвиговича Франка 
были моей настольной книгой. 
Либеральный консерватизм — так можно определить выработанное 
тогда под влиянием русской мысли и литературы мирочувствова-
ние. Это свобода в рамках традиции и нравственных смыслов. 
Россия же тогда катилась по совсем-совсем другим рельсам. 
Все время вспоминалась Анна Ахматова: «Все расхищено, предано, 
продано...»
Только уже в новом веке задышалось свободнее, особенно после 
Мюнхенской речи президента. На сегодня мы, пожалуй, единствен-
ная в Европе страна, худо-бедно сберегающая определенные 
религиозные и культурные идеалы.

Интервью с поэтом, эссеистом и публицистом читайте на с. 7

Владимир Легойда:

НА  КРЕСТЕ  И  СО  ХРИСТОМ  –  ВСЕГДА

Когда я сегодня слышу «Ну как праздновать Пасху в таких обстоя-
тельствах?» — я эмоционально, по-человечески это понимаю, а еван-
гельски нет. 
Пасха — это же не бессмысленный хохот, Пасха — не переодевание из 
темных одежд в светлые. Когда мы говорим о пасхальной радости, 
мы в пределе говорим о спасении человечества. 
И нет такого греха и его последствий, которые могли бы перекрыть 
пасхальную радость. Поэтому Пасху не может отменить никто и 
ничто. Никакие события. 
Настроения у людей будут разные и позиции их могут отличаться. Но 
если мы пытаемся строить свою жизнь по Евангелию, мы должны 
определить, где место христианина. 
И тут есть очень простой по ясности и очень сложный по исполнению 
ответ на этот вопрос: место христианина со Христом. На кресте и со 
Христом — всегда.  

На вопросы «РГ» ответил Владимир Легойда — с. 6

ПЕРСПЕКТИВЫ Вячеслав Петушенко: Строительство трасс — 
сейчас наиболее эффективное вложение средств

Дорогие наши дороги

Евгений Гайва 

Р
оссии нужна сеть ско-
ростных трасс, совре-
менных, комфортных, 
с заправочными стан-
циями и устойчивой 
связью, убежден пред-
седатель правления 
госкомпании «Россий-
ские автомобильные 

дороги» («Автодор») Вячеслав 
Петушенко. Если путешествен-
ники и грузы едут по стране за 
точно прогнозируемое время, 
есть стимул для развития эконо-
мики — больше инвестиций, но-
вых предприятий и рабочих 
мест. 

Строительство дорог — само 
по себе одно из самых эффектив-
ных вложений, считает глава 
«Автодора». В интервью «Рос-
сийской газете» он рассказал, 
когда запустят трассу Москва — 
Казань и начнут строить дорогу 

от Екатеринбурга до Краснода-
ра. Сейчас на трассе «Дон» гото-
вятся принять растущий поток 
туристов к Черному морю, ре-
монт ее участка в Ростовской об-
ласти завершат к лету. 

Вячеслав Петрович, пока аэро-
порты в южных регионах 
страны будут закрыты, ту-
ристы поедут к морю на авто-
мобилях. Поток уже растет?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: На основной 
трассе, которая ведет на юг — М-4 

«Дон», мы видим увеличение ин-
тенсивности движения. Растет 
поток как грузовиков, так и лег-
ковых автомобилей. Наблюдаем 
перераспределение потока на 
всей сети. На М-11 «Нева» за-
фиксирован рост трафика на 
большинстве пунктов взимания 
платы (ПВП) до 30%, на Цен-
тральной кольцевой автомо-
бильной дороге (ЦКАД) — рост 
на 39%, количество грузовых 
автомобилей увеличилось на 
42%. На остальных дорогах ин-

тенсивность остается примерно 
на том же уровне. Значительный 
рост трафика мы ожидаем к на-
чалу летнего сезона.

Заторов на трассах не будет?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Мы регуляр-
но обследуем трассы. Напри-
мер, при подготовке сети дорог 
к летнему сезону лично проехал 
по всей М-4. До Воронежа трас-
са хорошая, там нет проблем. А 
вот в Ростовской области есть 
над чем работать. Нужно бук-
вально за два месяца там отре-
монтировать 108 км. С середи-
н ы  и ю н я  п р о г н о з и р у е м 
большой поток автомобилей из 
северных регионов страны на 
юг. К этому времени планируем 
заменить дорожное покрытие.

Что касается других трасс, 
дороги госкомпании, за исклю-
чением участка в Ростовской 
области, к приему повышенно-
го трафика готовы.

Чем больше автомобилей, 
тем больше вероятность 
ДТП. Ожидаете рост числа 
аварий с увеличением потока?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В целом на 
скоростных трассах госкомпа-
нии аварийность ниже, чем на 
других дорогах. Возможно, на 
высокой скорости водители ве-
дут себя более собранно. Но бли-
же к Черному морю в южной ча-
сти трассы М-4 число ДТП рас-
тет. Есть те, кто старается бы-
стрее доехать до моря, устает. Че-
ловеческий фактор, на который 
мы повлиять не можем. Со своей 
стороны, для снижения аварий-
ности устанавливаем дополни-
тельно освещение на трассах, 
дорожные знаки, обустраиваем 
пешеходные переходы, 
разделяем встречные 
потоки. 

С июня будет большой поток автомо-
билей на юг. К этому времени надо 
заменить дорожное покрытие.
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Работы идут на каждом километре 
будущей трассы М-12, уже начали 
укладывать асфальтобетон, в этом году 
90% дороги будет асфальтировано
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Семь Героев Труда РФ о том, 

что может сделать 

один журналист, если это — 

Ирина Краснопольская

МЕДИЦИНА
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Роструд напомнил 
о нерабочих днях в мае

Выходное 
пособие

Елена Манукиян

На майские праздники россияне отдыхают с суббо-
ты 30 апреля по вторник 3 мая включительно, а также 
с субботы 7 мая по вторник 10 мая включительно, на-
помнили в Роструде. К нерабочим праздничным дням 
относятся 1 мая — День весны и труда, а также 9 мая — 
День Победы. 

1 мая — воскресенье. Если нерабочий праздничный 
день выпадает на выходной, то следующий за ним ра-
бочий день, то есть 2 мая, автоматически становится 
выходным. 3 мая будет выходным по решению пра-
вительства: нерабочий праздничный день 1 января в 
этом году выпал на субботу. Предоставить дополни-
тельный выходной за счет него предложили в мае.

9 мая в этом году выпадает на понедельник, а допол-
нительный выходной во вторник 10 мая получился за 
счет праздничного нерабочего дня 2 января, который 
был в воскресенье, пояснили в Роструде.

В ведомстве обратили внимание, что оклад за нера-
бочие праздничные дни сохраняется за работниками в 
полном объеме. А работникам, которым оклад не уста-
новлен, выплачивается дополнительное вознагражде-
ние. Работа в выходной или праздничный день оплачи-
вается в двойном размере. Вместо повышенной оплаты 
по желанию работника (а не по выбору работодателя) 
может предоставляться дополнительный день отдыха.

Привлекать сотрудников к работе в выходные и 
праздники можно только с их письменного согласия 
или в случаях, когда требуется выполнение заранее не-
предвиденных работ, например, для предотвращения 
катастрофы, производственной аварии или устране-
ния их последствий. Работа в нерабочие праздничные 
дни допускается в непрерывно действующих органи-
зациях, где приостановка производственного процесса 
невозможна. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин объявил о мерах поддержки медицины, 
транспорта и ЖКХ 

Врача вызывали
Айсель Герейханова

Г
осударственные програм-
мы «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер»  

расширяются. Теперь их участ-
никами станут выпускники ме-
дицинских вузов и колледжей, 
которые единовременно полу-
чат от пятисот тысяч до полуто-
ра миллионов рублей. Об этом 
на заседании правительства в 
четверг рассказал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Еще 
одна мера, о которой он объ-
явил, — возможность для опера-
торов каршеринга и такси выку-
пать автомобили без пеней.

Кабмин продолжает созда-
вать условия для привлечения 
медицинских кадров в первую 
очередь в сельскую местность, 
где остро не хватает специали-
стов. «По поручению президен-
та мы расширяем программы 
«Земский доктор» и «Земский 
фельдшер». Теперь их участ-
никами могут стать выпускни-
ки медицинских вузов и колле-
джей, которые после оконча-
ния учебного заведения будут 
трудиться в родных населенных 
пунктах», — сказал Мишустин. 

По его словам, они получат 
такие же подъемные, которые 
раньше назначались только 
при переезде, при устройстве в 
медицинских организациях на 
селе, удаленных, труднодоступ-
ных территориях и в небольших 
городах. «Таким молодым вра-
чам единовременно выплатят 
от одного до полутора миллио-
нов рублей. Фельдшерам, аку-
шеркам и медсестрам — от 500 
до 750 тысяч рублей. Это зави-
сит от конкретного места», — по-
яснил премьер.

Так, молодые врачи на Даль-
нем Востоке, на Крайнем Севе-
ре или в Арктике могут полу-
чить до 2 млн рублей, а средний 
медицинский персонал  — до 1 
млн рублей. По словам Мишу-
стина, в трехлетнем бюджете 

ежегодно предусмотрено около 
6 млрд рублей на предоставле-
ние выплат всем специалистам 
по таким земским программам. 

Кроме того, на заседании 
обсудили поддержку операто-
ров каршеринга и такси, кото-
рые столкнулись с повышением 
платежей за лизинг. «Поэтому 
предоставим бизнесу возмож-
ность выкупить имущество — 
полностью или частично — без 
штрафов и пеней. Даже если 
подобный вариант не был изна-
чально предусмотрен в согла-
шении с лизингодателем. Дей-
ствовать такая мера будет до 
конца текущего года», — заявил 
Мишустин. Он выразил наде-
жду, что  за это время участники 
рынка смогут выстроить новые 

логистические цепочки, найти 
других поставщиков и, самое 
главное, сохранить своих кли-
ентов, что поможет бизнесу и 
дальше развиваться. 

На кредиты системообра-
зующим компаниям в сфере 
транспорта и ЖКХ  также будут 
направлены субсидии. По сло-
вам Мишустина, максималь-
ный размер займов для транс-
портных компаний составит 10 
миллиардов рублей. «Они полу-
чат льготные кредиты по сни-
женной ставке в 11% на срок до 
12 месяцев. Правительство вы-
делит 16,7 миллиарда рублей», 
— сказал премьер. 

Системообразующие пред-
приятия в сфере ЖКХ смогут 
получить на льготных условиях 

до 5 миллиардов рублей на по-
полнение оборотных средств. 
По словам Мишустина, на эту 
программу будет направлено 
2,85 миллиарда рублей.

Новые меры поддержки раз-
работаны и для  АПК. Мишу-
стин сообщил, что правитель-
ство повысило до 7 млрд рублей 
размер льготного оборотного 
кредита для системообразую-
щих предприятий в этой сфере. 
«Таких компаний и организа-
ций у нас более 1300. Рассчи-
тываем, что это решение по-
может агропромышленному 
комплексу и дальше выполнять 
задачи обеспечения продоволь-
ственной безопасности», — ска-
зал он. Премьер-министр напо-
мнил, что на недавнем совеща-
нии по развитию агропромыш-
ленного и рыбохозяйственного 
комплекса президент поставил 
задачу сохранить и поддержать 
здесь деловую активность.

Для противостояния внеш-

нему давлению на страну пра-
вительство России намерено 
провести бюджетные коррек-
тировки, также сообщил Ми-
шустин. «Законопроект предо-
ставляет правительству полно-
мочия направлять дополнитель-
ные нефтегазовые доходы на за-
мещение займов, погашение го-
сударственного долга, исполне-
ние других обязательств, чтобы 
и дальше противостоять внеш-
нему давлению и поддержать 
людей и бизнес», — пояснил он.  

На заседание было  вынесено 
рассмотрение еще одной кор-
ректировки в бюджетное зако-
нодательство, которое касается 
уточнения порядка предостав-
ления межбюджетных транс-
фертов. «Регионы получат до-
полнительную возможность 
направлять средства для реали-
зации инвестиционных проек-
тов, включая вложения в обнов-
ление инфраструктуры, в чем 
заинтересованы и центр, и рос-
сийские субъекты», — уточнил 
Мишустин. Чтобы ускорить в 
этом году расчеты за постав-
ленные товары, также будет по-
вышен размер контракта, тре-
бующего казначейского сопро-
вождения средств более чем в 
восемь раз — до 5 млн рублей. 
«В остальных случаях предпри-
ниматели, выполняющие госу-
дарственный или муниципаль-
ный контракт, смогут распла-
чиваться за уже полученные то-
вары напрямую с поставщиком, 
без открытия лицевого счета в 
Федеральном казначействе», — 
сказал Мишустин. 

Отдельной темой стала под-
держка развития Крыма. Пра-
вительство РФ выделит регио-
ну свыше 2 млрд рублей на кап-
ремонт многоквартирных до-
мов. Еще  1,9 млрд рублей будут 
направлены на благоустрой-
ство парков, скверов и дворо-
вых территорий. Мишустин 
подчеркнул, что важно и дальше 
заниматься этим. 

ПУТЕШЕСТВИЯ 

В России снова 
вырос спрос 
на внутренний 
туризм

ХЛЕБНУЛИ 
МОРЯ
Дарья Худякова

Онлайн-спрос на авиабиле-
ты в период с 4 по 24 апреля по 
сравнению с 14 марта — 3 ап-
реля вырос почти в два раза, 
онлайн-оборот увеличился на 
98%, говорится в исследовании 
CloudPayments. Спрос на же-
лезнодорожные билеты вырос 
на 51%, по сравнению с анало-
гичным периодом 2021 года — 
на 12%.

«По нашим прогнозам, в 
этот высокий курортный се-
зон — с мая по сентябрь — в стра-
не отдохнет более 31 млн ту-
ристов. Это если брать только 
классифицированные средства 
размещения. И это плюс 20% к 
показателям прошлого года. То 
есть мы видим очень хороший 
спрос и рост туристического 
потока», — заявила глава Росту-
ризма Зарина Догузова. Она от-
метила, что рост цен на отдых в 
большинстве регионов России 
находится в пределах сезонных 
колебаний и не превышает уро-
вень инфляции.

На внутренний туризм сей-
час приходится более 80% 
поездок, такого никогда не 
было. Цены по сравнению с 
прошлым годом в среднем 
выше на 15%, рассказывает 
«РГ» Игорь Блинов, директор 

по развитию национальной 
сети туристических агентств 
OnlineTur.ru. В среднем даль-
няя поездка на семью в эти 
майские праздники обходится 
в пределах 100 тысяч рублей. 
По его словам, прежде всего 
бронируются поездки в Моск-
ву и Санкт-Петербург, феде-
ральные центры, Ставрополь-
ский и Краснодарский край. 
Все больше туристов едут в Да-
гестан, на Северный Кавказ, но 
это пока не массовое направ-
ление. «В Подмосковье уже 
практически не осталось мест 
в оздоровительных центрах и 
санаториях. В Ставрополье — 
Минводы, Пятигорск — то же 
самое», — говорит он.

Согласно исследованию 
аналитиков «Ассоциации ту-
роператоров России» (АТОР), 
на майские праздники Кав-
минводы по объемам продаж 
стали вторым направлением 
в стране после Краснодарско-
го края. «По агрегированным 
оценкам туроператоров «Ин-
турист», «Веди Групп», Coral 
Travel, «Русский Экспресс», 
Fun&Sun, спрос на отдых и 
оздоровление в курортных го-
родах Кавминвод вырос в се-
зоне-2022 в сравнении с 2021 
годом от 15% до 30%», — гово-
рится в нем. 

Коэффициент «подвижно-
сти населения» сохраняется до-
статочно высоким, рассказы-
вает Блинов. Поменялись прио-
ритеты, даже те люди, которые 
имеют возможность поехать за 
границу, переориентировались 
на внутренний рынок. На юг и 
юго-запад сейчас больше едут 
наземным транспортом: поез-
дами, автомобилями, маршрут-
ными автобусами. Поездка на 
автобусе по цене сопоставима 
с поездом, а по времени бывает 
даже и быстрее. 

В направлении черно-
морских курортов в период 
майских праздников запущено 
130 дополнительных поездов 
на 140 тысяч мест, отметила 
Догузова. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с хабаровским 
губернатором новый самолет «Байкал»

Крылья для регионов

Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин провел 
в Кремле встречу с 
губернатором Ха-
баровского края 
Михаилом Дегтя-
ревым. Речь шла об 
экономике — регио-
ну по многим по-

казателям удалось превзойти 
докоронавирусный 2019 год, 
снизилась безработица, актив-
но идет расселение аварийного 
жилья. Также обсудили произ-
водство легкомоторного само-
лета «Байкал», способного са-
диться и на воду, и на снег. Вла-
димир Путин указал обеспечить 
его отечественным двигателем.

«Вы хотели с экономики на-
чать, я знаю, и по отдельным 
инвестпроектам поговорить», 
— начал встречу глава государ-
ства. Дегтярев поблагодарил 
за особое внимание к Дальне-

му Востоку и поддержку даль-
невосточников. «Работать в ин-
тересах людей», — так вы напут-
ствовали меня, назначая на 
должность, и для меня это де-
виз», — сказал он. «Главное — ба-
ланс выдерживать между ан-
тикризисными мерами прави-
тельства и ограничительными 
мероприятиями. Нам это уда-
ется», — заверил глава регио-
на. Удалось даже превзойти до-
ковидный 2019 год. Растут соб-
ственные доходы, безработица 
— меньше докризисных уров-

ней, сообщил он. Выросло чис-
ло самозанятых, «выходят из 
тени», сказал Дегтярев. «Реаль-
но люди поверили в то, что госу-
дарство поддержит их», — про-
комментировал Путин.

Глава региона также сооб-
щил, что расселение аварий-
ного жилья идет с опережени-
ем графика, и рассказал о круп-
ных проектах, из которых са-
мый ключевой — развитие Вос-
точного полигона РЖД. «Пото-
му что, когда говорим «БАМ», 
забываем о Хабаровском крае, а 

это треть протяженности БАМа 
и, собственно, тихоокеанские 
порты Ванино и Советская Га-
вань, поэтому все это про нас», 
— пояснил он. Это в том числе 
предприятия, которые будут 
поставлять РЖД и подрядчи-
кам стройматериалы, добавил 
докладчик.

Дегтярев также рассказал, 
что легкомоторный самолет 
«Байкал» уже полетел. «Мы его 
планируем к производству в 
Комсомольске-на-Амуре», — со-
общил он. «9–12 мест», — заме-
тил президент. «Шикарная ма-
шина. Все компетенции у ком-
сомольских авиастроителей 
есть. Достигли договоренности, 
что строим цеха за счет минвос-
токразвития, оборудуем за счет 
минпромторга, делаем оче-
редное производство. Там же 
«Суперджеты» мы делаем», — 
рассказал глава региона.

«Первый в мире самолет с 
аварийной парашютной систе-

мой», — отметил Путин. «Без-
опасность», — кивнул Дегтярев. 
«Очень хороший он: и на воду 
будет садиться, и на снег на лы-
жах, ну и на небольшую взлет-
но-посадочную полосу длиной 
300 метров», — оценил прези-
дент. «Первая ближайшая зада-
ча — это двигатель российского 
производства. Это будет хоро-
шая машина, рассчитанная для 
регионов, в том числе для Сиби-
ри и для Дальнего Востока, для 
местных авиалиний. Это дей-
ствительно значимое событие», 
— заключил он.

«Нам есть кем гордиться и 
чем гордиться, и мы вас пригла-
шаем в Хабаровский край. Все-
гда вас ждем», — закончил доклад 
губернатор. Путин поблагода-
рил и похвалил: «У вас все по-
лучается  вижу по объективным 
цифрам, по показателям». 

Михаил Дегтярев доложил прези-
денту о социально-экономической 
ситуации в Хабаровском крае. 

А К Ц Е Н Т

Первая ближайшая задача — 
это двигатель российского 
производства. Это будет хорошая 
машина, рассчитанная для регионов

На внутренний 
туризм сейчас 
приходится 80% 
путешествий. 
В среднем 
дальняя поездка 
по России 
на семью 
обходится 
в 100 тысяч рублей

Информация 
Минэкономразвития 

России
Согласно постановлению Правитель-

ства Российской Федерации от 3 ноября 
2011 г. № 902 Минэкономразвития России 
публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на 
II квартал 2022 г.:

на антрацит – 1,190;
на уголь бурый – 0,870;
на уголь, за исключением антрацита, 

угля коксующегося и угля бурого, – 1,105.

Михаил Мишустин: Теперь участни-
ками «земских» программ могут 
стать выпускники медицинских 
вузов и колледжей.
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— Публикацию комментирует 
Роман Бобылев
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А К Ц Е Н Т

При устройстве в медорганизации 
на селе молодым врачам 
выплатят от 1 млн до 1,5 млн рублей

РЕШЕНИЕ Ставка льготной 
ипотеки снизится с 1 мая

Для тех, 
кто в банке

Марина Трубилина

Ставка льготной ипотеки на новостройки должна сни-
зиться с 12% до 9% с 1 мая. Об этом говорится в проек-
те постановления правительства.

Проект документа уже внесен минфином в кабмин. 
Новые условия, как предполагается, начнут действо-
вать с 1 мая. ДОМ.РФ уже распределил 2,5 трлн рублей 
между банками, поэтому с 1 мая они могут выдавать 
ипотеку под 9%, подчеркнули в ведомстве.

Льготная программа, которая должна была за-
вершиться 1 июля, продлевается до конца года. При 
этом максимальная сумма кредита для Москвы и Мо-
сковской области, 
Санкт-Петербурга и 
Ленинградской об-
ласти остается на 
уровне 12 млн ру-
блей, для остальных 
регионов — 6 млн 
рублей. «Снижение 
ставки, безуслов-
но, повысит доступность льготной ипотеки. По итогам 
2020—2021 годов около 90% всех ипотечных кредитов 
на первичном рынке были выданы в рамках льготных 
ипотечных программ», — отметил министр финансов 
Антон Силуанов.  

За время действия ипотеки с господдержкой на но-
востройки, запущенной весной 2020 года, было выда-
но 764,1 тысячи кредитов на 2,26 трлн рублей. Из них 
в 2022 году выдано 85,4 тысячи кредитов на 213,2 млрд 
рублей. Банкам, по данным минфина, выплачено воз-
мещение в 59,4 млрд рублей, из них в 2021 году — 23,3 
млрд рублей и в 2022 году — 35,1 млрд рублей. Затраты 
бюджета на эту программу в 2022—2023 годах составят 
около 461 млрд рублей, подсчитали в минфине.

Крупнейшие банки досрочно начали прием заявок на 
ипотеку по сниженной ставке. Сбербанк объявил также, 
что уже одобренные заявки, по которым еще не заклю-
чен кредитный договор, при вступлении новых усло-
вий в силу будут переведены на них автоматически. ВТБ 
начал прием заявок, обещая дополнительную скидку в 
0,3% за использование цифровых сервисов. Банк ДОМ.
РФ принимает заявки и дает дополнительную скидку 
зарплатным клиентам, врачам и работникам науки. Вы-
дача кредитов начнется после вступления в силу поста-
новления правительства, подчеркивают в банках.   

— Документ на сайте 
rg.ru/art/2309401

Заемщики с маленькими детьми могут воспользоваться 
и «Семейной ипотекой», ставка по которой не выше 6%.

Банки начали 
прием заявок 
досрочно
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНЦЫ АТАКОВАЛИ РАКЕТАМИ ЖИЛЫЕ КВАРТАЛЫ ХЕРСОНА 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Юрий Гаврилов 

В
чера в Миноборо-
ны России рассказа-
ли о воздушной атаке 
украинских военных 
на находящийся под 
контролем наших Во-
оруженных сил Хер-
сон. По словам офи-
циального представи-

теля ведомства генерал-майо-
ра Игоря Конашенкова, в среду 
около 23 часов по московскому 
времени ВСУ нанесли масси-
рованный ракетный удар бал-
листическими ракетами «Точ-
ка-У» и реактивными снаря-
дами систем залпового огня 
большой мощности по жилым 
кварталам в центральной части 
этого города. 

«Целями ракетного удара 
неизбирательного характера со 
стороны националистов были 
жилые кварталы в районе про-
спекта Ушакова, где также рас-
положены детские сады, школы 
и многие социальные учрежде-
ния», — рассказал генерал.

Атаку российские ПВО от-
разили. В небе над Херсоном 
зенитные расчеты сбили 12 
снарядов реактивной системы 
залпового огня большой мощ-
ности, а также две украинские 
баллистические ракеты «Точ-
ка-У». Фрагменты одной из уни-

чтоженных ракет упали в Шев-
ченковском парке.

Кроме того, вчера утром 
наши средства противовоздуш-
ной обороны предотвратили 
еще один удар — на сей раз бал-
листическую ракету «Точка-У» 
украинские военные выпу-
стили по жилым районам го-
рода Изюм Харьковской обла-
сти. Вернее, они целились в го-
родскую больницу. 

Особый цинизм такого вы-
бора объекта атаки заключал-
ся в том, что в этой больнице 
размещается российский ме-
дицинский отряд, специалисты 
которого оказывают помощь 
жителям Харьковской области. 

«Нанесение киевским наци-
оналистическим режимом ра-
кетных ударов неизбирательно-
го характера по жилым кварта-
лам Изюма и Херсона является 
военным преступлением и гру-

бейшим нарушением междуна-
родного гуманитарного права», 
— подчеркнул Конашенков.

Он также рассказал, что 
наши ВКС нанесли удары вы-
сокоточными ракетами воз-
душного базирования по 38 ар-
мейским объектам Украины. В 
результате были поражены три 
пункта управления, 22 опорных 
пункта украинских национа-
листов, семь районов сосредо-

точения живой силы и военной 
техники. А  в районах населен-
ных пунктов Александровка, 
Гусаровка, Долгенькое и Бар-
венково — шесть складов ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния, боеприпасов и горючего.

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция уничтожила 76 объектов 
противника. В их числе два 
склада ракетно-артиллерий-
ского вооружения в населен-

ных пунктах Покровское и Го-
роховское. А также командный 
пункт и 73 района сосредоточе-
ния живой силы и украинской 
военной техники. В результате 
авиаударов уничтожены свыше 
320 человек, 35 единиц броне-
техники и автомобилей.

Ракетные войска в течение 
дня уничтожили пусковую уста-
новку тактического ракетного 
комплекса «Точка-У» и нанесли 
удары по  двум районам сосре-
доточения живой силы и воен-
ной техники противника.

Российские средства ПВО 
сначала сбили над Николаевкой 
в ЛНР тактический бомбарди-
ровщик Су-24 воздушных сил 
Украины. А затем уничтожили 
над населенным пунктами Бу-
кино, Топольское, Русские Тиш-
ки Харьковской области, Ред-
кодуб и Марьевка в ДНР, Нау-
гольное Луганской Народной 
Республики и Чернобаевка Хер-
сонской области семь беспилот-
ников ВСУ.  

Кроме того, в районе Пет-
рополья и Малой Камышева-
хи наши зенитчики сбили три 
украинские баллистические ра-
кеты «Точка-У».

Всего с начала специальной 
военной операции украинская 
армия потеряла 142 самолета, 
111 вертолетов, 621 беспилот-
ник, 277 комплексов ПВО, 2629 

танков и других боевых броне-
машин, 302 установки реак-
тивных систем залпового огня, 
1154 орудия полевой артилле-
рии и миномета, а также 2445 
автомобилей. 

Стремясь как можно сильнее 
навредить России, украинские 
нацисты с молчаливого, а то и 
прямого одобрения западных 
сюзеренов не жалеют ни своих, 
ни чужих. Они готовы идти на 
любые преступления даже про-
тив собственных граждан. При-
меров тому множество. Вот са-
мый свежий.

В Запорожье на улице По-
беды в городской клинической 
больнице экстренной и скорой 
медицинской помощи разме-
стилось целое подразделение 
ВСУ.  А на прилегающей к кли-
нике территории украинские 
военные поставили свою броне-
технику и оборудовали огневые 
позиции артиллерии. 

Смысл такого расположения 
очевиден — решили прикрыться 
персоналом и пациентами кли-
ники как живым щитом. Мол, не 
будут же русские бить по мир-
ному населению. Все верно — 
не будут. Но ВСУ из больницы в 
любом случае «выкурят».  

Эти снимки сделаны в жилых кварталах Херсона после того, как ВСУ обстреляли центр города ракетами «Точка-У» и реактивными снарядами систем залпового огня большой мощности.  

В 2022 году завершится работа над новой версией комплекса ПВО «Панцирь-СМ-СВ» для Сухопутных войск и ВДВ.

А К Ц Е Н Т

В результате авиационных ударов 
ВКС России уничтожены 320 украинских 
военнослужащих и 35 единиц бронетех-
ники и автомобилей противника

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах, со-
вершенных еще шестью 

российскими военнослужащи-
ми в ходе военной спецопера-
ции на Украине.

Командир бригады управле-
ния полковник Евгений Волков 
налаживал режимную телефон-
ную связь. При попытке про-
рыва нашей обороны против-
ником офицер оказался в зоне 
массированного артобстрела, 
но не допустил срывов обеспе-
чения связью. Кроме того, офи-
цер организовал эвакуацию 
средств техники связи и лично-
го состава из-под огня против-
ника. 

 Командир взвода связи стар-
ший лейтенант Роман Матюк 
обнаружил автомобиль про-
тивника, направляющийся на 
большой скорости в тыл нашей 

колонны. Мгновенно оценив об-
становку, Роман и его подчинен-
ные открыли прицельный огонь 
по противнику. В результате ма-
шина была выведена из строя, а 
находившиеся в ней национали-
сты уничтожены. При досмотре 
машины было обнаружено три 
ручных противотанковых гра-
натомета и большое количество 
взрывчатки. 

Вскоре Матюк заметил вра-
жеского гранатометчика, це-
лящегося в наш танк. Офицер 
успел уничтожить его и тем са-
мым спас танк и его экипаж.

Танковый взвод под коман-
дованием старшего лейтенан-
та Антона Киселева участвовал 
в освобождении населенного 
пункта. В ходе боя танк офице-
ра подорвался на мине и был 
обстрелян из РПГ. Киселев, не-
смотря на полученную конту-
зию, продолжил бой и смог уни-
чтожить гранатометчика.

Затем старший лейтенант 
Киселев заметил подбитую 
БМП сослуживцев. И, рискуя 
жизнью, эвакуировал постра-
давший экипаж.

Старший сержант Алек-
сандр Попов вместе со своим 
мотострелковым отделением 
снабжал российские подразде-
ления продовольствием, бое-
припасами, горючими и сма-
зочными материалами. В ходе 
одного из маршей он, двига-
ясь в головном дозоре, обнару-
жил группу националистов на 
БМП. Противник был вооружен 
гранатометом и готовил напа-
дение на нашу колонну. Попов 
прицельным выстрелом из РПГ 
уничтожил БМП противника. В 
результате скоротечной атаки 
остатки украинских диверсан-
тов были ликвидированы. «Ре-
шительные действия старше-
го сержанта Попова позволили 
безопасно продолжить движе-

ние войск, обеспечив сохран-
ность колонны и ее выход в на-
значенный район без потерь», — 
отметили в военном ведомстве.

 Радиотелеграфист сержант 
Сергей Ибрагимов обеспечивал 
связь, когда ему пришлось всту-
пить в бой с националистами. 
Командно-штабная машина, в 
которой он находился, подорва-
лась на вражеской мине и заго-
релась. Несмотря на контузию, 
сержант Ибрагимов эвакуи-
ровал из горящей машины ра-
неного водителя, чем спас ему 
жизнь. 

После этого Сергей опера-
тивно организовал связь в груп-
пе по резервным средствам свя-
зи, чем обеспечил возможность 
передачи артиллерийским 
подразделениям координат для 
нанесения контрудара по пози-
циям радикалов. Это позволило 
разгромить формирование бое-
виков.

Ефрейтор Владислав Анфа-
лов выполнял задачу по оборо-
не одного из населенных пунк-
тов, освобожденных от нацио-
налистов. В ходе боевого дежур-
ства на наблюдательном посту 
он обнаружил наступавшую во-
оруженную группу противника 
численностью до 20 человек. Их 
действия поддерживались ми-
нометным огнем. 

Владислав сразу доложил о 
приближающемся противни-
ке и открыл огонь по наступаю-
щим националистам. 

«Грамотно распределив 
силы, Анфалов первым выстре-
лом уничтожил вражеского гра-
натометчика, чем существенно 
сократил атакующий потенци-
ал врага. По итогам боестолк-
новения все наступающие бое-
вики были уничтожены. Попыт-
ка прорыва диверсантов в насе-
ленный пункт была пресечена», 
— отметили в минобороны.  

Полковник Евгений Волков 
эвакуировал средства связи 
и личный состав из-под огня. 

Старший лейтенант Антон 
Киселев метким выстрелом 
уничтожил гранатометчика.

Старший лейтенант Роман 
Матюк спас танк и его экипаж 
от выстрела из гранатомета. 

Ефрейтор Владислав Анфалов 
пресек прорыв украинских 
диверсантов. 

Сержант Сергей Ибрагимов 
спас водителя из подбитой 
командно-штабной машины. 

Старший сержант 
Александр Попов из РПГ 
уничтожил вражескую БМП. 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ

«ПАНЦИРЬ» ДЕРЖИТ ТРИДЦАТЬ ЦЕЛЕЙ

БЕЗОПАСНОСТЬ

В КИЕВЕ ГОТОВЯТ ФЕЙК О НАШЕЙ АРМИИ

Иван Петров

М
инистерство обороны 
России опубликова-
ло новые видеокадры о 

службе наших подразделений 
и работе российского воору-
жения в ходе военной спецопе-
рации на Украине. На этот раз 
сюжет посвящен боевому при-
менению расчетов самоход-
ных зенитных ракетно-пушеч-
ных комплексов (ЗРПК) «Пан-
цирь-С1» и операторов пере-
носных зенитных ракетных 
комплексов (ПЗРК) «Игла». 

Это оружие защищает рос-
сийские подразделения на 
Украине от средств воздушного 
нападения — вражеских беспи-
лотников, ракет и боеприпасов 
систем залпового огня. Расче-
ты ЗРПК «Панцирь» и операто-
ры ПЗРК «Игла» в ходе боевого 
дежурства обнаруживают воз-
душные цели, идентифицируют 
их, после чего берут на сопрово-
ждение и уничтожают.

«Машина может работать 
как на месте, так и в движении. 
Задача на боевом дежурстве — 
прикрытие командного пунк-
та. Если беспилотник против-
ника будет находиться в зоне 
нашего поражения, то он будет 
точно уничтожен. Станция об-
наружения может находить до 
30 целей», — рассказал о бое-
вых возможностях ЗРПК «Пан-
цирь-С1» начальник расчета по 
имени Сергей.

По его словам, комплекс 
«Панцирь-С1» способен уни-
чтожить украинские ракеты 
«Точка-У», а также все виды бес-
пилотников, имеющихся у про-
тивника на вооружении. «От-
ветственность большая, и мы 
это понимаем. Расчет — боегото-
вый, в любой момент способен 
и готов уничтожать цели», — до-
бавил зенитчик. 

В свою очередь начальник 
другого расчета, которого зовут 
Андрей, сообщил, что его основ-
ная задача — прикрытие россий-

ских подразделений в самых 
опасных зонах. 

«Мы с товарищем заступи-
ли на пост воздушного наблю-
дения, когда шел дождь. Поэто-
му летательные аппараты было 
очень сложно засечь. Услыша-
ли звук реактивного двигате-
ля. После доклада командова-
нию об обнаруженной цели и 
подтверждения информации 
об отсутствии в воздухе нашей 
авиации получили приказ на 
уничтожение воздушной цели. 
Мой товарищ успешно произ-
вел пуск. Позже получили ин-

формацию, что был сбит укра-
инский беспилотник советско-
го производства», — рассказал 
военнослужащий. 

«Переносной зенитный ра-
кетный комплекс «Игла» — это 
мощное оружие, поражающее 
низколетящие воздушные цели 
на высотах до 5 км. Причем как 
на встречных, так и на догонных 
курсах. Соответственно, цель 
поражается ракетой, которая 
находится в трубе. При прибли-
жении к цели ракета подныри-
вает под цель и поражающими 
элементами, взрываясь, нано-
сит цели существенный урон. 
Дальше воздух делает свое дело 
— рвет фюзеляж и все осталь-
ное», — рассказал о возможно-
стях российского конкурен-
та американских «Стингеров» 
стрелок-зенитчик Николай.

Ранее военные публикова-
ли видео, на котором командир 
расчета «Панциря» показал 8 
звезд на его борту. 

Это количество уничтожен-
ных зенитчиками воздушных 

целей: 7 самолетов и один бес-
пилотник. 

В конце прошлого года со-
общалось, что в 2022 году за-
вершится работа над новой 
версией пушечно-ракетного 
комплекса ПВО «Панцирь-СМ-
СВ» для Сухопутных войск и 
ВДВ. Комплекс будет иметь гу-
сеничное шасси и увеличенную 
зону поражения.

«Комплекс будет использо-
вать два типа зенитных ракет», 
— рассказывал командующий 
войсковой ПВО генерал-лейте-
нант Александр Леонов.

Генерал рассказал еще о 
двух новых зенитных систе-
мах для Сухопутных войск, чья 
разработка также завершит-
ся в 2022 году. Это, во-первых, 
зенитный ракетный комплекс 
«Птицелов» с  двумя типа-
ми ракет. Один тип будет на-
водиться по лазерному лучу, 
другой — по тепловому излуче-
нию цели. И, во-вторых, бое-
вая машина для отделения зе-
нитчиков «Тайфун-ПВО». Ее 
вооружат как существующими 
ПЗРК «Игла», «Игла-С» и «Вер-
ба», так и новым, создающим-
ся в рамках опытно-конструк-
торских работ «Метка». «Раке-
та нового комплекса оснащена 
не имеющей аналогов в мире 
оптико-электронной головкой 
самонаведения. Она обеспечи-
вает поражение цели, несмотря 
на все существующие и разра-
батываемые оптические поме-
хи», — отмечал он.  

Юрий Гаврилов

У
краинские власти не пре-
кращают попыток орга-
низовать кровавые про-

вокации в подконтрольных ки-
евскому режиму городах и се-
лах. А потом с помощью карман-
ных журналистов и западных 
средств массовой информации 
обвинить в этом российских во-
енных. Об очередной такой по-
становке рассказал начальник 
Национального центра управ-
ления обороной РФ генерал-
полковник Михаил Мизинцев.

По его словам, в ближайшие 
дни мировой общественно-
сти широко представят фейк с 
инсценировкой массовой ги-
бели гражданского населения 
Украины, якобы накрытого ар-
тиллерийским огнем россий-
ских войск. Сценарий этой ужа-
сающей драмы придумали спе-
циалисты информационно-пси-
хологических операций ВСУ. 

Для проведения постановоч-
ных фото- и видеосъемок укра-
инские военные свозят к цен-
тральному рынку Лисичанска 
разбитую гражданскую техни-
ку и автомобили скорой помо-
щи. Туда же доставляют тела 
убитых сослуживцев, переоде-
тых в цивильную одежду. 

Кроме того, для съемок в го-
род пригласили сотрудников 
украинских и западных инфор-
мационных агентств. В том чис-
ле — из США, Латвии, Велико-
британии и Польши. 

По замыслу организаторов 
фейка, они должны запечат-

леть следующую картину: мир-
ные люди пришли по своим де-
лам на рынок в центре города и 
оказались под бомбами и раке-
тами Российской армии. 

Какие комментарии будут 
сопровождать постановоч-
ные репортажи, догадаться не-
сложно. Мол, смотрите, госпо-
да американцы и европейцы, 
до какого зверского цинизма 
дошли в Москве — бьют из ар-
тиллерии куда ни попадя, не 
жалеют даже гражданское на-
селение.

На самом деле реальное звер-
ство проявляют как раз укра-
инские военные. Дело в том, что 
для очередного фейка они реши-
ли использовать жертвы так на-
зываемого дружественного огня 
(в США его называют friendly 
fire). Или, по нашей военной тер-
минологии, «огня по своим». 
Это когда военнослужащие или 
подразделение проводят оши-
бочный обстрел или атаку своих 
же войск или союзников. 

Именно это случилось с 
украинской 57-й мотопехотной 
бригадой. Ее солдаты и офице-
ры сдуру накрыли снарядами 
позиции ВСУ, что привело к не-

малым потерям. Теперь убитых 
военных, предварительно об-
лачив в гражданскую одежду, 
собираются выдать за невин-
ных жертв российских войск.

«Этот циничный, прежде 
всего по отношению к своему 
собственному народу, а также к 
погибшим украинским военно-
служащим, сценарий повторя-
ет зверства нацистов в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
но с современными подходами 
киевского режима», — заявил 
Михаил Мизинцев.

Он заранее предупредил так 
называемый цивилизованный 
Запад, что этот и другие подоб-
ные кровавые фейки о якобы 
«бесчинствах русских» в бли-
жайшее время хотят широко 
распространить в средствах 
массовой информации и на ин-
тернет-ресурсах. 

По словам генерала, подоб-
ные действия киевского режи-
ма в очередной раз демонстри-
руют его бесчеловечное отно-
шение к судьбе народа Украи-
ны и свидетельствуют о полном 
пренебрежении всеми норма-
ми морали и международного 
гуманитарного права.  
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— За ходом спецоперации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171
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А К Ц Е Н Т

Комплексы ПВО обнаруживают 
воздушные цели, идентифицируют их, 
берут на сопровождение и уничтожают

А К Ц Е Н Т

Убитых военнослужащих ВСУ, облачен-
ных в гражданскую одежду, собираются 
выдать за «невинных жертв» русских 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ

ЛЕГКИЕ ДРОНЫ НУЖНО 
ЗАРЕГИСТРИРОВАТЬ
Евгений Гайва

Владельцы дронов массой от 
0,15 килограмма должны за-
регистрировать свои беспилот-
ные аппараты. Отведенный для 
этого срок истекает 27 мая. 

Изменения в Правила уче-
та беспилотных гражданских 
воздушных судов были внесены 
постановлением правительства 
от 19 марта 2022 года. До этого 
в обязательном порядке реги-
стрировать нужно было только 
беспилотники с максимальной 
взлетной массой от 0,25 до 30 
килограммов.

Теперь требование о реги-
страции беспилотников рас-
пространили и на более мел-
кие дроны массой от 0,15 кило-
грамма. На регистрацию таких 
дронов отведено 60 дней с мо-
мента вступления в силу до-
кумента. Постановление пра-
вительства вступило в силу 29 
марта 2022 года. 

Для регистрации владелец 
беспилотника должен предста-
вить в Росавиацию заявление. 
К заявлению нужно приложить 
фотографию дрона. В Росавиа-
ции поясняют, что представить 
заявление можно через Единый 
портал государственных услуг, 
портал учета беспилотных воз-
душных судов или обычным по-
чтовым отправлением.

В России последователь-
но формируется нормативная 
база учета и использования ле-
тающих беспилотников. В 2019 
году в стране закрепили необ-
ходимость их регистрации. 

В феврале 2020 года в целом 
закрепили права дронов в авиа-
ции. Такие механизмы получи-
ли официальное наименование 
— беспилотные воздушные суда. 
Им можно летать без специаль-
ных разрешений в зоне видимо-
сти управляющего оператора. 

В январе 2022 года были 
внесены изменения в Воздуш-
ный кодекс, уточняющие пра-
вила использования беспилот-
ников. Новые нормы вступят 
в силу в сентябре этого года. В 
России появится законодатель-

ная база для учета беспилотных 
воздушных судов с максималь-
ной взлетной массой до 30 кг. 

На экспериментальные воз-
душные беспилотники, вве-
зенные в Россию или произве-
денные в стране, будут нано-
сить учетные опознавательные 
знаки, владельцы должны бу-
дут поддерживать летную год-
ность беспилотников, а соот-
ветствие требованиям серти-
фикационного базиса типовых 
конструкций беспилотников 
должен обеспечить их разра-
ботчик. На основе закона пра-
вительство установит порядок 
привлечения беспилотников к 
поисковым и аварийно-спаса-
тельным работам.

По мнению экспертов, пред-
стоит также урегулировать 
вопросы применения крупно-
габаритных беспилотников 
массой более 30 кг. Именно та-
кие аппараты в основном ис-
пользуются для любых проек-
тов коммерческих грузопере-
возок и развития логистики в 
труднодоступных районах. От-
рабатывать использование бес-
пилотников в коммерческих 
целях предполагается с помо-
щью экспериментального пра-
вового режима. Внедрять бес-
пилотные авиасистемы будут в 
Томской области, Камчатском 
крае, Чукотском, Ханты-Ман-
сийском и Ямало-Ненецком ав-
тономных округах.  

ДЕНЬГИ

БАНКИ НЕ СМОГУТ СПИСЫВАТЬ ЗАЩИЩЕННЫЕ СРЕДСТВА У ДОЛЖНИКОВ

СОЦЗАЩИТА

ГРАЖДАНЕ С НЕВЫСОКИМИ ДОХОДАМИ НАЧНУТ ПОЛУЧАТЬ 
НОВЫЕ ВЫПЛАТЫ НА ДЕТЕЙ

СВЯЗЬ

МОШЕННИКАМ СТАНЕТ 
СЛОЖНЕЕ ПОДМЕНИТЬ 
НОМЕР ТЕЛЕФОНА
Олег Капранов

В России вступает в силу закон, 
который сократит возможно-
сти для мошенников, использу-
ющих подменные номера теле-
фонов для имитации звонков из 
банков. В дальнейшем, как ожи-
дается, будет создана единая 
система для отслеживания под-
менных номеров. Соответству-
ющий закон вступает в силу с 
1 мая.

Теперь каждый оператор 
связи, участвующий в установ-
лении телефонного соединения 
или соединения в сети переда-
чи данных для целей передачи 
голосовой информации, обязан 
будет передавать в сеть связи 
другого оператора связи в неиз-
менном виде полученный або-
нентский номер или уникаль-
ный код идентификации.

«Кроме того, федераль-
ным законом была установле-
на административная ответ-
ственность для операторов 
связи в случае неисполнения 
этих обязанностей», — поясни-
ли «Российской газете» в мин-
цифры.

 Как сообщили в ведомстве, 
эта норма направлена на про-
тиводействие подмене номера, 
которую часто используют зло-
умышленники. Минцифры счи-

тает ее актуальной в контексте 
борьбы с широко распростра-
ненным сейчас телефонным 
мошенничеством.

 О важности этой меры в 
контексте борьбы с мошен-
ничествами сообщили «РГ» и 
в «Билайне». Как отметили в 
пресс-службе оператора, она 
необходима для устранения 
технической возможности со-
вершать мошеннические звон-
ки. «Только за последний ме-
сяц мы выявили и заблокиро-
вали более 25 млн подменных 
номеров и будем продолжать 
бороться с этим видом мошен-
ничеств», — рассказали в «Би-
лайне».

 «Данное регулирование 
полезно и нужно для борьбы с 
телефонным мошенничеством. 
Операторы постоянно взаи-
модействуют с минцифры при 
разработке мер по борьбе как с 
подменой номеров, так и с мо-
шенничеством в целом», — под-
черкнули в «Теле2»

Ожидается, что одной из 
следующих мер против мошен-
ников станет создание центра-
лизованной системы для отсле-
живания подменных номеров. 
По информации «Российской 
газеты», мера в настоящий мо-
мент обсуждается с операто-
рами.  

Ольга Игнатова

С 
26 апреля на портале го-
суслуг уже можно запол-
нять заявление на ежеме-

сячную выплату на детей от 8 
до 17 лет из малообеспеченных 
семей. 

Ранее планировалось, что 
люди начнут подавать заявле-
ния с 1 мая, но было принято 
решение ускорить процесс, так 
как впереди большие праздни-
ки, а претендентов на выплату 
будет много. Исключение — го-
род Москва, где заявления на 
выплату подаются через пор-
тал mos.ru, а выплаты назнача-
ют органы социальной защиты. 
В столице онлайн-прием заявле-
ний начнется именно с 1 мая. 

«Для удобства родителей по 
поручению премьер-министра 
Михаила Мишустина принято 
решение открыть форму для за-
полнения чуть раньше. Это сде-
лано для того, чтобы те, кто пла-
нировал на майские праздни-
ки уехать за город, на природу, 
на дачу — туда, где могут быть 
проблемы с интернет-связью, 
не меняли свои планы, спокой-
но заполнили заявление зара-
нее», — пояснил глава Минтруда 
России Антон Котяков. В рабо-
ту все заявления будут приня-
ты 1 мая. Кроме того, несмотря 
на майские праздники, клиент-
ские службы Пенсионного фон-
да России (ПФР) будут работать. 
Туда можно обращаться, чтобы 
лично подать заявление. 

Процедура оформления 
новой выплаты — простая. В 
большинстве случаев родите-
лям не требуется предостав-
лять дополнительные справки, 
помимо заполненного заявле-
ния. Все необходимые сведения 

органы, назначающие выплаты, 
сами запросят путем межведом-
ственного обмена. 

Размер пособия составит 
50, 75 или 100% регионально-
го прожиточного минимума на 
детей. В среднем по стране это 
от 6150 до 12 300 рублей. 50% 
— базовый размер выплаты. 75% 
назначается в том случае, если 
при установлении базового раз-
мера среднедушевой доход се-
мьи остается меньше прожи-
точного минимума. Если при 
назначении пособия в разме-
ре 75% регионального прожи-
точного минимума на ребенка 

среднедушевой доход семьи по-
прежнему меньше прожиточно-
го минимума, тогда выплата со-
ставит 100% прожиточного ми-
нимума на ребенка в регионе. 

Выплату будут получать те 
семьи, которые в ней нужда-
ются. То есть у семьи не долж-
но быть избыточного имуще-
ства в виде дорогих домов, ма-
шин и так далее. В то же время 
члены семьи должны работать и 
иметь доход. А если дохода нет, 
то его отсутствие нужно обос-
новать. Выплата назначается на 
год, далее снова нужно будет по-
давать заявление. Если в семье 
несколько детей в возрасте от 8 
до 17 лет, то пособие назначает-
ся на каждого ребенка.

В минтруде напоминают, что 
в России выстраивается целост-
ная система поддержки мало-
обеспеченных семей с детьми. 
Действуют выплаты для бере-
менных женщин, вставших на 
учет в ранние сроки, на детей до 
3 лет, на детей от 3 до 8 лет. Те-
перь такую помощь смогут по-
лучать и семьи, в которых рас-
тут дети от 8 до 17 лет.  

ФИНАНСЫ

ВЫРАСТЕТ 
ЛИМИТ 
В СИСТЕМЕ 
БЫСТРЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ
Роман Маркелов

Максимальный размер одной 
операции в Системе быстрых 
платежей (СБП) Банка России 
с 1 мая увеличится с 600 тысяч 
до 1 млн рублей. Увеличение 
лимита коснется и переводов, 
и  платежей в системе.

«Такой шаг позволит гра-
жданам совершать мгновенные 
переводы и оплачивать покуп-
ки и услуги через СБП на более 
крупные суммы. В свою оче-
редь, торгово-сервисные пред-
приятия смогут более актив-
но предлагать клиентам опла-
ту через СБП, при которой не 
требуется банковской карты, 
— платежи проходят напрямую 
по счетам. Покупателю доста-
точно отсканировать QR-код 
и подтвердить платеж в своем 
мобильном банке. Кроме того, 
торгово-сервисные предприя-
тия смогут сократить издержки 
на прием безналичных плате-
жей, так как банковские комис-
сии за прием оплаты через си-
стему в 2,5—3 раза ниже эк-
вайринговых», — отмечали в ЦБ.

Минимальный же лимит 
переводов в СБП (в сутки), ко-
торый банки могут установить 
для своих клиентов, сохраняет-
ся на уровне 150 тысяч рублей. 
Лимит бесплатных переводов 
через СБП в месяц также по-
прежнему будет составлять 100 
тысяч рублей.

СБП Банк России запустил в 
январе 2019 года. Она позволя-
ет круглосуточно осуществлять 
межбанковские переводы по 
номеру мобильного телефона 
(то есть в переводе не участву-
ют, например, платежные си-
стемы, он идет с банковского 
счета на банковский счет) как 
самому себе, так и другим ли-
цам. С помощью системы мож-
но и оплатить покупку в тор-
говой точке (в том числе по 
QR-коду), и получить выплату 
от организации. К СБП подклю-
чены более двухсот банков.  

Май. Вступает в силу

Владислав Куликов 

Б
анки теперь не смогут 
списывать со счетов 
неплательщиков по 
кредитам средства, 
защищенные зако-
ном. Это, например, 
социальные выплаты. 
Соответствующий за-
кон вступает в силу 

1 мая.
«Принятыми поправками в 

том числе устанавливается, что 
в перечень доходов, на которые 
не может быть обращено взыс-
кание, также входят пособия и 
выплаты гражданам, имеющим 
детей и беременным женщи-
нам, осуществляемые за счет 
средств федерального бюджета, 
государственных внебюджет-
ных фондов, бюджетов субъек-
тов РФ и местных бюджетов», — 
рассказывает член Ассоциации 
юристов России Мария Спири-
донова.

Также в защищенный список 
вошли выплаты, осуществляе-
мые решениями президента 
России и правительства стра-
ны в целях предоставления мер 
социальной поддержки отдель-

ным категориям граждан и се-
мьям, имеющим детей, а так-
же денежные выплаты, осуще-
ствляемые малоимущим гра-
жданам в рамках оказания го-
сударственной социальной по-
мощи, в том числе на основании 
социального контракта.

По словам Спиридоновой, 
новые нормы конкретизируют 
и дополняют перечень доходов, 
на которые не может быть об-
ращено взыскание, в том числе 
без получения кредитной орга-
низацией дополнительного со-
гласия заемщика на списание 
таких денежных средств.

«Таким образом, права гра-
ждан, получающих такие до-
ходы, в отношении которых 
производятся взыскания, будут 

защищены более обстоятель-
но», — подчеркивает член АЮР.

Напомним также, что с 1 
февраля этого года граждане 
получили право на сохранение 
прожиточного минимума. Для 
этого им необходимо обратить-
ся в подразделение судебных 
приставов, в котором возбу-
ждено исполнительное произ-
водство, и приложить докумен-
ты, подтверждающие доход.

Как рассказывают в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов (ФСПП), за время дей-
ствия новых норм должност-
ные лица ведомства в опера-
тивном порядке рассмотрели 
174 тысячи заявлений, подан-
ных в структурные подразделе-
ния ведомства. «В рамках 120 

тысяч обеспечена неприкосно-
венность минимального раз-
мера дохода, необходимого для 
существования должника-гра-
жданина и лиц, находящихся на 
его иждивении», — сообщают в 
ФСПП.

Например, в отношении жи-
тельницы Макушинского рай-
она Курганской области было 
возбуждено исполнительное 
производство о взыскании за-
долженности в пользу кредит-
ной организации. На момент 
обращения в службу судеб-
ных приставов долг гражданки 
перед банком превышал 350 ты-
сяч рублей.

«50% пенсии женщины удер-
живалось в счет погашения 
задолженности по кредиту, — 
рассказывают в ФСПП. — Узнав 
о нововведении в федеральном 
законодательстве, жительница 
Макушинского района обрати-
лась в отделение судебных при-
ставов за консультацией. Су-
дебные приставы пояснили гра-
жданке, что в рамках федераль-
ного закона она вправе сохра-
нить прожиточный минимум 
на своем счете при списании за-
долженности. Женщина запол-

нила необходимое заявление, 
после чего судебный пристав 
вынес постановление о ежеме-
сячном сохранении доходов 
женщины».

По правилам, сумма прожи-
точного минимума должна вы-
деляться с каждой новой зар-
платы. Однако при поступлении 
новой зарплаты старая лишает-
ся защиты. Если должник не из-
расходовал предыдущий оста-
ток, на эти деньги можно нало-
жить взыскание. Поэтому, если 
должнику действительно нуж-
ны эти деньги, он должен успеть 
их потратить.

Закон разрешает обращать-
ся с заявлением о защите про-
житочного минимума и напря-
мую в банк. 

Дело в том, что в некоторых 
случаях взыскатели приносят 
исполнительные листы напря-
мую в банки, минуя приставов. 
Если известно, где у должни-
ка зарплатный счет, то можно 
прийти туда.

Как подчеркивают эксперты 
АЮР, системные нововведения 
последнего времени повыша-
ют социальную защиту долж-
ников.  

В среднем по стране размер пособия на детей составляет от 6150 до 12 300 рублей.

А К Ц Е Н Т

Некоторые средства обладают так назы-
ваемым исполнительским иммуните-
том: их нельзя списывать за долги. 
Банки такие деньги особо маркируют

А К Ц Е Н Т

Выплату будут получать те семьи, кото-
рые действительно в ней нуждаются. 
То есть у семьи не должно быть избы-
точного имущества в виде нескольких 
дорогих домов, машин, яхт 

По правилам сумма прожиточного минимума должна выделяться с каждой новой зарплаты. Однако при поступлении новой зарплаты старая лишается защиты. Если должник не израс-
ходовал предыдущий остаток, на эти деньги можно наложить взыскание. Поэтому, если должнику действительно нужны эти деньги, он должен успеть их потратить.

В России последовательно формируется база учета беспилотников, 
регистрировать их нужно с 2019 года.

Лимит бесплатных переводов 
в СБП по-прежнему будет состав-
лять 100 тысяч рублей в месяц.

Использование 
крупных коммер-
ческих беспилот-
ников массой 
выше 30 кило-
граммов еще толь-
ко предстоит отре-
гулировать 
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КСТАТИ

Банки вернут отечественным 

предприятиям 137,5 млн рублей 

комиссии за платежи в СБП за пер-

вый квартал 2022 года и декабрь 

2021 года, сообщили в минэко-

номразвития.

Полное возмещение комиссии по-

лучат около 45 тысяч субъектов 

МСП, почти 90% из которых со-

ставляют микропредприятия. 

В основном это предприниматели 

из Москвы, Санкт-Петербурга, Мо-

сковской и Свердловской обла-

стей, а также Краснодарского 

края, которые работают в сферах 

розничной торговли, обществен-

ного питания, оказания бытовых 

услуг, авторемонта, туризма и об-

разования.

Программа компенсации была 

запущена минэкономразвития 

при участии ЦБ 1 июля 2021 года 

по поручению президента. За 5 

месяцев ее реализации в про-

шлом году компенсацию на об-

щую сумму 59,2 млн рублей полу-

чили более 35,6 тысячи предпри-

ятий. 

В апреле минэкономразвития 

провело дополнительный отбор 

банков для участия в программе. 

В случае успешного заключения 

соглашений о предоставлении 

субсидии вернуть комиссию за 

платежи в СБП бизнес сможет 

в 71 российском банке. По прави-

лам программы вся сумма упла-

ченных субъектом МСП комиссий 

ежемесячно возвращается на 

расчетный счет компании или ИП. 

При этом для получения компен-

сации не нужно писать дополни-

тельные заявления и предостав-

лять отчетность, главное условие 

для бизнеса — состоять в реестре 

МСП.

Подготовил Вячеслав Кокуркин

Тем временем

Шахтерам и летчикам пересчитают доплаты к пенсиям
С 1 мая пройдет очередная корректировка размера доплаты к пенсиям 

летчиков и шахтеров. Доплата положена тем из них, кто имеет требуе-

мый специальный стаж. Корректировка производится раз в квартал. 

Доплаты устанавливаются в индивидуальном размере с учетом средне-

месячного заработка и продолжительности специального стажа полу-

чателя. В среднем по стране доплаты летчикам превышают 12 тысяч ру-

блей в месяц, шахтерам — около 4 тысяч рублей.

Доплату получают только те, кто уже не работает по льготным специаль-

ностям, дающим на нее право. Обращаться в Пенсионный фонд не нуж-

но: перерасчет производится автоматически по сведениям, имеющим-

ся в распоряжении территориальных органов ПФР.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В нашем случае этим 
домом управляло то-
варищество собствен-

ников жилья. Ему и была пере-
правлена жилищной инспекцией 
жалоба некоторых соседей, воз-
мущенных действиями хозяина 
квартиры. Переправляя ТСЖ их 
заявление для принятия мер, жи-
линспекция дала такое указание: 
«Принять меры к устранению 
нарушений пользования общим 
имуществом собственников 
МКД в части устройств перего-
родки с металлической дверью в 
лифтовом холле третьего этажа».

ТСЖ бумагу получило и про-
вело общее собрание собствен-
ников с любопытной повесткой: 
«О безвозмездном предоставле-
нии на 49 лет собственнику ча-
сти холла площадью 5,44 кв. м, 
непосредственно примыкаю-
щей к квартире, с последующим 
возведением перегородки с две-
рью на указанной части холла».

Итоги общего собрания соб-
ственников оказались для жа-
лобщиков неожиданными. В со-
брании поучаствовали хозяева 
более 80 процентов жилплоща-
ди в доме. И почти 74 процента 
всех собственников проголосо-
вали за то, чтобы отдать соседу 
кусочек холла. Такой результат 
собрания правление ТСЖ от-
правило в жилинспекцию . 

Там бумагу приняли. И на 
этом все, казалось бы, закончи-
лось. Однако ближайший сосед 
нашего героя решил не сдавать-
ся. Он был категорически недо-
волен решением собрания и по-
шел по судам. Но ему не повезло. 
Суды в ответ дружно заявили, 
что ТСЖ все сделало правильно. 

Возмущенный сосед дошел до 
Верховного суда. И вот главное 
из его разъяснений. ВС начал с 
Жилищного кодекса. Там есть 
статья 44, в которой сказано, 
что принятие решений о пере-

устройстве или перепланиров-
ке помещения, входящего в со-
став общего имущества в много-
квартирном доме, относится 
к компетенции общего собра-
ния собственников. И если та-
кая перепланировка невозмож-
на без присоединения к себе ча-
сти общего имущества, на такое 
переустройство должно быть по-
лучено согласие всех собствен-
ников помещений в доме.   Так 
что согласие всех собственни-
ков помещений является обяза-
тельным условием для проведе-
ния любой реконструкции или 

перепланировки, «влекущей 
присоединение к перепланиро-
ванному помещению части об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме». 

По мнению Судебной кол-
легии по гражданским делам 
Верховного суда, рассматри-
вая этот спор, местным судам 
следовало выяснить несколько 
важных моментов. 

Во-первых, влекло ли за со-
бой такое решение общего со-
брания собственников жилья 
уменьшение общего имущества 
многоквартирного дома.

Во-вторых, меняет ли кон-
фигурацию приквартирно-
го холла возведение подобной 
перегородки и фактическое 
присоединение к квартире от-
ветчика части общедомового 
имущества. А если такое присо-
единение действительно меня-
ет конфигурацию тамбура, то 
надо ответить на вопрос — тре-
бует ли новая конфигурация 
смены технического паспорта 
помещения в многоквартир-
ном доме.

Но в нашем случае эти важ-
ные для правильного решения 
спора обстоятельства местные 
суды не выяснили. А еще они не 
приняли во внимание, что еди-
ногласного разрешения на пере-
устройство тамбура  все-таки не 
было.   

ТРЕНД Стальные каркасы начнут широко использовать 
при строительстве многоэтажек и детских лагерей

Сбор металлодома

Марина Трубилина 

И
спользование ме-
талла планируется 
увеличить на рос-
сийских стройках, 
в том числе в строи-
тельстве жилья. 

Российская ме-
таллургия, столк-
нувшаяся с санк-

циями и сложностями с логи-
стикой, переориентируется на 
внутренний рынок. Цены на ар-
матуру с начала года уже снизи-
лись на 25%. Поддержать спрос 
может увеличение потребления 
металла. Ситуацию с прогно-
зируемым профицитом метал-
ла в конце марта обсуждали в 
минстрое. 

В частности, речь шла о при-
менении металлоконструкций 
в качестве основного конструк-
тивного элемента, широкого 
использования металла в го-
сударственных и инвестици-
онных проектах. На днях гла-
ва минстроя Ирек Файзуллин 
рассказал, что предполагается 
использовать металлические 
быстровозводимые конструк-
ции при строительстве детских 
оздоровительных лагерей. 

Должно расшириться при-
менение металла и при строи-
тельстве жилья. В минстрое 

заявляют о планах строитель-
ства «пилотных» многоэтажек с 
использованием стального кар-
каса и легких стальных тонко-
стенных конструкций. 

Здания на основе металли-
ческого каркаса не получили до 
сих пор широкого распростра-
нения лишь потому, что металл 
всегда был слишком дорог, го-
ворит директор направления 
«Инжиниринг» Группы компа-
ний SRG Алексей Ефанов. Недо-
статками таких конструкций 
считаются низкие огнестой-
кость и коррозионная стой-
кость, но это решается при-
менением современных техно-
логий по их защите.

Однако плюсов у такого 
строительства гораздо больше, 
считают эксперты. Это отсут-
ствие мокрых процессов, вы-
сокая прочность и простота со-
единений (сварка или болты), 

говорит управляющий парт-
нер проектного бюро «Круп-
ный план» Андрей Михайлов. 
Строить можно в любое время 
года, при любых морозах. 

Пока стальные конструк-
ции активно используются при 
строительстве промышленных 
зданий, большепролетных соо-
ружений, зданий торговых цен-
тров. При строительстве жилья 
и административных объектов 
стальные каркасы пока приме-
няются в основном в высотных 
зданиях (когда несущей способ-
ности бетонных конструкций 
не хватает) и в недорогих мало-
этажных строениях.

В применении металло-
конструкций при строительстве 
как малоэтажного, так и много-
этажного жилья есть большой 
потенциал, считает руководи-
тель архитектурной мастерской 
№ 6 Градостроительного инсти-

тута «Мирпроект» Алексей Да-
ниленко. С точки зрения ско-
рости строительства они дают 
фору зданиям из железобето-
на, кирпича, пено- и газобло-
ков. Во-первых, можно быстрее 
подготовить площадку к монта-
жу несущих конструкций. Во-в-
торых, не нужно ждать, пока на-
берет прочность раствор бето-
на (на это уходит 28 дней), что 
особенно актуально в зимний 
период. Кроме того, уменьша-
ется собственный вес несущих 
конструкций, снижается на-
грузка на фундамент. 

«Крупнопанельное строи-
тельство еще может поспо-
рить с металлоконструкциями 
по скорости монтажа и стои-
мости, но перевозка панелей, 
а особенно их производство, 
осуществимы далеко не вез-
де, — отмечает Даниленко. — В 
Абакане, например, 4—6-этаж-
ные жилые секционные дома 
строят не только на металличе-
ском каркасе, но и с примене-
нием наружных и внутренних 
стен из сэндвич-панелей. То 
есть здание получается метал-
лическим почти на 80%. Другие 
строительные материалы заво-
зить в этот регион экономиче-
ски нецелесообразно». Осо-
бенно хорошо подходит металл 
для строительства жилья в рай-

онах, куда трудно и дорого за-
возить бетон, цемент и щебень.

Особенно эффективным и 
технологичным видится круп-
номодульное строительство, ко-
торое может быть реализовано 
с использованием легких, тон-
костенных стальных конструк-
ций, отмечает Михайлов. В этом 
случае дом может собираться из 
готовых блоков, как из кубиков, 
за считаные дни. Сами модули 
изготавливают заранее на заво-
де. Речь не идет о строительстве 
из контейнеров, подчеркивает 
Ефанов. Современные подхо-
ды дают практически неограни-
ченную свободу планировок и 
конструкций модульных блоков.

К р о м е  т о г о ,  м е т а л л о -
конструкции, в отличие от же-
лезобетона, можно разобрать 
и использовать повторно, что 
значительно снижает стои-
мость реновации в будущем, 
добавляет Ефанов. Более того 
— и сам дом можно будет пере-
местить в другое место, если 
это потребуется. Применение 
металлических конструкций 
сулит изменение подходов к 
проектированию, строитель-
ству и управлению жизненным 
циклом зданий. 

Широкому использованию металло-
конструкций до сих пор мешала 
высокая стоимость металла.

А К Ц Е Н Т

Здания на металлокаркасе можно 
разобрать и использовать повторно, 
что значительно снижает стоимость 
реновации в будущем

— Постановления и разъяснения 
ВС РФ читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

Квартира с добавкой
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БИЗНЕС «Интеррос» 
выкупит 35% акций TCS 
Group у Олега Тинькова

Вошли в долю

Михаил Загайнов

«Интеррос» выкупит долю семьи Олега Тинькова в TCS 
Group Holding — головной структуре группы «Тинь-
кофф». Речь идет о 35% акций компании, сделку уже 
согласовал Банк России, сообщили в пресс-службе 
«Интерроса».

Президент компании Владимир Потанин заявил, 
что «Интеррос» заинтересован в том, чтобы груп-
па «Тинькофф» занимала лидирующие позиции на 
банковском рынке. «Мы рассчитываем, что участие 
«Интерроса» как нового акционера в капитале в соче-
тании с уникальным опытом управляющей команды 
группы «Тинькофф» станет хорошим импульсом для 
дальнейшего развития бизнеса группы, создаст добав-
ленную стоимость для всех акционеров, обеспечит еще 
более современный и высококлассный сервис для ее 
клиентов», — подчеркнул предприниматель.

Олег Тиньков, слова которого также приводятся в 
сообщении, отметил, что «пришло время уйти на пен-
сию и заниматься здоровьем и семьей».

В TCS Group Holding входят Тинькофф Банк, мо-
бильный оператор «Тинькофф мобайл», страховая 
компания «Тинькофф страхование», управляющая 
компания «Тинькофф капитал», а также сеть центров 
разработки АНО «Тинькофф образование». 

Ранее «Интеррос» сообщил о выкупе доли француз-
ской банковской группы Societe Generale в другом рос-
сийском банке — Росбанке. Сделка была согласована в 
правительственной комиссии по контролю за осуще-
ствлением иностранных инвестиций в РФ. Тинькофф 
Банк и Росбанк входят в список системно значимых 
кредитных организаций в России.

«Интеррос» — одна из крупнейших российских ин-
вестиционных компаний, которая была создана в 1990 
году. Сейчас инвестиционный портфель «Интерроса» 
включает в себя активы в сфере металлургии и горно-
добывающей промышленности («Норникель»), деве-
лопмента и туризма («Роза Хутор»), фармацевтики 
(«Петровакс Фарм»).  

СДЕЛКА VK купит 
два сервиса «Яндекса»

В контакте 
с Дзеном

Олег Капранов

«Яндекс» достиг принципиальной договоренности с 
VK о продаже новостной платформы «Яндекс.Ново-
сти» и информационно-развлекательного сервиса 
«Яндекс.Дзен».

«Пока стороны пришли к принципиальному согла-
шению о сделке, они продолжают обсуждение некото-
рых технических деталей, о которых будет сообщено в 
установленном порядке. Сделка подлежит одобрению 
ФАС», — сообщили в VK. Как уточнили в компании, со-
глашение об основных условиях сделки с «Яндексом» 
по приобретению платформ «Яндекс.Новости» и «Ян-
декс.Дзен» уже подписано. 

Взаимовыгодность сделки отмечает Иван Самой-
ленко, управляющий партнер коммуникационно-
го агентства B&C 
Agency. По его сло-
вам, после сделки 
обе компании по-
лучат возможность 
сосредоточиться на 
том, что им более 
интересно и выгод-
но. «Яндекс» давно 
планировал про-
дать направления, 
которые больше относятся к СМИ, к соцсетям и бло-
гам. Компания пытается становиться более техноло-
гичной, при этом важно и избавляться от непрофиль-
ных активов. В этом и есть смысл сделки с VK, для ко-
торой новые приобретения очень интересны в плане 
развития нужных ресурсов, их монетизации, развития 
аудитории и получения дополнительных рекламных 
возможностей», — считает эксперт.

Больше всего вопросов вызывает судьба «Яндекс.
Новостей», считает Андрей Яблонских, президент 
Международной академии digital-коммуникаций, до-
цент РУДН. «Что изменится с «Яндекс.Новостями», 
пока не понятно. Более того, не очень понятно, где 
физически будет размещаться приобретенный VK 
проект: будет ли он оставаться на главной «Яндекса» 
с пометкой «проект VK», либо же появится какой-то 
отдельный ресурс», — отметил он.

Необходимость сделки для «Яндекса» отмечает ве-
дущий аналитик Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. «Они избавляются от активов, которые крайне 
сложно модерировать, особенно в нынешних услови-
ях. Кроме того, «Яндекс» весь последний год убыточен. 
Им важно привлечь деньги, чтобы удержаться на пла-
ву», — полагает Муртазин.  

В результате VK 
нарастит аудито-
рию, а «Яндекс» 
покроет убытки

А К Ц Е Н Т

Для реконструкции, затрагивающей 
общее имущество, обязательно согла-
сие всех собственников помещений

В БИОМЕТРАХ 
ОТ ДОМА

«МФЦ, оснащенный 
программно-техни-
ческим комплексом в 

целях размещения или обнов-
ления в единой системе иден-
тификации и аутентификации 
сведений, необходимых для 
регистрации физических лиц 
в данной системе, а также раз-
мещения биометрических пер-
сональных данных в единой 
биометрической системе, ор-
ганизует окна обслуживания 
для заявителей, позволяющие 
исключить возможность сда-
чи лицом биометрических пер-
сональных данных, не относя-
щихся к заявителю», — гово-
рится в тексте пояснительной 
записки.

 После утверждения проек-
та постановления минцифры 
выпустит приказ, разъясняю-
щий порядок действий уполно-
моченного работника МФЦ по 
размещению и обновлению све-
дений граждан, необходимых 
для регистрации в ГИС ЕБС. 

 В ведомстве обратили осо-
бое внимание на то, что процесс 
сдачи биометрических персо-
нальных данных в ЕБС должен 
быть четко регламентирован-
ным, прозрачным и безопас-
ным, а любые уязвимости долж-
ны быть устранены, в том числе 
на этапе сбора данных.

 С 2022 года ЕБС России при-
обрела статус государствен-
ной информационной системы. 
Россияне при этом могут само-
стоятельно сдавать в систему 
биометрические образцы, уда-
ленно используя подтвержден-
ную учетную запись на Госу-
слугах, а также данные с чипа 
на загранпаспорте. ЕБС вместе 
с логином и паролем от Госу-
слуг позволяет банкам без лич-
ного присутствия граждани-
на открыть ему счет, вклад или 
предоставить кредит, а так же 
получать доступ к различным 
государственным сервисам и 
услугам. Основное преимуще-
ство биометрических данных, 
таких как отпечатки пальцев и 
скан сетчатки глаза в том, что 
их практически невозможно 
подделать.  

1

Отпечатки пальцев 
и скан сетчатки глаза подделать 
практически невозможно.
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Решение

Федеральная антимонопольная служба согласовала хода-

тайство булочно-кондитерского холдинга «Коломенский» о 

приобретении 100% уставного капитала ООО «Хлебный 

Дом». Нынешним владельцем компании является финский 

холдинг Fazer, который ранее заявил о намерении покинуть 

российский рынок.

«По мнению службы, заключение сделки не приведет к огра-

ничению конкуренции на российском рынке хлебобулоч-

ных изделий», — говорится в сообщении пресс-службы ФАС.

Сейчас Fazer принадлежат четыре фабрики в Санкт-Петер-

бурге и Москве. Доля компании на рынке Санкт-Петербурга 

оценивается на уровне 38%, на московском рынке — 13%. 

До 70% выручки Fazer приносит продажа свежего хлеба, 

остальное — реализация замороженных полуфабрикатов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Группа инвестиционно-строительных компаний MAX подала 

ходатайство о покупке российской сети магазинов OBI. Об 

этом сообщили в Федеральной антимонопольной службе.

Во вторник стало известно о возобновлении работы сети — к 

1 мая откроются магазины в Москве и Санкт-Петербурге, по-

сле чего работу возобновят и магазины в регионах. В целом 

перезапуск должен завершиться до 11 мая. Всего в России 

работают 27 гипермаркетов, сеть представлена в 14 городах.

Ранее немецкая OBI GmbH объявила о передаче российско-

го бизнеса в доверительное управление Борису Любошицу, 

основателю консалтинговой группы «Аудит груп» и юриди-

ческого агентства «Сезар Консалтинг». При этом немецкая 

компания отмечала, что в будущем намерена продать биз-

нес российскому инвестору, который, скорее всего, отка-

жется от действующего товарного знака. 

ЗДОРОВЬЕ 

В России 
усилили меры 
профилактики 
холеры

ИЗБЕЖАТЬ 
ЗАВОЗА
Михаил Загайнов

Роспотребнадзор опубликовал 
постановление о дополнитель-
ных мерах по профилактике 
холеры в России. В частности, 
регионы должны оценить го-
товность к недопущению за-
воза и распространения ин-
фекции.

«Предпринимаемые Роспо-
требнадзором меры помогут 
максимально снизить риски 
распространения острых ки-
шечных инфекций и завоза хо-
леры», — отметили в ведомстве.

Рекомендации включают 
несколько пунктов, среди ко-
торых усиление контроля за 
лабораторным исследованием 
сточных вод, проведение тре-
нировочных занятий на случай 
вспышки заболевания. Кроме 
того, территориальные управ-
ления Роспотребнадзора долж-
ны обеспечить необходимые 
запасы диагностических сред и 
наборов реагентов.

Согласно документу, особое 
внимание мерам профилакти-
ки рекомендовано уделить в 
Ростовской, Воронежской, Бел-
городской, Курской, Брянской 
областях, Краснодарском крае, 
а также в Крыму и Севастополе.

Холера — острая кишечная 
инфекция, которая относит-
ся к числу особо опасных. При 
отсутствии адекватной меди-
цинской помощи высока ве-
роятность быстрого леталь-
ного исхода. Заражение часто 
происходит при употреблении 
продуктов, не прошедших теп-
ловую обработку. Кроме того, 
возможна контактная переда-
ча инфекции, в том числе через 
бытовые предметы.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Яковлева

К
ак праздновать свя-
тые праздники, ко-
торые не перечерки-
вают никакие траге-
дии? Как ответить на 
вопрос, «кто мы?» и 
«куда идем?». Поче-
му святые считали, 
что война может под-

нять страну, а отказ от нее — опо-
зорить? Почему бойцам одной 
веры и церкви больно смотреть 
друг на друга сквозь оружей-
ный прицел? Зачем сохранять 
церковное единство и не пус-
каться в споры с реальностью? 
— на эти вопросы «РГ» отвеча-
ет известный церковный ин-
теллектуал, глава Синодально-
го отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда.

Радость посреди трагедии
Идет пасхальная неделя. 
Воскресение Христово — са-
мая большая радость и спасе-
ние для христианина, главная 
точка в жизни. В этом году 
мы встретили особую Пасху 
сквозь драмы, трагедии и тя-
готы, в которые закольцовы-
ваются сюжеты военных дей-
ствий во время спецоперации 
на Украине.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Может быть, 
для христианина это возмож-
ность ощутить предельное зна-
чение Пасхи. Предельный ее 
смысл, который у нас никто 
и ничто не сможет отобрать. 
Когда в первую волну пандемии 
ковида стало ясно, что в ряде 
регионов мирянам нельзя бу-
дет попасть в храм, мы повто-
ряли: Пасха все равно будет. С 
нею ничего сделать невозмож-
но. И когда я сегодня слышу «Ну 
как праздновать Пасху в таких 
обстоятельствах?» — я эмоцио-
нально, по-человечески это по-
нимаю, а евангельски нет. Пас-
ха — это же не бессмысленный 
хохот, Пасха — не переодева-
ние из темных одежд в светлые. 
Когда мы говорим о пасхальной 
радости, мы в пределе говорим 
о спасении человечества. И нет 
такого греха и его последствий, 
которые могли бы перекрыть 
пасхальную радость. Поэтому 
Пасху не может отменить никто 
и ничто. Никакие события.

Настроения у людей будут 
разные и позиции их могут от-
личаться. Но если мы пытаем-
ся строить свою жизнь по Еван-
гелию, мы должны определить, 
где место христианина. И тут 
есть очень простой по ясности и 
очень сложный по исполнению 
ответ на этот вопрос: место хри-
стианина со Христом. На  кре-
сте и со Христом — всегда. Мы с 
вами говорим на Страстной не-
деле, а предпасхальные дни все-
гда переживаются, как попытка 
быть вместе со Христом.

Мне недавно попала в руки 
короткая проповедь митро-
полита Антония Сурожского, 
произнесенная в связи с одной 
непростой, конфликтной исто-
рической ситуацией. Намерен-
но не называю ее, чтобы не воз-
никло ненужных исторических 
параллелей. Но владыка Анто-
ний говорит очень важные сло-
ва о том, что место христиани-

на не у креста, а на кресте. Он 
говорит, что Христос своей лю-
бовью и Спасением человече-
ства обнимает всех — любит од-
них, сострадает другим, плачет 
о третьих. Почти невообрази-
мая для человека вещь, но она 
должна быть в нас, как маяк. 
Думаю, что встречая Пасху (не 
в земном понимании: о, празд-
ник, радость!), но Пасху Хри-
стову, Его победу над смертью, 
над человеческим грехом, мы 
должны победить в себе грех. 
Прежде всего грех умножения 
ненависти. Не может верующий 
человек ни при каких условиях 
быть проводником ненависти. 
Этому нет оправдания ни с ка-
кой стороны.

Вот что значит сегодня 
встретить Пасху. Несмотря на 
тяжесть, драматизм и даже тра-
гизм ситуации, это и некая воз-
можность обновления для нас. 
Любой кризис это шанс.

Кто-то из моих  собеседни-
ков-священников в «Парсуне» 
сказал, что христианин в та-
ких испытаниях должен зада-
вать себе вопрос: а что я из себя 
представляю? что в моей душе, 
в моей жизни эта ситуация 
способна изменить?

Начнешь ты жить по-друго-
му, коль скоро такая тяжелая и 
страшная встряска адресована 
всем нам?

Кто мы и куда идем?
Сегодня многое воспринимает-
ся по-другому, в новом свете…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, после долго-
го перерыва я возобновил в род-
ном МГИМО чтение курса для 
иностранных студентов «Вве-
дение в русскую  культуру и рус-
скую идентичность». Не читал 
его уже лет 15 и обнаружил, что 
эти темы для меня звучат сего-
дня иначе, по-новому — в том 
числе в контексте нынешней си-
туации. Говоря о крещении Руси 
и значении его для развития 
русской культуры, о концепции 
«Москва — Третий Рим», о Пет-
ре I, о дискуссиях западников и 
славянофилов, я все время упи-
раюсь в проблему самоидентич-
ности. О необходимости ответа 
на вопрос «кто мы?», «куда мы 
идем?», «в чем наша националь-
ная идея?» мы говорим 30 лет. 
Но сейчас мы поставлены перед 
необходимостью не говорить, а 
совершить этот выбор.

Мне сегодня кажется очень 
важным тезис о том, что наше 
общество обретает субъект-
ность. И мне бы хотелось, что-
бы в этом обретающем субъ-
ектность обществе не просто 
звучал голос Церкви, но что-
бы общество ориентировалось 
на Евангелие. На христианские 
смыслы, на религиозные смыс-
лы, на духовный и нравствен-
ный камертон.

Речь же уже не о каком-то об-
щем спокойном порядке жизни, 
не о паркетном ее измерении, а 
о глубинных вещах. 

Обретать субъектность, свое 
лицо, разрешать кризис самои-
дентичности нам приходится в 
ситуации противостояния и об-
винений с разных сторон. И тут 
самое, мне кажется, главное — 
не уподобиться тому, что оттор-
гаешь.

У моего любимого блажен-
ного Августина в «Исповеди» 
есть мысль о том, что ненависть 
к врагу опаснее самого вра-
га, опаснее того зла, что он мо-
жет тебе причинить. Я ее давно 
цитирую, но сейчас эти слова 
перестали быть для меня просто 
«словами из умной книжки».

В церкви создана и разослана 
молитва о восстановлении 
мира, Патриарх благословил 
читать Канон Пресвятой 
Богородицы… Но многие не-
верующие люди продолжают 
ждать от Церкви той реак-
ции, которая лично им нра-
вится. Пацифисты, либералы, 
сверхдержавники хотят, что-
бы сказанное Церковью совпа-
дало с их представлениями…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь фор-
мулирует свою позицию, опи-
раясь не на политические под-

ходы и взгляды. Ее позиция не 
может расходиться с Евангели-
ем. Если разойдется, перестанет 
быть церковной позицией.

Но это не значит, что Церковь 
совершенно игнорирует гео-
политические факторы. Они 
все-таки результат человече-
ских действий, а Церковь так 
или иначе дает таким действиям 
нравственную оценку.

Священники не могут не 
быть со своим народом. С по-

страдавшими, с беженцами. Со 
своими воинами. С ранеными. 
Всеми, ждущими духовной под-
держки.

Паства нашей Церкви сего-
дня оказалась по разные сто-
роны конфликта. В этом для 
нас главный трагизм происхо-
дящего.

Но эта ситуация возникла не 
вчера. И ее острая фаза, может 
быть, не такая масштабная, как 
сейчас, но с боевыми действи-
ями, не два месяца назад нача-
лась. И Церковь не может на это 
закрыть глаза.

Следуя Евангелию, она не мо-
жет не занять миротворческую 
позицию. Но, я думаю, всем хо-
чется, чтобы это был мир, кото-
рый бы разрешал проблемы, ле-
жащие в основании этого тра-
гического конфликта, а не про-
сто давал возможность какое-то 
время передохнуть. Нужен мир, 
при котором братья отказа-
лись бы смотреть друг на друга 
через прицел. Поняв, что есть 
силы и люди, очень сильно за-
интересованные в том, чтобы 
этого не произошло. Эти люди, 
кстати, тоже очень много гово-
рят о мире, но своими действи-
ями постоянно отодвигают его. 
Патриарх Кирилл это очень хо-
рошо объяснил во время недав-
них бесед с папой Франциском 
и архиепископом Кентерберий-
ским Джастином Уэлби, а также 
во время общения с Патриархом 
Сербским Порфирием.

 Мы не можем не замечать 
и возрастающего давления на 
Украинскую церковь. До нас до-
ходит тревожная информация. 
Ее, правда, надо многократно 
перепроверять, информаци-
онное поле сегодня работает по 
законам кризиса и далеко не все 
достоверно. Но все равно надо 

докапываться до сути, до того, 
что там происходит на самом 
деле.  

Как сохранить церковное 
единение, единство? Почему 
церковная общность важнее 
политических реалий и воен-
ных конфликтов?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Потому, что 
Церковь — общность глубинно-
го уровня и апеллирует к глу-
бинным вещам.

Мы не раз объясняли, что 
Русская православная церковь 
присутствует в разных стра-
нах, границы которых меняют-
ся куда чаще, чем собственно 
церковная общность. Потому 
что сфера политического ме-
нее устойчива и глубока, чем 
сфера духовного и культурного. 
Хотя сегодня, к сожалению, мы 
видим, что сфера политическо-
го может влиять, например, на 
сферу культуры самым жестким 
и грубым образом.

При этом вся эта «культу-
ра отмены» лично мне кажется 
самоприговором современной 
цивилизации. Глупости большей 
разрушительности сложно себе 
представить. Когда в универси-
тетах отменяются курсы по

Достоевскому, исключается 
участие в конкурсе Чайковско-
го или спортсменов куда-то не 
пускают, это все выглядит чудо-
вищно. Надеюсь и верю, что мы 
никогда не скажем в ответ: а мы 
теперь вашего Шекспира читать 
не будем! Будем, будем. Читать, 
ценить, и вам еще о нем расска-
зывать.

Интересно, куда наши за-
клятые друзья денут фразу То-
маса Манна о «святой русской 
литературе»? Вычеркнут? От-
редактируют? Видимо, придет-
ся нам потом рассказать им не 
только про Достоевского, но и 
про Томаса Манна. Расскажем. 
С удовольствием.

Падет Россия без этого ниже
Недавно очень сильно прозвуча-
ло письмо святителя Феофана 
Затворника, писавшего о гря-
дущей Балканской войне 1877 
года: «Мысли прямо ведут к 
решению: хочешь не хочешь, — 
а ступай воевать, мать Русь 
Православная. Пусть даже 

неудачно будет, если Богу угод-
но посрамить нас; но мы и 
пред своею совестию, и пред ис-
ториею будем оправданы, что 
сделали свое дело достодолж-
но. Напротив, если мы ниче-
го прочного не доставим бра-
тьям и воевать не станем, 
нам будет и пред собою стыд-
но, и пред другими, и пред ис-
ториею... Падет Россия без вой-
ны ниже, нежели как унизит ее 
неудача войны… Слышно, что 
и в Питере, и у вас в Москве не 
мало лиц, которые не благово-
лят к войне и даже к самому 
заступничеству нашему. Это 
должно быть выродки какие-
нибудь. Ибо я не вижу и не слы-
шу, чтоб хоть где-нибудь было 
какое колебание в народе и сре-
ди всех провинциалов. Есть и 
тут лица с «высшими взгляда-
ми»; но и это всё грошёвый на-
род...». Сильно звучит на фоне 
теперешнего ускоренного па-
цифизма.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Какие-то во-
просы всегда решались и всегда 
будут решаться только на поле 
брани. С этим ничего не сде-
лаешь.

А мысли личности такого 
масштаба, как святитель Фео-
фан, заслуживают безусловного 
внимания. Но нужно при этом 
помнить, что исторические па-
раллели все-таки вещь услов-
ная. В современном обществе, в 
том числе и церковном, можно 
встретить разные точки зрения.

В частности некоторые свя-
щенники подписали протест 
против спецоперации на 
Украине? Что за этим — па-
стырская ответственность 
или наоборот, поколенческая 
склонность к пацифизму, не-
понимание ситуации? Уж 
очень далеки они от мыслей 
святителя Феофана…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Только в рос-
сийских епархиях Русской пра-
вославной церкви более 20 ты-
сяч священников… И тут тоже 
не надо впадать в дурную соци-
ологию: мол, подписавшие — та-
кие ужасные (или прекрасные — 
не важно), а все остальные нао-
борот. Лучше не включать столь 
поверхностные и ничего не даю-
щие оценки.

Но если честно, у меня вооб-
ще очень плохо «бьется» свя-
щенство, пастырское служение 
с коллективными письмами. 
Священники — граждане, у них 
есть своя гражданская позиция. 
Священники — люди, а человек 
может испытывать любые и чем 
угодно мотивированные чув-
ства. Но подписывая некий кол-
лективный текст, не тобой напи-
санный (если бы каждый из 270 
священников писал его сам, это 

были бы 270 разных текстов), 
ты закрываешь глаза на множе-
ство важных нюансов.

Уж не говоря о том, что как 
только текст попадает в публич-
ное поле, он неизбежно стано-
вится предметом использова-
ния, манипуляций, инструмен-
том для реализации целей, ино-
гда максимально далеких от це-
лей подписавших письмо.

По-моему, место пастыря 
рядом с пасомыми. Мы с вами 
не раз говорили, что сердце 
Церкви бьется там, где священ-
ник сидит на лавочке с прихо-
жанином и они о чем-то важном 
для обоих говорят. Но на этой 
лавочке никто же не будет за-
читывать или подписывать кол-
лективные письма.

Пастырский долг ведет свя-
щенника в пункты размещения 
беженцев. В больницу. В госпи-
таль к раненому солдату.

Мне нужны не куклы, 
а друзья

Церковь активно помога-
ет всем страждущим с обеих 
сторон. И участвуют в этом 
все от Почаевской (на Запад-
ной Украине) до Святогорской 
(на Восточной) лавры, от 
Москвы до Дюссельдорфа.  

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Потому что сфе-
ра милосердия для церкви совер-
шенно естественна и органична. 
А последние два десятилетия для 

нас это еще и очень глубокая си-
стемная работа. Многие наши 
социальные проекты — результат 
уже не только энтузиазма. Нам, 
может быть, не хватать желае-
мого масштаба, но у нас точно 
есть «своя» система социальной 
помощи.

Герой одной из моих послед-
них «Парсун», главврач меди-
цинского центра Марфо-Мари-
инской обители Ксения Влади-
мировна Коваленок рассказы-
вала, как в свое время они езди-
ли в Великобританию и Фран-
цию изучать опыт, и быстро по-
няли, что при всей его важности 
он не переносим к нам. И люди 
другие, и система, и отношения, 
и общая культура. Надо выстра-
ивать «свое».

Сейчас у нас несколько епар-
хий непосредственно вовлече-
ны в оказание системной помо-
щи беженцам. В первую очередь 
там, где развернуты пункты их 
временного размещения (Во-
ронежская, Ростовская обла-
сти). В Москве работает церков-
ный штаб помощи беженцам 
(ул. Николо-Ямская, 49, стр. 3, 
ежедневно с 10.00 до 19.00), и 
помощь там оказывается лю-
бая, от продуктов до психоло-
гической. Создан также единый 
церковный центр по сбору по-
мощи (2-й Кадашевский пере-
улок, 7, с 10.00 до 19.00), куда 
могут обратиться те, кто хочет 
помочь. Все это делается с благо-
словления Святейшего Патри-
арха. Глава Синодального отде-
ла по социальному служению 
епископ Пантелеимон уже два-
жды побывал на Донбассе. Па-
триарх в курсе всех тонкостей 
его поездок. Я слышал, как вла-
дыка Пантелеимон рассказывал 
о маленькой девочке, произнес-
шей потрясающую фразу: мне 
нужны не куклы, а друзья.

Можно быстро собрать ко-
робки с вещами и игрушками 
и кого-то накормить, но люди 
(и особенно дети) нуждаются 
в человеческом участии. У бед-
ных же донбасских детей 10—12 
лет, детства не было совсем. И 
сейчас очень важно отогреть их 
сердечным теплом.

Не надо спорить 
с реальностью

Известный Американский 
центр православных исследо-
ваний, поклонник церковно-
го раскола на Украине и укра-
инских проектов Констан-
тинополя, недавно поспешил 
охарактеризовать учение о 
Русском мире как «православ-
ный этнофилитический ре-
лигиозный фундаментализм» 
и — в их глазах — ересь.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я не богослов, 
но, по-моему, это просто без-
грамотно. Ересь — это несогла-
сие с догматическим учением 
Церкви. При чем тут историче-
ская или политологическая кон-
цепция Русского мира? 

Это концепция некого осмыс-
ления исторической реальности. 
Она может нравиться, может не 
нравится, но саму историческую 
реальность «Русского мира» уже 
никуда не денешь.

Так Святейший Патриарх ча-
сто говорит об «исторической 
Руси». Это понятие тоже может 
кому-то не нравится. Но за эти-
ми словами существовавшая и 
существующая реальность. И 
что, кто-то хочет поспорить с 
реальностью?  

ВЕРА Как во время трагедии встретить великий праздник 

Неотменяемая радость

Спасо-Преображенский храм 
в Волновахе. Снимок сделан 
24 апреля, на Пасху.

Владимир Легойда: У блаженного Августина в «Исповеди» есть мысль о том, 
что ненависть к врагу опаснее самого врага.

А К Ц Е Н Т

Пастырский долг сегодня ведет 
священника в пункты размещения 
беженцев. В больницу. В госпиталь 
к раненому  солдату
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Между тем

О ненадежном мироустройстве
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Если посмотреть на историю трезво, то нельзя не при-

знать, что то устройство мира, которое создавалось в последние 30 лет, 

не могло быть долговечным. По причине его крайней неустойчивости.

Я помню, еще в нулевых мы стали говорить, что хоть распад Советского  

Союза и сопровождался мечтами о том, что мир теперь станет предска-

зуемым, спокойным и стабильным, но получилось наоборот.

Биполярная система международных отношений была чрезвычайно 

устойчивой, а новая разбалансировала все процессы в международных 

отношениях.

Нынешнюю ситуацию надо осознать и использовать. И народу. И государ-

ству, которое, я надеюсь, видит возрастающую субъектность общества.

В последние годы мы со многим — в государстве, в бюрократии — мири-

лись, посмеиваясь и вяло борясь. А сейчас это должно закончиться. 

Что-то с нами должно произойти, пусть даже болезненное, что поможет 

изменить жизнь.

О героях «Парсуны» 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: С героями «Парсуны» мы продолжаем беседовать о 

вере, надежде, терпении, прощении и любви. Для меня лично эта теле-

программа, как и преподавание в МГИМО, такой якорь неизменности: 

лекция или разговор о вере не могут превратиться в политинформацию.

Очень радуют разговоры с духовенством. В последнее время в гостях у 

«Парсуны» было несколько необычных священников, очень разных, но 

глубоких, хорошо воспитанных. С разным опытом, бэкграундом, напри-

мер, приходил батюшка, несколько лет прослуживший в Бразилии. Прихо-

дили интересные ученые, замечательный математик, профессор Тюрин. 

Недавно по итогам программы вышла книга, сохраняющая это уникаль-

ное культурное и человеческое поле. И говорят, что неплохо читается.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Нацисты уничтожили культурное наследие Мариуполя

Пепел и экспонат
Николай Грищенко,
Владимир Аносов (фото),
«Российская газета», Мариуполь

К
ультурного и исто-
рического наследия 
Мариуполя практи-
чески уже не суще-
ствует. Из 60 тысяч 
уникальных музей-
ных раритетов уце-
лели лишь считаные 
единицы. Сохранив-

шиеся предметы истории во-
енные ДНР отправили на хра-
нение в музей Донецка. Зда-
ние краеведческого музея Ма-
риуполя было построено в 1916 
году как дом-приют для инва-
лидов Первой мировой войны. 
Через четыре года там разме-
стилась экспозиция предметов 
старины и Гражданской войны. 
А теперь — это дом-призрак с 
проломанными стенами и за-
копченными от огня каменны-
ми скифскими изваяниями на 
входе.   На окне бумажный лист 
с надписью «Музей под охра-
ной ДНР».

— До того, как пришли рос-
сийские войска, здесь стоя-
ли части полка националистов 
«Азов» (организация запреще-
на в России). Все, что, по их мне-
нию, представляло ценность, 
боевики унесли с собой.  Исчез-
ла шашка времен Гражданской 
войны, а обломок половецкой 
сабли XI века к счастью уцелел 
— негодяи не поняли его уни-
кальности и стоимости. Отсту-
пая, боевики забросали музей 
коктейлями Молотова и подо-
жгли здание. То, что не уничто-
жил огонь, растащили мароде-
ры. Нам известно, что элементы 
уникальной иранской кольчуги 
XVII века на черном рынке про-
давались всего за 200 гривен 
(стоимость бутылки крепкого 
спиртного. — Н.Г.), — рассказы-
вает директор Мариупольского 
краеведческого музея Наталья 
Капустникова.

Пострадало также здание 
Художественного музея име-
ни Архипа Куинджи, который 
располагался в усадьбе Геоцин-
това 1902 года. Часть экспози-
ции, посвященной автору уди-
вительной картины «Лунная 
ночь на Днепре», пришла в не-
годность. Уцелели полотна  ху-

дожников  Ивана Айвазовско-
го, Николая Глущенко, Татьяны 
Яблонской, Михаила Дерегу-
са. Отметим, что события в Ма-
риуполе повторяют действия 
немецких оккупантов в годы 
Великой Отечественной войны. 
Они не только грабили культур-
ные ценности и, уходя, миниро-
вали учреждения культуры. У 
украинских неонацистов, к сча-
стью, времени для установки 
«адских машин» не нашлось — 
их выбили отряды народной ми-
лиции ДНР.  Сейчас залы музея в 
Мариуполе усыпаны крошевом 
из штукатурки, железа и кирпи-
ча, а также стекла. Везде стоит 
устойчивый запах гари. В огне 
чудом уцелел рояль XIX века, но 

нет крышки,  видимо, ее оторва-
ли на дрова.

Сохранились таблички «Зал 
природы», а в «Зале археоло-
гии» среди обломков нашелся 
кувшин греческих переселен-
цев XVIII века и череп возрас-
том восемь тысяч лет из нео-
литического могильника, ко-
торый находился там, где сей-
час располагается занятый на-
цистами заводской комплекс 
«Азовсталь». На заднем дворе 
весеннему солнцу «радуются» 
памятники Ленину, пара 76-мм 
артиллерийских орудий и аги-
тационный грузовик — знаме-
нитая полуторка. Скифские ка-
менные стелы, располагающие-
ся рядом, пострадали от оскол-

ков разорвавшегося снаряда — 
воронка довольно внушитель-
ных размеров.

Одним из первых на спасе-
ние культурных ценностей при-
шел реставратор Андрей Лав-
кин. Он рассказал, как бродил 
по пустынным залам и в гру-
де сгоревшего хлама нашел 
древнюю керамику и настоя-
щие исторические подлинники, 
в том числе скифские бронзо-
вые изделия, височные кольца, 
а также топоры и наконечники 
стрел времен Киевской Руси. 
Пламя пощадило также кни-
гохранилище с научной литера-
турой XIX столетия.

— Таких книг не сохрани-
лось более нигде. Только у нас 
есть альманах «Живописная 
Россия» — автор Петр Семенов, 
который позже стал Семено-
вым-Тян-Шанским. Год издания 
1895-й, — рассказывает Наталья 
Капустникова.

Уникальные издания могут 
пострадать от сырости и пыли. 

Старинным книгам нужны осо-
бые условия для хранения и во-
енные принимают решение — 
отправить научную библиоте-
ку в Донецк. Руководит  гума-
нитарной операцией сержант 
Юрий Бухарев — до начала мо-
билизации научный сотрудник 
государственного краеведче-
ского музея Донецка. Под его 

началом ценности загружают-
ся в грузовик. Книги и другие 
экспонаты станут элемента-
ми специальной экспозиции, 
посвященной исчезнувшему 
культурному наследию Ма-
риуполя. 

Уцелевшие экспонаты вывозили на хранение в Донецк. Уничтожение культурных ценностей неонацистами повторяет действия немецких оккупантов в годы Великой Отечественной войны.

ЮБИЛЕЙ Заслуживает ли стихов наше время

Юрий Кублановский: Отпаивать кровью своей
Елена Новоселова

П
оэту Юрию Кублановско-
му исполняется 75. Его 
талант рассмотрели два 

безусловных гения: Солжени-
цын и Бродский. Первый, когда 
писал о сборнике «Заколдован-
ный дом» и предсказал возвра-
щение из эмиграции. Второй, 
когда редактировал его первую 
книгу «Избранное» и говорил о 
самом насыщенном словаре по-
сле Пастернака. А заслуживает 
ли стихов сегодняшнее, пахну-
щее войной время?

Юрий Михайлович, хочу вспо-
мнить, что Александр Сол-
женицын, который сыграет 
впоследствии в вашей жизни 
большую роль, был в Рыбинске 
в тот самый день, когда вы 
появились на свет. О 30 ап-
реля 1947 года у вас есть сти-
хотворение: «Клеймённый 
сорок седьмым,// И посейчас 
глотаю//Тот же взвихрен-
ный дым,//Стелющийся по 
краю//Родины и тылам,//Точ-
но еще под током//И паутина 
там//В красном углу убогом...»

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Солженицын 
был в этот день за решеткой на 
рыбинской пересылке, располо-
женной в бывшем Софийском 
монастыре. Кстати, монастырь 
в наши дни медленно возрожда-
ется под водительством самоот-
верженной матушки Серафимы 
(Бубеновой). Но и СИЗО все еще 
там! И уголовная молодежь при-
общается к евангельским смыс-
лам! Какое-то удивительное 
«достоевское» сочетание. Когда 
много позже я узнал, что Сол-
женицын был там на пересылке 
именно в апреле 1947 — конечно, 
меня такое совпадение изумило. 
Потом в эмиграции в 1986 году 
я гостил у него в Вермонте, и мы 
вспоминали Рыбинск.

Это «место силы» для вас?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Город моего 
детства! Увы, сегодня это толь-
ко тень того Рыбинска, который 
существовал когда-то, и в моем 
детстве еще сохранялся тоже. 
Погибла вся несказанной кра-
соты деревянная резная архи-
тектура, а следом и оригиналь-
ные особняки в стиле модерн… 
Все это у меня в душе, в памя-
ти, очень зримо. И сейчас поэто-
му мне ездить туда тяжелова-
то, прошлое отчетливо встает 

перед глазами. Бываю там раз 
в году, на могилах близких, ну 
и, конечно, дружу с теми, кого 
глубоко уважаю за их судьбы 
и деятельность. Анна Романо-
ва издает там прекрасный жур-
нал «Рыбная Слобода». Ольга 
Тишинова усердно занимается 
историческими изысканиями. 
Борис Крейн полвека уже ведет 
киноклуб «Современник», где 
практически побывали все луч-
шие и заметные наши кинемато-
графисты. Когда я брал в Париже 
интервью у Андрея Тарковского, 
тот тепло вспоминал свой при-
езд в наш верхневолжский город 
и свою встречу с рыбинскими 
киноманами.

Военные действия между Рос-
сией и Украиной, которые 
предсказывал Солженицын, 
до совсем недавнего времени 
казались фантастикой. Но 
в  одном из интервью вы вспо-
минали разговор с нашим по-
слом на Украине Виктором 
Черномырдиным: «Амери-
ка открыла пасть, и Украи-
на туда охотно прыгнула»… 
И все же никто не верил в се-
рьезную возможность кон-
фликта…

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Волею случая 
оставшись с Виктором Степа-
новичем один на один, я спро-
сил, неужели он не видит, что 
Украину относит от России все 
дальше, и если ничего не пред-
принимать, это может вылить-
ся в историческую трагедию. Он 
ответил, что все время подни-
мает этот вопрос, что говорит о 
росте национализма на Украи-
не. Но в Москве его убеждают, 
что все под контролем. Кстати, 
не только Солженицын в конце 
80-х предвидел опасность такой 
войны. О возможном конфлик-
те эмигрантскими публициста-
ми на Западе говорилось еще в 
30-е годы.

И поэтами: «…Расставаясь с 
Украйной,//пошатнулся рука-
стый репей,//сей дозорный бес-
крайних//отложившихся волн 
и степей.//Родовую землицу//у 
каких пепелищных огней,//аки 
хищную птицу,//нам отпаи-
вать кровью своей?»…

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Да, это написа-
но ровно 30 лет назад. И я, и мно-
гие понимали, что усилия, пред-
принимаемые нами по удержа-
нию украинского мира в своей 
орбите, далеко не достаточны 
и несравнимы с теми, что вкла-
дывает туда Запад. Ну а уж когда 
пошли «майданы», этого не ви-
дел только совсем слепой! По-
мню, однажды шел по Дериба-
совской, чьи фасады были бук-
вально утыканы украинскими 
флагами, и слезы бессилия за-
стилали глаза.

Вы верите, что невозможно 
быть русским писателем и не 
чувствовать Крым как часть 
национальной культуры. Объ-
ясните.

Ю Р И Й  К У Б Л А Н О В С К И Й :  К р ы м  — 
большая и притягательная тема 
русской литературы: от держа-
винских времен — посейчас. И 
если б я, к примеру, собрал все 

стихи свои, написанные о Кры-
ме, хватило б, пожалуй, на книгу. 
А сколько Крым значит для на-
шей прозы, живописи! Он пол-
ноценная часть отечественной 
культуры, без которой она не 
мыслима.

Появилась новая волна эми-
грации. Чем отличается ны-
нешний «звездопад» от исхода 
70-х годов, когда уезжали вы?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Честно сказать, 
рассуждать об этом вне моей об-
щественной компетенции. Ни с 
кем из нынешних отъезжантов я 
не связан ни мировоззренчески, 
ни культурно.

Вы вернулись одним из первых 
и попали в «лихие», а для ко-
го-то «святые» 90-е. А каки-
ми они представляются вам 
теперь?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Я был всегда 
убежден, что самое необходи-
мое после советских лет это не 
«рынок без берегов», не пресло-
вутая приватизация, а, точнее, 
прихватизация всего и вся, а мо-
ральное и духовное возрожде-
ние человека. То, что открыва-
лись тогда храмы, монастыри 
— это самое отрадное, что дела-
лось в 90-е годы. Но вокруг-то 
бушевал беспредел, и на по-
верхность выходило все самое 
циничное, что есть в человеке. 
Общество становилось все амо-
ральнее, в культурном отноше-
нии — все пошлее. Честно ска-
зать, ни на чужбине, ни даже при 
советской власти я не чувство-
вал себя так одиноко, даже бес-
смысленно, как в ельцинскую 
эпоху.

В эмиграции я времени не 
терял: проштудировал книги 

выдающихся русских мысли-
телей, высланных большеви-
ками в 1922 году. «Духовные 
основы общества» религиозно-
го философа Франка были моей 
настольной книгой. Либераль-
ный консерватизм — так можно 
определить выработанное тогда 
под влиянием русской мысли и 
литературы мирочувствование. 
Это свобода в рамках традиции 
и нравственных смыслов. Рос-
сия же катилась по совсем-со-
всем другим рельсам. Все время 
вспоминалась Ахматова: «Все 
расхищено, предано, продано»…

Только уже в новом веке за-
дышалось свободнее, особенно 
после Мюнхенской речи прези-
дента. На сегодня мы, пожалуй, 
единственная в Европе стра-
на, худо-бедно сберегающая 
определенные религиозные и 
культурные идеалы.

Вы восемь лет прожили за ру-
бежом. Вас удивляет то, что 
происходит на Западе по от-
ношению к России сегодня? 
Кажется, русофобия превра-
тилась там в общее «хоровое 
пение»?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Хотелось бы 
надеяться, что нынешнее бес-
нование — не навсегда.  Тут 
многое зависит от того, что та-
кое сегодняшнее состояние дел 
в мире — это финиш или просто 
тяжелый кризис? Если это тоже 
своего рода цивилизационный 
«коронавирус» и болезнь изле-
чима, если к Европе после по-
правки вернется доброе здра-
вие — вернется в ее обществен-
ную обойму и великая наша 
культура как своеобычная, пол-
ноправная и колоритная часть. 
Уповаю на это.  

Юрий Кублановский. Путешествие в Крым перед эмиграцией. 1982 год. 
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Если это своего рода цивилизационный 
«коронавирус» и к Европе вернется 
доброе здравие, то вернется 
в ее общественную обойму 
и великая наша культура
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Военные ДНР пытаются защитить 
уцелевшее историческое наследие 
музеев Мариуполя.
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ГЕОПОЛИТИКА Япония 
удвоит расходы 
на оборону

Пинок 
пацифизму

Александр Ленин

Группа влиятельных депутатов правящей Либераль-
но-демократической партии (ЛДП) Японии обрати-
лась к правительству страны с инициативой о пере-
смотре стратегии национальной безопасности и уве-
личении расходов на оборону до двух процентов ВВП 
в течение ближайших пяти лет. Соответствующие ре-
комендации были переданы на рассмотрение премье-
ру Фумио Кисиде и главе японского оборонного ведом-
ства Нобуо Киси.

Ожидается, что в кабинете министров Японии до 
конца года подробно изучат предложения законода-
телей, после чего вынесут вердикт. По всей видимости, 
дискуссия по этому поводу перейдет в активную фазу 
уже после проведения летних выборов в верхнюю па-
лату японского парламента. 

Как утверждают политологи, одобрение инициати-
вы по увеличению оборонных расходов фактически 
приведет к отказу официального Токио от пацифист-
ских принципов, которые лежали в основе внешней и 
оборонной политики государства в течение всего пе-
риода после окончания Второй мировой войны.

Япония и так выделяет на военные нужды внуши-
тельные средства, объем которых растет последние де-
сять лет. По официальным данным, в 2022 финансовом 
году страна планирует израсходовать на оборону око-
ло 5,4 триллиона иен (около 41,9 млрд долларов США). 
Несмотря на это, местные политические тяжеловесы 
продолжают ратовать за наращивание военных ассиг-
нований. Увеличение оборонного бюджета островно-
го государства активно лоббирует и бывший премьер 
Японии Синдзо Абэ.

В японском истеблишменте уже давно вынашивают 
планы по накачиванию местной военной машины се-
рьезными финансовыми вливаниями и приданию на-
циональным Силам самообороны статуса полноцен-
ных вооруженных сил. Камнем преткновения на пути 
к достижению этих целей до последнего момента яв-
лялась позиция жителей Страны восходящего солнца, 
среди которых далеко не все согласны с намерением 
своего руководства кардинальным образом пересмот-
реть оборонный бюджет в сторону его увеличения. 
Многие японцы еще не забыли уроки Второй миро-
вой войны, которые закончились для государства аме-
риканскими ядерными ударами по Хиросиме и Нага-
саки, а также страшными бомбардировками США по 
столичному Токио. Жители архипелага понимают, что 
стремление Японии вернуть себе статус сильной воен-
ной державы не останется без внимания соседей, гро-
зит стране втягиванием в гонку вооружений. 

Вместе с тем в правящей партии полагают, что в 
нынешних условиях с учетом обострившейся геопо-
литической обстановки в мире правительство нако-
нец-то получило отличный шанс переломить мнение 
народа, запугав его якобы исходящими со стороны Ки-
тая и России угрозами. И объяснив тем самым острую 
необходимостью Токио на фоне происходящих собы-
тий обзавестись серьезным военным потенциалом под 
предлогом защиты своей территории. 

А К Ц Е Н Т

В огне уцелел рояль XIX века, но нет 
крышки,  видимо, ее оторвали на дрова

Ключевой вопрос

Сегодняшнее время заслуживает стихов? 
Кублановский | Больше всего в истории я не люблю 

революций, когда одна часть одного народа вдруг с 

яростью бросается на другую — это жуть. А вот Алек-

сандр Блок, к примеру, призывал, пока не сошел с 

ума перед смертью, слушать «музыку революции». 

Но именно из-за этой, очевидно, «музыки» я не могу 

читать «Двенадцать» Блока, «Февраль» Багрицкого, 

революционные поэмы Бориса Пастернака…

Сейчас у нас поэзия есть, и это радует. Из России 

поэзия не ушла. Быть может, порой ждешь от нее 

большего, но спасибо и за это. Сам я пишу теперь не 

много, ведь прежде, чем написать что-то свежее, 

надо суметь внутренне обновиться, что в моем воз-

расте не просто. Полтора года назад у меня вышел 

трехтомник. Я постарался собрать туда все достой-

ное, с годами не устаревшее. И вот получилась по-

следовательная «экзистенциальная автобиогра-

фия», очень личная. Таков уж, видимо, склад моего 

дарования, склад, чуждый современной сетевой па-

ракультуре. Но, надеюсь, будет в новой России су-

ществовать то, говоря по-евангельски, «малое ста-

до», которому моя поэзия поможет и культурно под-

держит в непростых перипетиях жизни. Уникаль-

ность поэзии в том, что она разом делает два, каза-

лось бы, исключающих друг друга дела: умягчает 

душу и, одновременно, укрепляет, а значит, обога-

щает характер.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НОУ-ХАУ В Италии создали 
робота-скульптора

Наследники
Микеланджело

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

В тосканской Карраре — на родине одного из ценней-
ших видов мрамора, из которого ваял свои уникаль-
ные творения великий Микеланджело, создание 
скульптур решили доверить роботу. Его изготови-
ли местные предприниматели — почитатели искус-
ства Джакомо Массари и Филиппо Тинколини из 
компании Robotor. Речь идет о гигантской механи-
ческой руке, которая медленно, но уверенно подби-
рается к глыбе мрамора. Затем гипертехнологич-
ный алмазный наконечник быстро и точно по задан-
ной компьютерной модели выпиливает из камня за 
несколько дней произведения искусства, на создание 
которых у скульптора обычно уходят годы, а порой и 
десятилетия.  Так, если на изваяние своих шедевров 
скульптор Антонио Канова тратил около 5 лет, то ро-
боту-скульптору на создание реплики понадобит-
ся всего 27 часов. После его вмешательства мастеру, 
по сути, останется лишь нанести последние штрихи. 
Отмечается, что инновационное устройство также 
способно с легкостью создавать мини-копии повре-
жденных или уничтоженных артефактов. К их числу, 
например, принадлежит разрушенная монументаль-
ная арка в сирийской Пальмире.  По мнению созда-
телей робота, он избавляет художников от тяжелой 
физической работы, позволяя им сосредоточиться 
на творчестве и создании сложных элементов. «Это 
дает возможность оставаться конкурентоспособны-
ми на рынке, который крайне требователен и к каче-
ству производства, и к срокам», — убежден Джакомо 
Массари.  Однако сами мастера относятся к «конку-
ренту» скептически. Они убеждены, что настоящую 
«живую скульптуру» можно создать исключительно 
вручную, а бездушный робот на это просто неспосо-
бен. •

ОПЫТ Почему в Китае 
небывалый наплыв 
соискателей 
в госструктуры

Служить бы 
рады

Наталья Паук

Количество соискателей на госдолжности в этом году в 
Китае вновь побило исторический рекорд. Как сообщил 
Китайский информационный интернет-центр, число 
заявок на участие в соответствующем госэкзамене пре-
высило два миллиона, что на полмиллиона больше, чем 
годом ранее. На каждую должность претендует в сред-
нем 68 человек.

Небывалый наплыв кандидатов вызван еще одним 
историческим рекордом: в конце учебного года мест-
ные вузы выпустят более 10,5 миллиона специалистов. 
Ожесточенная конкуренция на рынке труда КНР об-
ращает внимание многих выпускников на госслужбу. 
Многолетний лидер в списке самых желанных должно-
стей — это пост за-
ведующего почто-
вым управлением в 
округе Тибета Нга-
ри, он собрал бо-
лее двадцати тысяч 
заявок. Объясняет-
ся ажиотаж просто: 
претенденту не обя-
зательно иметь кон-
кретный опыт ра-
боты, специальное 
образование, быть 
членом партии. На 
второй и третьей по 
популярности долж-
ностях требуются 
конкретные навыки. Это пост заведующего Профсою-
зом рабочих металлургии, производства стройматери-
алов и машин и управленческая должность в налоговой 
службе провинции Сычуань.

Молодые люди, мечтающие о карьере госслужащего 
в КНР, чаще всего выбирают такие специальности, как 
налогообложение, экономика, управление, бухгалте-
рия, информатика, юриспруденция, статистика. При-
нять участие в госэкзамене на соискание должности 
могут все законопослушные граждане в возрасте до 35 
лет. Им придется пройти «тест на выявление админи-
стративных способностей» из 130 вопросов, чтобы про-
демонстрировать общие знания, а также умение анали-
зировать и делать умозаключения. Второе задание — это 
текст, прочитав который нужно правильно ответить на 
вопросы. Он выявляет способность к управлению и ре-
шению проблем.

Требования на соискание должностей в китайских 
селах ниже, и получить пост там более реально. Глав-
ное, разбираться в видах земледельческих работ и сель-
скохозяйственной экономике. Правда, зарплата сильно 
зависит от экономического уровня развития региона 
и уровня потребительских цен, а перспективы карьер-
ного роста в сельской местности обычно ограничены. 
Кроме того, поселковые управленцы быстро выгорают 
от рутинной работы и нагрузки и стремятся уволиться 
или перейти на более привлекательную должность, хотя 
новые правила найма госслужащих в 2014 году устано-
вили обязательный срок службы — пять лет.

Помимо экзамена в 2012 году председатель КНР Си 
Цзиньпин установил для чиновничества восемь правил 
службы. Среди прочего от них требуется изучать обста-
новку на низовом уровне, проникать в суть реальной 
ситуации. Кроме того, чиновники должны сокращать 
излишние заседания, делать обсуждения более насущ-
ными. Наконец, правила призывают упрощать доку-
ментальную отчетность и переходить на более насущ-
ный/деловой стиль работы. •

ВЗГЛЯД ИЗ АФИН Греции предстоит оплатить российский газ в конце мая

Нос по ветру
Александр Гасюк 

Г
лава правительства Греции 
Кириакос Мицотакис про-
вел экстренное заседание с 

экспертами и представителями 
национальных энергетических 
компаний по вопросу обеспе-
ченности страны углеводород-
ными ресурсами. Встреча про-
шла на фоне сообщений о при-
остановке поставок российского 
газа Польше и Болгарии в связи с 
отказом этих стран оплачивать 
углеводородное сырье в рублях.

К а к  с о о б щ и л а  г а з е т а 
Kathimerini, по итогам состояв-
шейся дискуссии в канцелярии 
греческого премьер-министра 
заявили, что энергобезопас-
ность государства «гарантиро-
вана», поставки природного газа 
в Грецию обеспечены и страна 
произведет следующую выплату 
«Газпрому» «в последние десять 
дней мая». 

В какой именно валюте гре-
ки намереваются рассчитаться 
за российское «голубое топли-
во» в Афинах скромно предпо-
чли умолчать. По данным газеты 
Ethnos, правительство Греции 
предпочитает выжидать приня-
тия коллективных решений по 
этому вопросу на уровне Евро-
союза. Как известно, до сих пор 

в Брюсселе не определились на 
этот счет и сначала рекомен-
довали странам — членам евро-
объединения не оплачивать газ 
в рублях, а затем Еврокомиссия 
допустила «при определенных 
условиях» такой порядок рас-
четов.

В отличие от Венгрии, кото-
рая заняла самостоятельную по-
зицию и быстро заявила о наме-
рении платить за газ рублями, 
Мицотакис явно не спешит брать 
инициативу в свои руки, рискуя 
оставить свою страну без поста-
вок российских углеводородов. 
Зато, как сообщают греческие 
СМИ, он пообещал оказать под-
держку оставшейся без газа Бол-
гарии. «Премьер сказал, что Гре-
ция поможет Болгарии справить-
ся с новой ситуацией, вызванной 
решениями России по энерге-
тике», — отметили в канцелярии 
греческого премьера.

Как полагают специалисты, в 
теории это может произойти пу-
тем перенаправления части по-
ступающего в Грецию россий-
ского топлива по газопроводу 
«Турецкий поток» или поставок 
сжиженного природного газа 
через имеющийся у Греции тер-
минал по приему СПГ в Ревиту-
се (общая емкость хранения — 
всего 225 тысяч куб. м). При этом 

многострадальный газовый ин-
терконнектор Греция — Болга-
рия (IGB), который строят уже 
несколько лет, до сих пор не го-
тов к эксплуатации.

Кроме того, не ясно, хватит 
ли в таком случае газа самой 

Греции, которая больше чем на 
треть зависит от поставок рос-
сийского сырья. Зато хорошо 
известно, что контракт Афин с 
«Газпромом» истекает лишь в 
2026 году, а греческий премьер 
Мицотакис в ходе своего визита в 

Россию в декабре прошлого года 
безуспешно попытался добиться 
скидки на газ.

В последнее время в Афинах 
постоянно говорят о расшире-
нии источников газоснабжения 
и поиске альтернатив россий-
скому газу. Но вот незадача: пер-
спективы реализации одного из 
самых масштабных региональ-
ных энергопроектов EastMed, по 
которому средиземноморский 
газ широким потоком должен 
был потечь в Европу, оказались 
в буквальном смысле зарублены 
США. В частности, посетившая 
регион в начале апреля замгоссе-
кретаря по политическим вопро-
сам Виктория Нуланд публич-
но заявила о том, что соединя-
ющий Израиль, Кипр и Грецию 
проектируемый трубопровод по 
доставке восточно-средиземно-
морского газа на континент яв-
ляется «нежизнеспособным», 
поскольку его строительство 
займет «слишком много вре-
мени».

Действительно, Нуланд пра-
ва. Гораздо быстрее к терминалу 
СПГ в Ревитусе американцы под-
гонят танкеры с собственным 
сжиженным газом. По завышен-
ной, разумеется, стоимости и 
без скидок. Ведь «молекулы сво-
боды» дорогого стоят. •

ГЕОПОЛИТИКА Политическое решение Евросоюза 
в отношении российского газа принято

Износились 
предохранители

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Э
поха завершается 
бурно, но при этом 
буднично. Две стра-
ны Европейского со-
юза отказались пла-
тить «Газпрому» по 
новой схеме — «за 
рубли». Схема, на 
самом деле, щадя-

щая, клиенты-то все равно вно-
сят свою валюту в российский 
банк, который преобразует ее 
в нужные дензнаки, главное, 
открыть там счет. Часть евро-
пейских потребителей согла-
силась, некоторые пошли на 
принцип — по политическим 
соображениям. Дальше рас-
слоение продолжится — до мо-
мента, когда Евросоюз сможет 
отказаться от российского сы-
рья. Продолжительность не-
понятна, государства, наибо-
лее зависимые от газа из Рос-
сии, называют сроки от трех 
до пяти лет. Как бы то ни было, 
политическое решение приня-
то, и нет оснований полагать, 
что оно может быть пересмот-
рено вне зависимости от исхо-
да украинского кризиса. И тут 
дело не только в политике, но и 
в долговременных инфраструк-
турных выводах, из нее выте-
кающих.

Меняется вся стратегиче-
ская картина Европы, а она — 
наследие даже не тридцати лет 
после холодной войны, а более 
чем полувека. В середине ше-
стидесятых годов, после Кариб-
ского кризиса, который напу-

гал весь мир дыханием ядерно-
го столкновения сверхдержав, 
были сделаны выводы относи-
тельно того, как, не прекращая 
холодную войну, гарантиро-
вать, чтобы она не могла пере-
сечь фатальную грань. В сфере 
стратегического сдерживания 
началась активная работа по 
выработке механизмов недо-
пущения войны с применением 
ядерного оружия. Результатом 
стала серия соглашений в обла-
сти стратегической стабильно-
сти, благодаря которым заклю-
чительные десятилетия того 
военно-политического проти-
востояния были куда менее нер-
возными, чем первые. На остро-
ту соперничества это не влияло, 
но обеспечивало его рамки. 

Однако предохранители со-
здавались и в смежных сфе-
рах. Проект разработки си-
бирских газовых месторожде-
ний и масштабного экспорта 
в Европу был, конечно, важен 
с коммерческой точки зрения 
— чрезвычайно выгоден обеим 
сторонам. Но имел и важней-
шую геополитическую состав-
ляющую. Создавалась ситуа-

ция глубокой взаимной зави-
симости, которая качественно 
повысила заинтересованность 
сторон в недопущении воен-
но-политических потрясений. 
Опыт 1970—1990-х годов это 
подтвердил. И после прекраще-
ния «разрядки международной 
напряженности» в конце семи-
десятых, и в период кризиса и 
распада СССР обязательства в 
сфере газового сотрудничества 
неукоснительно выполнялись. 
А если на его пути вставали по-
литические препятствия, то и 
поставщик, и потребитель при-
лагали усилия, чтобы их ско-
рейшим образом устранить. 

Сегодня мы видим стреми-
тельный и, по всей вероятно-
сти, необратимый демонтаж 
всей системы. Кризис ее начал-
ся давно. Завершение холод-
ной войны и распад СССР рез-
ко усложнили схему. Помимо 
отправителя и получателя то-
вара появились промежуточ-
ные звенья — государства, ин-
терес которых состоял в расши-
рении собственного влияния и 
доходов за счет использования 
транзитного положения. Этот 

фактор, заявивший о себе в де-
вяностые, стал едва ли не опре-
деляющим уже в XXI веке. Если 
бы поставщик и клиент рабо-
тали гармонично и слаженно, 
приемлемый для всех выход на-
шелся бы. Однако дальше поли-
тика стала вмешиваться уже в 
их отношения. 

С одной стороны, потреби-
тель (ведущие европейские го-
сударства) имел свое представ-
ление, как должна развиваться 
Россия. Она развивалась ина-
че, соответственно, появилось 
желание разными средствами 
направить ее в верную сторону. 
Советский Союз, как известно, 
никто никуда направлять не со-
бирался, и хотя на Западе счи-
тали его устройство и устремле-
ния вредными, это выносилось 
за скобки необходимого эконо-
мического взаимодействия.

С другой стороны, сама 
европейская политика начала 
претерпевать серьезные изме-
нения по мере попыток ее фе-
дерализировать на основе ме-
няющихся ценностей. Переход 
к более тесной интеграции за-
буксовал по многим внутрен-
ним причинам, но ценностная 
составляющая только укреп-
лялась — не только в политике, 
но и в экономике. Это влекло 
за собой изменение рыночных 
правил, в том числе казавших-
ся всем очень выгодными дол-
госрочных газовых контрактов.

Если обобщить, суть пере-
мены (а она касается не только 
газа и не только Европы) заклю-
чается в следующем. На протя-
жении десятилетий — еще в пе-
риод холодной войны и потом, 

в эпоху расцвета глобализации, 
тесная экономическая взаимо-
зависимость считалась залогом 
стабильности и мирного раз-
вития. Помимо СССР/России 
это, конечно, относится к отно-
шениям США и Китая. Сейчас 
подход обратный: зависимость 
— это угроза и оружие. Надо из-
бавляться всеми способами. В 
том числе в ущерб экономиче-
ской целесообразности. Собы-
тия последних недель придали 
этому процессу мощный им-
пульс.

Потребность Европы в газе 
и огромные его запасы в Рос-
сии никуда не денутся, поэто-
му представить себе полную 
взаимную изоляцию в этом во-
просе очень трудно. Но объек-
тивная необходимость сотруд-
ничества, которая в предше-
ствующие годы подкреплялась 
стратегическими соображени-
ями, теперь будет вынуждена 
их преодолевать. Какого рода 
новые связи возникнут и ка-
кую долю от прежних они будут 
составлять — предмет работы в 
предстоящие годы. Но заверше-
ние прежней схемы подчерки-
вается обстоятельством, что па-
раллельно быстрой эрозии под-
вергается и второй «предохра-
нитель» — отношения в сфере 
стратегической стабильности. 
И там, и там назрело что-то но-
вое. •

Происходит демонтаж системы вза-
имозависимости, которая полвека 
была залогом стабильности отно-
шений Европы и России.

Рука-робот за несколько часов высекает из мрамора произве-
дения, на которые у мастеров-людей уходили годы.

Китайские карикатуристы изобразили происходящую в мире показатель-
ную казнь: Евросоюз опускает лезвие санкционной гильотины (надпись на 
лезвии: «санкции») на российский трубопровод, перекрывая самому себе 
газ. Тут же следует реакция Центрального банка Германии. Оказывается, в 
случае запрета российского газа в стране годовой ВВП может сократиться 
на пять процентов. Толпа, жаждущая зрелищ, не ликует, напротив, в глазах 
людей застыл вопрос: «кого же мы в конце концов казнили?»

Подготовила Наталья Паук
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Потребность Европы в газе и огромные 
его запасы в России никуда не денутся, 
поэтому представить себе 
полную взаимную изоляцию 
в этом вопросе очень трудно 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Глава МИД 
Британии 
предложила 
новый мировой 
порядок

ЗАШЛА 
С «СЕМЕРКИ»
Игорь Дунаевский

Министр иностранных дел Со-
единенного Королевства Лиз 
Трасс предложила превратить 
Группу семи (G7) в «экономиче-
ское НАТО», главным оружием 
которого против конкурентов 
станут санкции. Как пишет бри-
танская The Independent, в «рез-
ко конфронтационном» стиле 
она дала понять, что речь идет 
прежде всего о Китае. Замысел 
Трасс в том, чтобы страны G7 
обязались действовать по прин-
ципу «все за одного и один за 
всех» по подобию пятой статьи 
устава НАТО. Иными словами, 
если какое-то государство созда-
ет вызовы экономике одной из 
стран G7, то все остальные долж-
ны будут дать скоординирован-
ный ответ. Более того, по ее мне-
нию, следует использовать G7 в 
качестве альтернативы Совету 
Безопасности ООН, в котором 
Россия и Китай могут наклады-
вать вето на инициативы Запада.

Трасс прямо заявила, что Ки-
тай могут ждать масштабные 
санкции по примеру тех, что 
введены против России, если в 
его действиях увидят угрозу без-
опасности другим: «Они не бу-
дут дальше развиваться, если 
не будут соблюдать правила». В 
частности, она раскритиковала 
Пекин за отказ разрывать связи 
с Москвой по требованию Запа-
да. Напомним, формулировку о 
«миропорядке, основанном на 
правилах» западные лидеры ак-
тивно используют в последнее 
десятилетие в контексте проти-
востояния с Россией и Китаем. 
Наконец, министр высказала 
идею «глобального НАТО», кото-
рое было бы способно оказывать 
влияние глубоко вглубь зоны 
интересов Китая в Индо-Тихо-
океанском регионе. В частности, 
глава британской дипломатии 
призвала «обеспечить Тайва-
ню возможности для самозащи-
ты». Такие идеи — тектонический 
сдвиг по сравнению с тради-
ционными заверениями руко-
водства НАТО в том, что альянс 
является исключительно сою-
зом для обороны его членов.

Все эти идеи Трасс озвучила 
на банкете в Лондоне по случаю 
католической Пасхи, размыш-
ляя о пересмотре глобальной си-
стемы безопасности. «Геополи-
тика вернулась», — уверена ди-
пломат, призвавшая к увеличе-
нию военных расходов страна-
ми Запада. Хотя Британия толь-
ко недавно отказалась от член-
ства в Евросоюзе, теперь Трасс 
призывает к укреплению аль-
янсов, включая создание «сети 
свободы» из государств — едино-
мышленников Запада.

Официально Пекин эти вы-
сказывания пока не комменти-
ровал. Но нетрудно предполо-
жить, что идеи принудить Китай 
к исполнению правил Запада, 
расширить влияние НАТО на 
Индо-Тихоокеанский регион и 
оказывать военную поддержку 
Тайваню будут восприняты как 
прямой вызов жизненно важ-
ным интересам Поднебесной. 
Хотя Трасс угрожает запретить 
Китаю развиваться, как пишет 
американская The Wall Street 
Journal, у Пекина иные планы. 
По итогам 2021 года экономи-
ческий рост в Америке (5,5 про-
цента) впервые за пару десятков 
лет оказался выше китайского (4 
процента), хотя необходимо де-
лать поправку на то, что это не 
поступательный рост, а восста-
новление от пандемийного кри-
зиса. 

По данным газеты, предсе-
датель КНР Си Цзиньпин на не-
давнем совещании дал указание 
обеспечить в этом году более вы-
сокие темпы роста, чем в США. 
Тем самым, пишет издание, Пе-
кин хочет показать на практике, 
что «китайская однопартийная 
система является более удачной 
альтернативой либеральным де-
мократиям западного образца», 
в то время как «в США идет по-
литический и экономический 
упадок». •

В прошлом году Лиз Трасс проеха-
лась на танке у границ России. 
Теперь она нацелилась на Китай.

Кандидатам 
нужно пройти 
«тест на выявле-
ние администра-
тивных 
способностей» 
из 130 вопросов 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Вице-премьер Татьяна Голикова рада встрече с Ириной Григорьевной в редакции «Российской газеты». 

М
ы, Герои Труда России, удостоенные это-
го звания и чести в разные годы за вклад в 
развитие отечественного здравоохране-
ния и сбережение здоровья нации, сего-
дня хотим сказать о реальном подвижни-
честве журналиста, который не только во 
времена пандемии, а всей своей жизнью 
дает понять, что главные защитники Рос-
сии не только армия и флот, но и врачи. 

Мы говорим об уникальной Ирине Григорьевне Крас-
нопольской, медицинском обозревателе «Российской 
газеты», которую хорошо знает каждый из нас. Неравно-
душие, компетентность, завидная оперативность давно 
сделали ее в медицинском сообществе самым авторитет-
ным журналистом, кумиром многих читателей. И.Г. Крас-
нопольская подготовила полторы тысячи (!) полос «Ме-
дицина», всегда выходящих по пятницам в «Российской 
газете», брала интервью у всех ведущих медиков стра-
ны, присутствовала на операциях, вошедших в историю 
отечественного врачевания. Она — главный посол меди-
цины, который транслирует обществу и наши достиже-
ния, и наши проблемы, и при этом неизменно стоит на по-
зиции рядового пациента. Многие убеждены, что Ирина 
Григорьевна — медик по образованию, столь точны и без-
упречны ее тексты. 
Мы по себе знаем: 
попасть в руки та-
лантливого журна-
листа не меньше зна-
чит, чем в руки хоро-
шего врача. 

 Успехи вакци-
нации в непростые 
п а н д е м и ч е с к и е 
времена в большой 
степени зависят от 
СМИ, от уровня та-
ланта и ответственности журналистов. И.Г. Краснополь-
ская на страницах правительственного издания прово-
дила убедительную кампанию по разоблачению фейков 
и мифов, занималась «принуждением к жизни» сомне-
вающихся в вакцинации. 

Самое пристальное внимание И.Г. Краснопольская уде-
ляет внедрению в медицину новейших достижений науки 
и техники, искусственного интеллекта, роботов. Именно 
она сделала самые первые репортажи о внедрении в нашей 
стране в хирургическую практику роботов Да Винчи.

Ирина Григорьевна Краснопольская бесконечно по-
могает людям, неважно, где они живут — в Москве или 
на станции Тында. Классический пример: она несколь-
ко лет организовывала консилиумы, спасала слепую 
девочку Регину Парпиеву, нашла ей собаку-поводыря, 
добилась квартиры и обставила ее с помощью добрых 
людей. Теперь Регина стала телеведущей на телеканале 
«Спас» и даже интервьюировала самого президента РФ!

Уникальный человек, достойный Книги рекордов 
Гиннесса. Самый энергичный современный журна-
лист, готовый в любую минуту выехать хоть на край све-
та. Когда Краснопольская полетела в Пекин на встречу с 
руководителем центра исследования реформ китайско-
го здравоохранения, г-н Ван Хуфэн сказал: «Я с вами со-
гласился встретиться по двум причинам: вы из великой 
России и вы самый возрастной журналист, с которым я 
когда-либо общался. Но могу назвать еще третью: мы 
говорили как два профессионала».

О компетентности и оперативности Ирины Григо-
рьевны скажет любой академик РАН, главврач любой 
больницы, каждый министр здравоохранения. Татьяна 
Алексеевна Голикова и Анна Юрьевна Попова всегда спо-
койны за пресс-конференцию, если ее ведет Ирина Гри-
горьевна.

Краснопольская — это еще и непререкаемый автори-
тет в журналистском и в медицинском сообществе. Ка-
мертон чести. 

Быть в 90 лет ежедневно востребованным и народно 
уважаемым журналистом — счастье. С днем рождения, 
дорогая Ирина Григорьевна!  

Иван Дедов, директор Эндокринологического 
научного центра Минздрава России,
Александр Коновалов, президент Центра 
нейрохирургии имени академика Н.Н. Бурденко,
Марьяна Лысенко, главный врач Московской 
городской клинической больницы № 52,
Владимир Порханов, главный врач 
Краснодарской клинической больницы № 1,
Денис Проценко, главный врач Московской 
городской клинической больницы № 40,
Леонид Рошаль, президент НИИ 
неотложной детской хирургии и травматологии,
Галина Савельева, врач-гинеколог, 
лауреат Государственной премии СССР

ПРОФЕССИОНАЛ О ПРОФЕССИОНАЛЕ

ПИШУ, ИБО ЗНАЮ
Петр Глыбочко, 
ректор Сеченовского 
университета, академик РАН  

М
едицинская журнали-
стика — особая область, 
которая затрагивает 

самые главные вопросы здо-
ровья и качества жизни. Среди 
экспертов, которые доходчи-
во и информативно рассказы-
вают о сложной медицинской 
науке, есть имя, которое знают 
все: первокурсники журфака, 
главреды, академики и студен-
ты, министры здравоохране-
ния и врачи, — имя медицинско-
го обозревателя «Российской 
газеты» Ирины Григорьевны 
Краснопольской.

Для Ирины Григорьевны лю-
бое значимое событие в здра-
воохранении не повод для сен-
сации, а причина дойти до сути 
— где, когда, зачем и почему. И 
самое главное, ей важно понять 
— станет ли открытие трендом 
столичной клиники или будет, 
как говорит сама Ирина Григо-
рьевна, доступно «тете Маше в 
далекой сибирской деревне». 
Пока она не дойдет до сути, не 
разложит информацию по по-
лочкам, не уточнит детали — ма-
териал под ее именем не вый-
дет в свет. В этом ее журналист-

ское мастерство, экспертность 
и ее правда.  За это Краснополь-
скую читают, ценят, уважают 
и коллеги-журналисты, и кол-
леги-медики. Она своя среди 
своих, чужих на ее территории 
— нет.

Основа всей журналисти-
ки — достоверность информа-
ции. Краснопольской не зря ве-

рят на слово, ее кредит доверия 
огромен. Она в курсе всех ин-
новаций и реформ нашей от-
расли.  Пятничная полоса «Ме-
дицина» Ирины Григорьевны 
в «Российской газете» много 
лет — зеркало отечественно-
го здравоохранения, доступ-
ный и честный диалог с врача-
ми, учеными и администрато-
рами и свод правил здоровья. 
За многие годы Ирина Григо-
рьевна Краснопольская стала 
большим другом Первого Мо-
сковского государственного 

медицинского университета 
им. И.М. Сеченова Минздрава 
России. Мы всегда можем рас-
считывать, что она доскональ-
но проанализирует факты, 
взвесит научную составляю-
щую и ее практическое при-
менение. И только после кро-
потливой работы напишет все 
как есть, без прикрас. 

За свою журналистскую де-
ятельность Ирина Григорьев-
на получила множество госу-
дарственных наград. Ее уни-
кальные статьи, журналист-
ские расследования и участие 
в жизни людей, нуждающихся 
в медицинской помощи, вы-
зывают уважение читателей и 
коллег. Все мы сегодня хотим 
поблагодарить ее за все, что 
она сделала для своей страны 
и своего народа. Спасибо вам, 
Ирина Григорьевна! Будьте 
здоровы и счастливы!  Академик Андрей Каприн: «Диагноз Краснопольской — любовь к людям». 

У академика Сергея Готье на знаменитой кухне Краснопольской есть персональный 
красный фартук, в котором он моет посуду.

А К Ц Е Н Т

Для Ирины Григорьевны любое 
 значимое событие в медицине не повод 
для сенсации, а причина дойти до сути 

«Ирина Григорьевна — это просто бомба», — говорит академик Лейла Адамян. А главный врач московской больницы №15 Валерий Вечорко добавляет: «Она могла бы быть врачом высочайшей пробы».

С создателем вакцины академиком Александром Гинцбургом.

 Кто еще может задать министру здравоохранения Михаилу Мурашко самые неудобные вопросы?

Попасть в руки 
талантливого жур-
налиста значит не 
меньше, чем в руки 
хорошего врача

ПЕРСОНА  Что может сделать один журналист для всей российской медицины

Диагноз Краснопольской: 
Здорова. Любознательна. Желанна
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Извещение 1№180522  
о проведении открытого одноэтапного 

многолотового аукциона на повышение на право 
заключения договоров по поставке 

Технологического оборудования

Время и место проведения аукциона: 12.00 28 мая 
2022 г., РФ, Москва, ул. Наметкина, 10А, оф 22.

Предмет, существующие обременения, порядок проведе-
ния аукциона, оформление участия в аукционе, определении 
лица, выигравшего аукцион, а также сведения о начальной 
цене указаны в аукционной документации.

Ознакомление с аукционной документацией  
будет проходить по адресу: РФ, Москва, ул. Наметкина, 
10А, оф. 22, с 11.00 до 16.00 с пн. по пт. до 12 мая 2022 года 
по предварительной записи: texkomplex2022@mail.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
 информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, 
в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 указанного до-
кумента, Акционерное общество «Интер РАО — Электроге-
нерация» сообщает, что на сайте Общества в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет по адресу:  
http://www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме 
следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» 
на 2023 год о размере цен (тарифов) на электрическую 
энергию (мощность), поставляемую в неценовых зонах 
 оптового рынка.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменения к опубликованному в 
«Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной  
в «Российской газете» 01.12.2021  

№ 272 (8623)
Пункты 7, 8 изложить в редакции: 

№№ Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

7—8 НЕНЕЦКИЙ АО

УЧАСТОК НЕДР 
ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ, 
ВКЛЮЧАЮЩИЙ 
ВАНЕЙВИССКИЙ 
И ЛАЯВОЖСКИЙ 
УЧАСТКИ НЕДР

газ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнения к опубликованному  
в «Российской газете» от 5.03.2009 г. № 37 

Перечню участков недр федерального 
значения в редакции, изложенной в 

«Российской газете» 01.12.2021 
 № 272 (8623)

№
№

Место- 
положение

Наименование  
участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого
1 ЯМАЛО-

НЕНЕЦКИЙ АО
ЮЖНО-
СОЛЕНИНСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

газ

2 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

ПАЛЬНИКОВСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

нефть

3 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

ЗАПАДНО-
ТАСИЙСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

газ

4 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

ХАРБЕЙСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

газ

5 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

ЗАПАДНО-
ЮРХАРОВСКОЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЕ

газ

6 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

УСТЬ-
ЯМСОВЕЙСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

газ

7 ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ АО

СЕВЕРО-РУССКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР 

газ

8 САХАЛИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ  
И ЧАСТИЧНО  
В ЗАЛИВЕ 
БАЙКАЛ 
ОХОТСКОГО 
МОРЯ

БАЙКАЛЬСКИЙ 
УЧАСТОК НЕДР

нефть

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖИЛЬЕ 
Растет спрос 
на квартиры 
с торгов

СТАВКИ 
СДЕЛАНЫ
Сергей Жуков

В Москве вырос спрос на квар-
тиры, которые уходят с торгов. 
Тенденцию заметили экспер-
ты по недвижимости. Есть ли 
смысл покупать такое жилье, и 
какие риски могут ждать поку-
пателей? 

По данным «Агентства инве-
стиций в недвижимость» Моск-
вы в минувшем феврале спрос 
на такие квартиры подскочил 
более чем в полтора раза по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. А по 
итогам 2021 года заинтересо-
ванность в них выросла почти 
на 57 процентов. Обычно на 
торгах реализуют три вида не-
движимости. Во-первых, муни-
ципальную собственность, то 
есть имущество города. Имен-
но в этом сегменте самый ши-
рокий выбор квартир — около 
половины всех лотов на торгах. 
Во-вторых, залоговое имуще-
ство, под которые были взяты 
средства в кредит. И, наконец, 
банкротное жилье, которое 
кто-то приобрел в ипотеку, но 
по разным причинам не смог 
выплатить ее. В этой истории 
есть важный нюанс — просто 
так прийти и купить эти квар-
тиры не получится. Такое иму-
щество продается с электрон-
ных торгов, поэтому придется 
принять участие в своеобраз-
ном соревновании с другими 
претендентами на понравившу-
юся вам квартиру. Побеждает 
тот, кто предложит самую вы-
сокую цену. Но и учетом этого 
квартиру удается купить неред-
ко дешевле, чем на рынке. 

По мнению руководителя 
проектного бюро «АртПро» 
Дмитрия Анпилогова, покуп-
ка недвижимости с торгов на 
разных онлайн-площадках 
носит нестабильный харак-
тер, поэтому все зависит от 
конкретного лота и должни-
ка. Иногда, отмечает Анпило-
гов, можно найти интересные 
предложения с очень «вкус-
ной» ценой. Сама процедура 
торгов, говорит управляющий 
партнер юридической компа-
нии Freeviser Михаил Паюшин, 
мало зависит от ценовых коле-
баний рынка. «Например, если 
процесс торгов запущен, но 
покупателей оказалось мало, 
недвижимость вполне может 
быть продана ниже рынка, и ор-
ганизатор не вправе отказать 
победителю на основании низ-
кой цены», — рассказал Паю-
шин. Но торги, подчеркивает 
эксперт, больше подходят инве-
сторам. «Как правило, участни-
ки торгов определяют для себя 
максимальную «цену отсече-
ния», после которой перестают 
повышать ставки, — отмечает 
Михаил Паюшин. — У инвесто-
ров есть возможность вносить 
задаток (он является обяза-
тельным условием участия) по 
нескольким торгам».

По мнению экспертов, к 
участию в торгах следует под-
ходить с осторожностью. «За-
частую это недвижимость, на 
которую обратили взыскание 
кредиторы, и потенциальный 
покупатель рискует столкнуть-
ся с проблемой принудитель-
ного выселения прежних соб-
ственников, — объясняет Миха-
ил Паюшин. — Безусловно, про-
вести выселение действующее 
законодательство позволяет, но 
это занимает время и не всегда 
безболезненно для сторон». 

В то же время эксперты от-
мечают, что собственники мо-
сковских квартир во время 
диалогов с покупателями все 
чаще соглашаются на уступки 
в цене. На рынке бюджетного 
жилья готовы дать скидку ради 
быстрой продажи примерно 10 
процентов владельцев. Это свя-
зано с тем, что многие хозяева 
квадратных метров опасают-
ся возможного снижения цен 
и стремятся завершить сдел-
ку как можно скорее. В про-
чем, это не массовая история. 
Все-таки в основном активные 
участники вторичного рынка 
до конца настаивают на своей 
предложенной цене, а если и 
снижают стоимость, то незна-
чительно — максимум на 100-
200 тысяч рублей.  

ГОСПОДДЕРЖКА В подмосковных 
школах введут 
обязательную IT-программу

Был Гейтс, 
а будем мы

Ирина Рыбникова

В Подмосковье усовершен-
ствуют программу подготов-
ки IT-специалистов так, чтобы 
полноценное их обучение начи-
налось еще со школьной скамьи. 
Такое поручение дал областно-
му правительству губернатор 
Андрей Воробьев. 

В IT-отрасли Подмосковья 
сейчас зарегистрированы 12,8 
тысячи предприятий, на кото-
рых трудятся 28 тысяч человек. 
А нужно как минимум вдвое 
больше, учитывая, что на циф-
ровых технологиях сегодня за-
вязано все — от такси до медици-
ны и жилищно-коммунального 
хозяйства. И это высокодоход-
ная отрасль, с хорошими зар-
платами, поэтому развивать ее 
стремятся везде. «Мы заинтере-
сованы в том, чтобы IT-специ-
алисты не уезжали из Подмо-
сковья, поэтому готовы предло-
жить им новые меры поддерж-
ки», — отмечает Воробьев. Напо-
мним, на федеральном уровне 
уже принято решение об осво-
бождении IT-предприятий на 
три года от налога на прибыль. 
А их сотрудники получили от-
срочку от армии и льготы по 
ипотеке. Область, со своей сто-
роны, готова выплачивать гран-
ты на создание новых рабочих 
мест в цифровой индустрии. 
Как подчеркивают в Министер-
стве цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ, 
это первая в стране инициатива 
подобного плана. 

Кроме того, область предла-
гает цифровым предприяти-
ям и налоговую поддержку. На 
ближайшие два года ставка по 
упрощенной системе налогооб-
ложения снижена с 6 до 1 про-
цента, если компания платит 
налоги только с доходов, и с 15 
до 5 процентов, если ставка счи-
тается по системе «доходы ми-
нус расходы». На 50 процентов 
уменьшаются и ставки по на-
логам на землю и имущество. А 
еще власти компенсируют та-
ким предприятиям часть затрат 
на покупку оборудования, в том 

числе и лизингового. Существу-
ют также гранты в размере до 
1 миллиона рублей за коммер-
циализацию научных достиже-
ний и до 10 миллионов рублей 
— за достижения в сферах нау-
ки, технологий и инноваций. 
Причем под все эти льготы и 
выплаты подпадают не только 
разработчики программного 
обеспечения, но и предприятия, 
производящие компьютерное 
оборудование, или железо, как 
его называют профессионалы. 

В Подмосковье есть колле-
джи, где учат айтишников, и там 
традиционно большой конкурс. 
Но, как говорит Воробьев, ве-
дущие корпорации подбирают 
сотрудников еще со школьной 
скамьи. В прошлом году, задолго 
до всех событий, давших новый 
толчок развитию импортозаме-
щения, областные власти уже 
ввели в учебные планы школ 
изучение Scratch-програм-
мирования и программирова-
ния на языке Python. Правда, в 
виде внеурочных занятий, но на 
этой базе разработать полно-
ценную учебную IT-программу 
будет гораздо проще. 

С нового учебного года вве-
дут дополнительные IT-про-
граммы в подмосковных кол-
леджах, что позволит полу-
чить цифровую специальность 
большему числу студентов. А 
на биржах труда уже действуют 
бесплатные курсы переобуче-
ния программированию и ана-
лизу IT-данных, пройти кото-
рые могут оставшиеся без рабо-
ты граждане.  

РАКУРС В центре Москвы появился 
«климатический» аттракцион

Время первоцветов
Сергей Жуков

В 
«Зарядье» рядом с Крем-
лем распустились перво-
цветы, характерные для 

разных климатических зон 
России. Их высадили в рамках 
нового проекта «Волны цве-
тения», который уже называ-
ют цветочным аттракционом. 
Наблюдать за многочислен-
ными разноцветными «ковра-
ми» посетители парка могут до 
поздней осени. 

По словам садовника парка 
Евгения Сапунова, в «Зарядье» 
высажено более трех миллио-
нов цветов. Они заняли почти 
гектар, а это одна десятая пар-
кового пространства. Проект, 
говорят организаторы, допол-
няет первоначальную кон-
цепцию парка, основанную на 
пяти климатических зонах Рос-
сии: тундры, леса, степи, луга и 
субтропиков. В каждой из них, 
словно волны, до середины осе-
ни будут сменять друг друга 
новые цветы. «Мы старались 
подобрать растения таким об-
разом, чтобы они соответство-
вали природным аналогам и 
не перекликались с городским 

озеленением, — объяснил Евге-
ний Сапунов. — Например, здесь 
будут дикие тюльпаны, а не те, 
которые мы привыкли видеть 
на столичных улицах и площа-
дях». Места для цветов в пар-
ке, заметил садовник, не так 
много, поэтому было выбрано 
так называемое кассетное озе-
ленение.

— Обычный многолетний 
цветок в средней полосе России, 
как правило, цветет две недели 
в сезон, а дальше просто зеле-
ное поле, — говорит собеседник 
«РГ». — Мы будем вынимать кас-
сеты и периодически вставлять 
новые, чтобы эти цветочные 
волны оставались яркими и соч-
ными очень долго».

В зоне тундры цветут пушки-

нии, в прибрежной пойме — го-
лубые мускари, на лугу — хионо-
доксы, у церкви Зачатия Анны 
— желтые нарциссы, а у стеклян-
ной коры — крокусы. Некоторые 
растения только-только распус-
каются, на полную силу им не 
дает разойтись погода. В то же 
время холодная затяжная вес-
на помогает продлить цветение 
первоцветов примерно до сере-
дины мая. Летом в парке обеща-
ют высадить подсолнечник, ро-
машки, вереск. «За счет часто 
сменяемых волн мы можем раз-
нообразить парковые картины, 
— отмечает Сапунов. — Вы при-
шли в парк на этой неделе, цветет 
одно, рассказали своим знако-
мым, приходите через неделю — и 
видите новую историю».  

ПРИЗНАНИЕ Сергей Собянин наградил чемпионов 
и призеров зимней Олимпиады в Пекине

Золото Москвы

Любовь Проценко 

В
чера в Белом зале 
столичной мэрии на 
Тверской чествова-
ли  чемпионов и при-
зеров зимних Олим-
пийских игр в Пе-
кине.  Сказать мо-
сковским спортсме-
нам спасибо было за 

что — ведь они принесли в ко-
пилку наград российской сбор-
ной 13 медалей! 

Поздравив  гостей с успеш-
ным выступлением, мэр Моск-
вы Сергей Собянин сказал:  
«Россия привыкла развивать-
ся в условиях жесткого проти-
востояния, санкций и так да-
лее. И наш спорт сродни этому 
— тоже находится под постоян-
ным давлением, особенно в по-
следние годы.  Но что интерес-

но, чем большее  давление на 
нас оказывают, тем больше 
поддерживает наша страна 
свой спорт, своих спортсменов: 
больше за них болеет, больше 
переживает. И несмотря на все 
ограничения по поводу нашей 
команды и отдельных спорт-
сменов, результат, я считаю, 
получился замечательным». 

Напомню, на счету россий-
ской сборной команды 32 ме-
дали. По их количеству Рос-
сия заняла второе место в 

мире, опередив и США, и хо-
зяев Олимпиады — Китай. «Это 
просто блестящий результат», 
— сказал Сергей Собянин. Точ-
но так же оценил он и вклад мо-
сковских спортсменов, на сче-
ту которых 13 медалей — 3 зо-
лотых, 6 серебряных и 4 брон-
зовых. По решению главы го-
рода все чемпионы и призеры 
Олимпиады, а также их трене-
ры получат выплаты от прави-
тельства Москвы: по 4 миллио-
на рублей — чемпионы, 2,5 мил-

лиона — серебряные призеры и 
по 1,7 миллиона — бронзовые. 

Олимпийскими чемпиона-
ми стали в фигурном катании на 
коньках  Камила Валиева, Ники-
та Кацалапов, Марк Кондратюк, 
Виктория Синицина, Анна Щер-
бакова и в лыжных гонках Алек-
сей Червоткин. 

Старший тренер сборной 
России по лыжным гонкам 
Юрий Бородавко поблагода-
рил Собянина за поддержку го-
родом спорта: «Я, как тренер, 
ощущаю ту поддержку, кото-
рую вы оказываете, и, надеюсь, 
будете оказывать в дальнейшем 
всему московскому спорту, ко-
торый прославляет не только 
Москву, но и всю Россию». 

Напомню, за последнее де-
сятилетие в столице построены  
и реконструированы 142 спор-
тивных объекта, включая такие 

ультрасовременные, как стади-
он «Лужники», «Спартак», «Ди-
намо», «ЦСКА». К 2023 году их 
будет уже 200. Среди тех, что 
строители обещают ввести до 
конца нынешнего года,  толь-
ко в «Лужниках» четыре уни-
кальных комплекса: теннисный 
центр, Ледовый дворец«Кри-
сталл», универсальный спор-
тивный зал «Дружба» и Центр 
самбо и бокса. Одновременно 
строятся физкультурно-оздо-
ровительные центры практиче-
ски в каждом жилом районе сто-
лицы, которые дают москвичам 
возможность не только прино-
сить  награды родному городу в 
соревнованиях самого высоко-
го класса, но и просто вести здо-
ровый образ жизни.  

Сергей Собянин: Чем сильнее на нас 
давят, тем больше страна поддер-
живает свой спорт. 

Наблюдать за многочисленными разноцветными «коврами» посетители парка могут до поздней осени. 

А К Ц Е Н Т

На счету московских спортсменов 
13 медалей — 3 золотых, 6 серебряных 
и 4 бронзовых

Область готова 
выплачивать гран-
ты на создание 
новых рабочих 
мест в цифровой 
индустрии

Если процесс 
торгов запущен, 
но покупателей 
оказалось мало, 
недвижимость 
вполне может 
быть продана 
ниже рынка
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Школьникам могут дать 
вторую попытку ЕГЭ

Единый идет 
на пересдачу?

Мария Агранович

В Госдуму внесен законопроект, дающий выпускникам 
право сдать ЕГЭ еще раз в течение месяца после экза-
мена, если первый результат не устроил. Казалось бы, 
идея не плоха. Тем более когда авторы поправок ссыла-
ются на социологию. 

«Согласно последним социологическим опросам, 
20 процентов из тех, кто не одобряет, что в школах сда-
ют ЕГЭ, выделяют в качестве основной причины то, 
что ЕГЭ — это слишком большая нагрузка на детей, они 
испытывают стресс», — пишут авторы законопроекта. 

Но, по мнению заместителя председателя Общерос-
сийского профсоюза образования Михаила Авдеенко, 
важно смотреть не только на школьников, но и на то, 
как изменения повлияют на учителей.

 — Мы только недавно с большим трудом добились 
того, чтобы учителя получали надбавку за работу на 
Едином госэкзамене. Дополнительные дни для перес-
дачи снова «потянут» за собой вопросы оплаты, — гово-
рит эксперт. — Мы не против идеи «разгрузить» детей, 
но не хотелось бы, чтобы это было за счет педагогов. 

В комитете Госдумы по просвещению сообщили: за-
конопроект могут рассмотреть уже в конце мая.   

Комментарий 

Виктор Болотов, профессор Высшей школы 
экономики, академик РАО:
— Это дорогое удовольствие. Понадобится еще один 

комплект контрольно-измерительных материалов — ведь 

нельзя проводить пересдачу по уже «отработанным» зада-

ниям. Потребуются дополнительные аудитории или даже 

целые пункты проведения экзамена, дополнительные 

«мощности» на обработку результатов. За чей счет? Гото-

вы ли региональные бюджеты? Не уверен. В-третьих, мы 

множим социальное неравенство. Кто-то сможет быстро 

найти ребенку репетитора и за месяц «подтянуть» предмет, 

а у кого-то такой возможности нет.

А К Ц Е Н Т

Растения подбирали таким образом, 
чтобы они соответствовали природным 
аналогам и не перекликались
с городским озеленением
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дорогие наши дороги
Санкции повлияли на 
строительство М-12, 
завершите проект в 

срок?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Для себя по-
ставили цель — построить М-12 
раньше установленного срока. 
По контрактам, это середина 
2024 года. Но уже в этом году, на 
полтора года раньше, откроем 
два участка — от ЦКАД до А-108 
«Московское большое кольцо» 
около Орехово-Зуево, а также 
параллельно Южному обходу 
города Владимира. Общая про-
тяженность этих двух участков 
будет 50 км.

Хороший задел у нас есть с 
прошлого года. Правительство 
выделило дополнительные сред-
ства на авансирование работ, и 
мы зафиксировали цены по ме-
таллу, щебню, перевозкам. К 
тому же у нас хорошие подряд-
чики, которые в зимний период 
успели подготовить технику, об-
новить парк. К сезону активных 
строительных работ подрядчики 
готовы. Поэтому в этом году мы 
не видим каких-то сложностей, 
которые создавали бы риски по 
реализации проекта.

А на следующий год какие пла-
ны и прогнозы?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: В следующем 
году предстоит большая работа 
по строительству автоматизи-
рованной системы управления 
дорожным движением (АСУДД) 
на М-12, системы взимания пла-
ты «Свободный поток». Они со-
стоят в том числе и из импорт-
ных комплектующих. Но их 
доля незначительна. Какие-то 
из них мы уже сумели заме-
нить. Думаю, за этот год перео-
риентируемся и не почувствуем 
сложностей. Современная си-
туация сплотила всех. Все пре-
красно понимают, работа есть 
— надо работать засучив рукава.

Весна, где-то еще полово-
дье, работы идут на всех 
участках М-12?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Практически 
каждую неделю стараюсь лич-
но проверить, как идет строи-
тельство. Работы развернуты 
на всех участках, на каждом из 
823 километров трассы. В них 
задействовано более 5 тыс. еди-
ниц техники, более 20 тыс. ра-
бочих. На многих участках вы-
ходим на бетонирование искус-
ственных сооружений, которых 
на М-12 более 300. Уже начали 

на основном ходу трассы укла-
дывать асфальтобетон. В этом 
году планируем, что М-12 на 
90% будет в асфальте. В про-
шлом году было уложено 118 
км. В конце 2023 года мы долж-
ны доехать по М-12 из Москвы 
до Казани.

На какой стадии проект про-
должения трассы М-12 от Ка-
зани до Екатеринбурга?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Глава госу-
дарства поставил задачу в 2024 
году запустить движение по 
скоростной дороге до Екате-
ринбурга. В целом от Москвы до 
Екатеринбурга — более 1600 км. 
Из них более 1000 км — наши, 
и 530 км должны сделать наши 
коллеги из Федерального до-
рожного агентства (Росавто-
дор). Им нужно построить два 
обхода — в Набережных Челнах 
и Дюртюлях и реконструиро-
вать ряд участков дорог.

В планах госкомпании — 
275 км от Дюртюли до Ачита. 
Участок проходит по террито-
рии трех регионов: Башкирии, 
Пермского края, Свердловской 
области. В конце прошлого года 
трассировку утвердили, со все-
ми субъектами согласовали.

Сейчас активно занимаем-
ся проектированием. Основ-
ные технические решения, ис-
ходя из особенностей региона 
и приоритета использования 
местных ресурсов в строитель-
стве, разработаны. В июне этого 
года должны выйти с проектом 
из Главгосэкспертизы. В июле 
— августе — объявить конкурсы 
на выбор подрядных органи-
заций и затем выйти на строи-
тельно-монтажные работы. А 
в 2024 году должны доехать по 
четырехполосной дороге без 
единого светофора от Москвы 
до Екатеринбурга.

Смета строительства 
участка от Дюртюли до Ачи-
та из-за роста стоимости 
материалов выросла?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Мы провели 
большую работу по изучению 
рынка, получили реальную, 
фактическую стоимость мате-
риалов в четвертом квартале 
2021 года. На данный момент, 
скачкообразного роста цен к 
той стоимости, которую мы 
просчитали в прошлом году, не 
будет. И в этом году мы должны 
обойтись без каких-то дополни-
тельных средств для увеличе-

ния стоимости строительства. 
Что будет через год, посмот-
рим. Хотим, как можно быстрее 
пройти Главгосэкспертизу, что-
бы зафиксировать цены.

Какие есть риски?
ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Говорить, что 
будет через несколько меся-
цев, сложно. В первом кварта-
ле 2022 года перевозчики под-
няли цены. Статья на выплату 
зарплат увеличивается, и сто-
имость эксплуатации машин 
и механизмов тоже растет. У 
многих подрядчиков техника 
импортная. Ее нужно обслужи-
вать, закупать запчасти.

Что касается стоимости пес-
ка, то она если и повышается, то 
незначительно. Карьеры цены 
пока держат. Но у них тоже есть 
импортное оборудование, рас-
ходы на его обслуживание уве-
личиваются. Не исключено, 
что они тоже будут вынуждены 
поднимать цены. Держим руку 
на пульсе, проводим встречи с 
производителями битумов, ме-
таллургами.

Вы упомянули, что у многих 
подрядчиков техника им-
портная. Какую долю импор-
та планируете заместить?

В Я Ч Е С Л А В  П Е Т У Ш Е Н К О :  С л о ж н о 
установить какую-то планку. 
Большая часть техники, ко-
торая задействована в строи-
тельстве дорог, иностранного 
производства. Заводы, уклад-

чики, катки, все средства ма-
лой механизации, бульдозе-
ры — все иностранное. Конеч-
но, есть наши «КАМАЗы». Они 
работают толково, как и все, 
что на их базе выпускают — ма-
нипуляторы, краны, цементо-
возы или бетоновозы и т.д. На 
Брянском заводе делают авто-
грейдеры, в Клинцах — автокра-
ны. Но многие предприятия, ко-
торые производили дорожную 
технику в СССР, не сумели вы-
держать конкуренции и закры-
лись. Например, катки делали в 
Рыбинске, бульдозеры — на Ал-
тае, в Чебоксарах. Сейчас им-
портная техника — для нас се-
рьезная проблема. Нам необхо-
димо восстанавливать произ-

водство многих комплектую-
щих и оборудования. Железо у 
нас есть, мозги тоже. Надо как-
то сложить это все вместе, дать 
точечные послабления, льгот-
ные кредиты, тогда все пойдет. 
Обсуждаем эти вопросы с мин-
промторгом, с правительством. 
Госкомпания участвует в разра-
ботке антикризисных меропри-
ятий, планов, у каких произво-
дителей заказывать технику.

Есть те, кто готов запу-
стить производство дорож-
ной техники с нуля?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Буквально за 

месяц нашли несколько инициа-
тив. Например, один производи-
тель уже сделал три асфальтобе-
тонных завода. Благодаря таким 
предпринимателям сегодня есть 
реальная возможность соско-
чить с крючка импорта. При не-
большой поддержке эту нишу мы 
понемногу начнем закрывать.

Нужно также высокотехно-
логичное оборудование для ИТ-
систем. Хотя эта задача и по-
сложнее, но в этом направле-
нии мы продвинулись больше. 
В Сколково очень много сдела-
ли. Но, наверное, все им не под 
силу. Я в большей степени на-
деюсь на частную инициативу. 
Приведу пример, в транспон-
дере, который стал для нас при-
вычным для оплаты проезда по 
скоростным дорогам, есть не-
большая импортная деталь. Мы 
клич бросили, и уже две-три 
компании на нас вышли, кото-
рые готовы производить аналог. 

Не верю, что наши специалисты 
менее грамотные, образован-
ные. У нас есть люди, готовые 
все сделать, будем им помогать.

В этом году импортозаме-
щенный транспондер будет?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Не хочу рас-
крывать все детали. Только ска-
жу, что это к концу года в плане 
стоит.

Летом прошлого года говори-
ли о проекте строительства 
хорды от Екатеринбурга до 
Краснодара. Сейчас рассмат-
ривается эта идея?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Эта трасса 
нужна, особенно в современной 
ситуации. Мы изначально заяв-
ляли, что новый скоростной 
маршрут направлен в первую 
очередь на внутреннее разви-
тие страны, улучшение транс-
портной доступности и укреп-
ление межрегиональных связей 
крупнейших агломераций. Она 
свяжет Урал, юг нашей страны 
с Поволжьем, крупнейшие го-

рода — Самару, Саратов, Волго-
град. Также рядом с ней нефте-
добывающие промышленные 
районы — Челябинск, Тюмень. 
Открытие движения обеспечит 
сокращение времени в пути от 
Урала до Черного моря до 22 ча-
сов вместо 33 часов.

Транспортный потенциал 
маршрута подтверждают круп-
нейшие логистические компа-
нии-перевозчики. Несмотря на 
изменение характера перево-
зок, новый маршрут позволит 
грузоперевозчикам обеспечить 
доступ к крупнейшим портам 
Новороссийска и Астрахани 
и возможностью сухопутного 
выхода к границам Армении и 
Азербайджана.

В прошлом году проехали 
весь путь, посмотрели. Марш-
рут составляет порядка двух 
тысяч километров дорог. Этот 
проект планируем реализовы-
вать с 2025 года в числе других. 

В числе каких других 
проектов?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: Прорабаты-
ваем четыре проекта. В этом 
году запускаем техническо-
экономические обоснования на 
них. Во-первых, это «Мериди-
ан». Он будет, скорее всего, мо-
дернизирован, поскольку ранее 
он был частью маршрута Евро-
па — Западный Китай. Сейчас 
рассматриваем различные ва-
рианты трассы, ее надо бы на-
звать Россия — Китай. Эта трас-
са нужна, кстати, в симбиозе с 
«Юго-восточной хордой». Это 
как раз второй проект.

В-третьих — это южный кла-
стер, Черноморское побережье. 
Как оказывается, у нас не так 
много теплого моря. От Сочи 
до Джубги — 100 километров и 
от Джубги до Анапы — еще 100, 
и Крым. На 147 млн населе-
ния и одну шестую часть суши 
у нас всего лишь 400 км тепло-
го моря. В рамках Южного кла-
стера мы должны связать все 
населенные пункты от Джубги 

до Сочи, это еще 100 км. И еще 
нужно освободить море от авто-
мобильной дороги. 

Четвертый проект — КАД-
2 — кольцевая дорога вокруг 
Санкт-Петербурга. Сегодня 
141 км, которые были построе-
ны, буквально забиты автомо-
билями. Интенсивность движе-
ния огромная, на полосе под со-
рок тысяч автомобилей. А город 
развивается, промышленность 
развивается.

Каковы сроки реализации 
этих проектов?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: По всем этим 
объектам техническо-эконо-
мические обоснования подго-
товим в этом году и частично 
в следующем. С 2025 по 2030 
год пройдет реализация. До 
2024 года включительно у нас 
пока денег на эти проекты нет. 
А с 2025 года мы уже планиру-
ем начать. Если из этих четырех 
проектов два запустим, будет 
здорово.

Кстати, о деньгах. Как вы 
оцениваете возможные риски 
сокращения рентабельности 
госкомпании, есть ли какой
-то резерв?

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТУШЕНКО: За последние 
три года объем стройки у нас 
увеличился в два раза. В этом 
году планируем достигнутые 
объемы сохранить. У нас есть 
портфель заказов важнейших 
объектов страны — это трасса 
М-12, обходы Аксая и Красно-
дара на трассе М-4 «Дон». Сей-
час приступаем к завершающе-
му этапу обхода Твери, чтобы 
трасса М-11 «Нева» уже была 
готова от начала до конца. Ко 
всему прочему у нас в ремонте 
масса объектов. Например, 
трасса М-3 «Украина» на вы-
ходе из Москвы. Госкомпания 
умеет реализовывать проек-
ты в установленные сроки с 
той эффективностью, которая 
нужна.

Думаю, для нашей страны 
сейчас наиболее эффективным 
вложением средств является 
развитие транспортной инфра-
структуры. Путешественники 
и перевозчики должны точно 
знать время, которое они по-
тратят на путь по хорошим до-
рогам с заправочными станция-
ми, с устойчивой связью. Обес-
печить такое прогнозируемое 
и комфортное движение — наша 
главная задача.  

Вячеслав Петушенко: Наша главная 
задача — обеспечить комфортное и 
прогнозируемое движение.

А К Ц Е Н Т

На основном ходу будущей трассы М-12 
уже начали укладывать асфальтобетон. 
Как планируется, в этом году дорога на 
90% будет в асфальте
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АВТОМОБИЛИ Число погибших в ДТП в России снижается девятый год подряд

На дорогах стало безопаснее
Владимир Баршев

О 
том, насколько улучши-
лась ситуация с безопас-
ностью на российских 

дорогах, говорит статистика. В 
минувшем 2021 году она де-
монстрирует значимое сниже-
ние по всем основным показа-
телям аварийности. И эта опти-
мистическая тенденция уве-
ренно сохраняется уже девя-
тый год подряд. Число спасен-
ных человеческих жизней мно-
жится. В 2021 году количество 
дорожно-транспортных проис-
шествий, в которых погибли 
или пострадали люди, снизи-
лось еще на 8,1%. Социальный 
и транспортный риски оказа-
лись даже ниже прогностиче-
ских значений. 

По данным официальной 
статистики аварийности, в 
2021 году произошло 133 331 
ДТП с пострадавшими. И это на 
8,1% меньше, чем годом ранее. 
Число погибших и раненых в 
этих ДТП людей снизилось на 
7,9% и 8,3% соответственно. 
Чтобы понять значимость этих 
цифр и осознать темпы сниже-
ния, имеет смысл вернутся к 
2012 году. Это своего рода ре-
перная точка для безопасности 
дорожного движения в совре-
менной России. Итак, в 2012 
году на дорогах страны произо-
шло 203 597 ДТП, в которых по-
гибли 27 991 человек и 258 618 
получили ранения. Заметим, 
что с того же 2012 года числен-
ность парка автомобилей у нас 
приумножилась с 47,88 до 
60,14 миллиона. И снижение 
показателей аварийности все 
эти годы идет на фоне непре-
рывного увеличения количе-
ства транспорта на дорогах. 

Транспортных средств на 
наших дорогах становится 
больше, при этом транспорт-
ный риск, являющийся основ-
ным показателем федерального 
проекта «Безопасность дорож-
ного движения» национального 
проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» и объектив-
но отражающий ситуацию с 
безопасностью на дорогах, про-
должает снижаться. Так, по ито-
гам 2021 года уровень транс-
портного риска составил 2,52 
погибших на 10 тысяч транс-
портных средств, что ниже по-

казателя предыдущего года — 
2,6, а также меньше прогнози-
руемого  — 2,58. 

Сокращение количества 
ДТП, а также числа погибших и 
раненых в них людей отмечает-
ся в абсолютном большинстве 
регионов. Наибольшее сниже-
ние трех основных показателей 
достигнуто в Мордовии, Уд-
мурстской и Карачаево-Чер-
кесской республиках, Хабаров-
ском крае, Архангельской, Ли-
пецкой и Орловской областях.

Правда, в 25 регионах за-
фиксирован рост числа погиб-
ших. Он относительно невелик, 
но там, где речь идет о человече-
ских жизнях, самая малая циф-
ра имеет огромное значение. 
Анализируется каждый случай, 
разбираются причины и усло-
вия, при которых произошли 
ДТП, выявляются очаги ава-
рийности, составляется пере-
чень необходимых мероприя-
тий для ликвидации факторов 
риска.

Что касается видов ДТП, то 
наиболее частыми в минувшем 
году стали столкновения транс-
портных средств — 44,7%, а так-
же наезды на пешеходов — 
26,8%. На них и приходится 
наибольшее число погибших. 
Однако, как мы уже говорили, 
дорожно-транспортный трав-
матизм стабильно снижается.

Так, количество наездов на 
пешеходов в 2021 году снизи-
лось почти на 8%. В них погибло 
на 13,8% меньше людей, чем го-
дом ранее. А число получивших 
травмы сократилось на 7,3%. 
Новые линии освещения, до-
рожные знаки, разметка, опти-
мизация скоростных режимов 
на подъездах к нерегулируе-
мым пешеходным переходам — 

все это положительно повлияло 
на темпы сокращения показа-
телей по этому виду аварий. 
Определенно большую роль сы-
грала масштабная просвети-
тельская работа, проводимая 
Госавтоинспекцией среди всех 
категорий участников дорож-
ного движения. В частности, 
стартовавший летом прошлого 
года всероссийский социаль-
ный проект «Твой ход, пеше-
ход!», направленный на повы-
шение безопасности пешеходов 
и снижение их смертности в до-
рожно-транспортных происше-
ствиях.

Количество ДТП, связанных 
с выездом на полосу встречного 
движения, увеличилось менее 
чем на 0,4%, вместе с тем число 
погибших и раненых в них лю-
дей по итогам прошлого года 
сократилось. В отдельных реги-
онах, например в Смоленской 
области, отмечено сокращение 
по погибшим в таких ДТП на 
68,4%. Однако в целом по стра-
не каждый шестой участник 
ДТП в 2021 году погиб в авари-
ях, связанных с выездом на по-
лосу встречного движения. Си-
туации уделено самое серьез-
ное внимание. Повсеместно на 
дорогах ведутся работы по 
установке разделительных 
ограждений. В том числе тросо-
вых, которые компактнее, про-
ще монтируются и ремонтиру-
ются. Барьерные ограждения 
устанавливаются на участках 
федеральных трасс первой ка-
тегории с четырехполосным 
движением и более. 

Общее количество ДТП с 
участием детей до 16 лет сни-
зилось на 4,7%. Если учесть, 
что в показатели сравнивают-
ся с предыдущим годом, когда 

интенсивность транспортного 
движения из-за санитарных 
ограничений была намного 
ниже, это очень неплохие по-
казатели. Госавтоинспекция 
уделяет огромное внимание 
профилактике детского до-
рожно-транспортного травма-

тизма, профилактика которо-
го  —  основное направление 
федерального проекта «Бе-
зопасность дорожного движе-
ния» национального проекта 
«Безопасные качественные 
дороги». Ежегодно Госавтоин-
спекция проводит более 30 

тысяч профилактических ме-
роприятий: плановые рейды, 
тематические акции, занятия 
с детьми, родителями и педа-
гогами. Совместно с органами 
образования, здравоохране-
ния и общественными органи-
зациями проводятся масштаб-
ные социальные кампании. В 
борьбе за сохранение жизни 
наших детей используется 
весь мировой положительный 
опыт, все инструменты с дока-
занной эффективностью.

Заметно сократилось коли-
чество ДТП с участием водите-
лей с признаками опьянения — 
на 17,8%. В этих происшестви-
ях удалось сохранить 649 жиз-
ней. Тенденция на снижение та-
кого вида ДТП сохраняется на 
протяжении нескольких лет. 
Сказываются усиление ответ-
ственности за вождение в не-

трезвом виде и совершенство-
вание порядка и методов меди-
цинского освидетельствова-
ния, но главное  —  пропаган-
дистская работа Госавтоинс-
пекции, которая ведется в тес-
ном взаимодействии с обще-
ством. За показатель этой рабо-
ты можно принять данные Гос-
автоинспекции, согласно кото-
рым почти три четверти сооб-
щений о случаях нахождения 
нетрезвого человека за рулем 
поступают от граждан. Через 
официальный сайт Госавтоинс-
пекции или по «горячей линии» 
—  формы взаимодействия раз-
ные. А результат  —  это не толь-
ко снижение показателей ава-
рийности, но и формирование в 
обществе нетерпимого отноше-
ния к нетрезвому вождению. 

Анализ статистики аварий-
ности в динамике не только де-

монстрирует изменение пока-
зателей, но и выявляет «боле-
вые точки» транспортной си-
стемы. Проверяется эффектив-
ность предпринимаемых мер, 
проводится корректировка, со-
ставляются прогнозы. Все для 
того, чтобы каждый водитель, 
пассажир или пешеход мог  
безопасно, комфортно и бес-
препятственно передвигаться 
по российским дорогам. Это и 
есть главный национальный 
приоритет. 

Материал подготовлен 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Такси — самый высокоаварийный 
транспорт. За ним ГИБДД следит 
особенно строго.
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А К Ц Е Н Т

Количество ДТП, связанных с  выездом 
на полосу встречного движения, 
увеличилось менее чем на 0,4%,  
вместе с тем число погибших и раненых 
в них людей по итогам прошлого года 
сократилось

А К Ц Е Н Т

Установка освещения, дорожные знаки, 
разметка, оптимизация скоростных 
режимов на подъездах  
к нерегулируемым пешеходным 
переходам позволило сократить 
количество наездов

За последние три года объем строительства новых дорог у госкомпании «Автодор» увеличился в два раза, кроме 
того, на различных действующих объектах идет ремонт. 
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ПОЗИЦИЯ Что делать после победного завершения спецоперации на Украине?

Путь России 
в справедливое будущее
Сергей Миронов, 
председатель партии 
«Справедливая Россия — 
Патриоты — За правду», 
руководитель фракции партии 
в Госдуме

В 
моей почте сейчас 
основной поток писем 
о событиях на Укра-
ине. Люди поддержи-
вают военную спецо-
перацию, восхищают-
ся доблестью, героиз-
мом и гуманностью 
наших военных, воз-

мущаются коллективным Запа-
дом с его — на этот раз прямо «из 
ада» — санкциями против на-
шей страны. Вот два типичных 
письма.

Давно получаю письма от 
женщины, которая живет на 
мизерную пенсию, сама болеет 
и при этом ухаживает за доче-
рью-инвалидом. Раньше она ру-
гала власть, писала о равноду-
шии чиновников, о своих бедах 
и горестях. А в новом ее письме 
читаю: «Да, нам живется тяже-
ло, но ничего — терпели и потер-
пим еще. Сейчас главное, чтобы 
Россия победила. Поддерживаю 
Путина и наших военных!».

Второе письмо от В. Кузне-
цова из Самары: «Я, безуслов-
но, верю в нашу победу над на-
цистским киевским режимом и 
в то, что Украина вновь станет 
братской страной. Но волнует 
вопрос: «А что будет дальше? 
Как все сложится у нас в Рос-
сии после спецоперации?». Неу-
жели власть скажет: «Всем спа-
сибо за поддержку, продолжа-
ем строить капитализм»? Нет, 
так не пойдет! Россия не может 
остаться прежней. Мир меняет-
ся, наша роль в нем тоже меня-
ется. Надо определяться: какую 
страну мы строим, какие цели 
ставим, куда идем?».

Разные письма, но в них гово-
рится о судьбоносных вопросах 
для государства. Они требуют 
точных и глубоких размышле-
ний — для дальнейших действий.

Против чего мы воюем?
Что наши воины защищают 

в специальной военной опера-
ции? Ответ ясен. Мы в горячей 
фазе борьбы за существование 
нашей страны как одной из ве-
ликих цивилизаций мира, за бу-
дущее России. Обманутые укра-
инцы — лишь орудие в руках 
сил, мечтающих уничтожить 
Россию.

Наш народ именно так по-
нимает сложившееся положе-
ние, к которому привели свои-
ми действиями на протяже-
нии многих лет страны Запада, 
прежде всего США, страны ЕС, 
их вооруженный до зубов воен-
ный блок НАТО, заточенный на 
обеспечение господства США 
и его приспешников в мире. 
Все предложения Российской 
Федерации, ее проекты ино-
го устройства безопасности в 
мире были ими отвергнуты без-
оговорочно.

24 февраля было принято ре-
шение: дальше тянуть нельзя. 
Неделя-вторая — и Украина на-
чнет войну за покорение Дон-
басса, дав старт коллективному 
Западу для  выполнения его за-
ветной цели — физической отме-
ны России, уничтожения ее как 
цивилизации. Но не на тех напа-
ли. И мы своих не бросаем!

Современный американский 
мыслитель предваряет заклю-
чительный раздел своей книги 
«Столкновение цивилизаций» 
разделом «Цивилизационная 
война и порядок». Что же в его 
понимании кроется за словом 
«порядок»? А это — порядок   по-
бедителей. Не больше и не мень-
ше. Как тут не вспомнить во-
прос нашего президента: «За-
чем нам мир, в котором не будет 
России?».

К началу второго десяти-
летия XXI века коллективный 

Запад сбросил маску с краси-
во нарисованными на них толе-
рантной улыбкой и морщинами 
на лбу — якобы от глубочайших 
дум и забот о всеобщем благо-
денствии. Обнажились и оскал 
русофобии, и глаза, полные не-
нависти ко всем, кто никогда им 
не уступит Родину, Отечество, 
народ. Запад со смертоносной 
щедростью снабжает после-
дователей гитлеровского при-
хвостня Бандеры горами ору-
жия. Печально видеть, как «ци-
вилизованный мир» действует 
совсем не цивилизованно, от-
брасывая прочь и международ-
ное право, и свои заявленные 
ценности. Запад окончательно 
избавил нас от иллюзий о себе. 

Пора жить своим умом
Что скрывать, эти иллюзии 

были. Что еще хуже, ими руко-
водствовались на государствен-
ном уровне на протяжении де-
сятилетий. Во времена распада 
СССР на почве всеобщего смя-
тения умов наши либералы-за-
падники сумели внедрить в со-
знание россиян миф о «капи-
талистическом рае». Дескать, 
стоит России войти в клуб «де-
мократических государств», и 
те распахнут ей объятья. И по-
текут инвестиции и технологии. 
А там, глядишь, вообще станем 
жить-поживать, как в Париже 
или Берлине: много колбасы и 
модных тряпок…

Но США и их приспешники в 
Европе как рассматривали Рос-

сию в качестве геополитическо-
го противника, так и рассмат-
ривают. НАТО на восток они 
расширяли, а вот технологиями 
особо не делились. 

Реформы по иноземным ре-
цептам — пожалуйста. Они обер-
нулись грабительской привати-
зацией, потерей ключевых про-
мышленных отраслей, обогаще-
нием олигархов и обнищанием 
миллионов россиян.

Не все жили под гипнозом 
иллюзий. Наша партия всегда 
выступала категорически про-
тив либерально-монетарист-
ского курса, против излюблен-
ной формулы его апологетов: 
«Главное — продать нефть и газ, 
а все остальное купим». Мы 
предупреждали об опасности 
ставки на сырьевую модель эко-
номики. 

Многие годы мы били в набат 
и по поводу опасности пресло-
вутого «бюджетного правила», 
когда огромные доходы от неф-
тегазового экспорта вкладыва-
лись в ценные бумаги и валюту 
США и стран ЕС, укрепляя тем 
самым их экономики и обес-
кровливая нашу. Сейчас это ста-
ло «ахиллесовой пятой» России, 
куда и ударили недруги, лишив 
страну более 300 млрд долларов 
валютных резервов.  Кто за это 
ответит?

Мы одновременно говорим 
«гуд бай» Америке и Европе, ко-
торые уже не могут быть для нас 
никакими ориентирами, и про-
щаемся с некоторыми персона-
жами, насаждавшими на рос-
сийской почве чуждые эконо-
мические модели. Символ это-
го — отъезд за рубеж идеолога 
«прихватизации» А.Чубайса. 

«Западничество есть лакей-
ство, лакейство мысли», — пи-
сал в свое время Федор Досто-
евский. В его правоте убежда-
ешься и сегодня, анализируя ре-
зультаты многолетней деятель-
ности постсоветских «реформа-
торов». Они раболепно следова-
ли западным рецептам, предла-
гая, образно говоря, лекарства, 
которые много опаснее самой 
болезни.

Импортозамещением необ-
ходимо заниматься не только в 
экономике, но и в госуправле-
нии. Взять пенсионную систему. 
Ее усложненную конструкцию 
со страховым и накопительным 
компонентами горе-реформато-
ры старательно списали с зару-
бежных образцов. Для россий-
ской почвы они не годилась, это 

стало быстро понятно. Пошел 
многолетний и бесчисленный, 
но бесполезный вал корректи-
ровок. Система была пороч-
на в своей основе, и пенсии как 
были, так и остаются на нищен-
ском уровне. Выйти из тупика 
можно, возвратившись к соли-
дарной системе, простой, спра-
ведливой и понятной народу. 

Примерно та же ситуация и 
в здравоохранении. Какая поль-
за от страховой модели медици-
ны? Понятно, что она выгодна 
посредникам из частных стра-
ховых компаний, паразитам, 
присосавшимся к бюджетному 
финансированию. А вот врачам и 
пациентам от нее сплошной вред.

Система образования. Рос-
сийской школе навязали ЕГЭ, 
нанеся ей тяжелый удар. Наси-
лием над нашим вузовским об-
разованием стало внедрение 
так называемой «Болонской 
системы» — ради «интеграции 
в европейское образователь-
ное пространство». Разруши-
ли прежнюю пятилетнюю си-
стему, работавшую вполне эф-
фективно, перекроили учебные 
программы, наплодили бака-
лавров и магистров. И что? Куда 
мы интегрировались? А что сде-
лали с отечественной наукой? 
От нее осколки одни, точнее — 
Сколково.

Пора  очищаться от всех пло-
дов лакейского копирования. 
Возвращаться к своим истокам, 
историческому опыту. Жить 
своим умом. Либералы-запад-
ники сегодня покидают страну, 
ибо в завтрашней России им де-
лать нечего. Кто следующий из 
клана навострит лыжи за ру-
беж? Их пока немало даже во 
властных структурах. Но это не-
надолго.  Их время закончилось.

Страна без ловушек 
и тупиков на пути

Один из лозунгов дня: «Да-
ешь импортозамещение!». Курс 
на него был заявлен еще в 2014 
году, после возвращения Кры-
ма в РФ и первых санкционных 
«залпов». Определенные успе-
хи в ее реализации достигнуты, 
например, в аграрном секторе. 
Но по многим направлениям 
ситуация тревожная. Доля им-
порта в машиностроении, фар-
мацевтике, электронной про-
мышленности и многих других 
отраслях остается запредельно 
высокой. Почему идет тормо-
жение? Одна из причин — при-
вычное упование на то, что «ры-
нок все отрегулирует». Но ведь 
многие проекты по импорто-
замещению заведомо не мо-
гут приносить быстрой прибы-
ли. Здесь, наряду с рыночными, 
нужны нерыночные методы, в 
том числе разумное использо-
вание плановых начал, целевое 
госфинансирование, льготное 
кредитование и т.д. 

В экстремальных обстоя-
тельствах у нас есть только один 
вариант: выстраивать самодо-
статочную, полноотраслевую, 

надежно защищенную от внеш-
них влияний экономику. Путь 
к этому лежит через новую ин-
дустриализацию и через карди-
нальную перестройку системы 
управления всем производя-
щим комплексом страны.  

Мы не за отмену рынка и кон-
куренции, но пора уже перестать 
шарахаться и от слова «план». 
Советская плановая система на 
закате СССР стала неэффектив-
ной. Но сегодня мы лучше пони-
маем сущность современного 
планирования. Нынешний уро-
вень  систем компьютерного 
моделирования  позволяет реа-
лизовывать задачи планирова-
ния любой глубины и сложно-
сти. Глупо и недальновидно не 
использовать это. Надо возро-
ждать  на новой основе Госплан 
и практику стратегического пла-
нирования развития РФ. Гово-
рят, кто ничего не планирует, на 
самом деле «планирует» прова-
лы. Время возвращаться к здра-
вому смыслу, разумно сочетая и 
рыночные начала, и плановые. 

Безыдейность ведет 
в тупики

Россия — на переднем крае 
борьбы за новый справедливый 
мир. Противоборство идет не 
только на военном и экономиче-
ском фронтах, но и на мировоз-
зренческом. Недруги пытаются 
представить Россию «исчади-
ем зла», стремятся расшатать 
наши государственные устои, 
испытывать на прочность па-
триотическое сознание народа. 
Мы же знаем, что находимся на 
стороне Добра, и именно оно во-
площает в себе Правду и Спра-
ведливость.

Столкновение цивилизаций 
рождает острую потребность 
в идеологии. Однако в Консти-
туции РФ содержится прямой 
запрет: «Никакая идеология не 
может устанавливаться в каче-
стве государственной или обя-
зательной». 

Почему в свое время воз-
никла идея сделать государство 
«идеологически стерильным»?  
Тогда общество только освобо-
дилось от монополии КПСС, и 
была иллюзия, что избавление 
от любых «измов» — это якобы 
бесспорное благо. Но вакуум 
идей все равно будет заполнен. 
Если нет позитивных целей, идей 
и ценностей, начнут доминиро-
вать негативные. Только и всего.

С 2016 года я много раз 
публично поднимал данную 
проблему. Порой натыкался на 
критику: «Мол, Миронов ратует 
за возвращение к тоталитарно-
му прошлому с его единомысли-
ем». Ничего подобного! Никто 
не собирается отменять поли-
тическую конкуренцию, много-
партийность и право политиче-
ских сил предлагать обществу 
свои пути развития страны. Речь 
о другом: о том, что всем миром 
можно и нужно работать над 
комплексом идей общенацио-
нального масштаба. 

Пока политики и интеллек-
туальная элита раскачивают-
ся, идеи рождаются снизу, в 
массах.  В том числе в виде ло-
зунгов, ставших популярными 
в последние недели: «Своих не 
бросаем!», «За Русский мир!», 
«Сила в правде!», «Смерть на-
цизму!». Разве это не крупицы 
идеологии?  А какой сильный 
идейный посыл содержится в 
замечательной инициативе, ро-
дившейся в ходе спецоперации 
на Украине, когда при освобо-
ждении населенных пунктов 
воины стали водружать совет-
ское Знамя Победы! Не по при-
казам свыше. Бойцы сами ин-
туитивно ощутили духовную 
и идейную связь с поколением 
фронтовиков и наполнили вы-
соким смыслом свою освободи-
тельную миссию. 

Убежден: сегодня жизнен-
но важно снять запрет на госи-
деологию, детали которой бу-
дем вырабатывать и обсуждать 
всем миром. Наша партия счи-
тает, что, наряду с финансово-
экономическим блоком, в со-
ставе Правительства РФ необ-
ходим и культурно-идеологиче-
ский блок. В него должны войти 
минкульт (в обновленном и уси-
ленном виде), министерства и 
ведомства, отвечающие за  об-
разование, массовую инфор-

мацию, те, кто влияет на умы и 
сердца людей. Идеологическая 
оснащенность определяет здо-
ровье общества в целом. 

Ради свободного развития 
человека

Конституция устанавлива-
ет, что РФ — это «социальное го-
сударство, политика которого 
направлена на создание усло-
вий, обеспечивающих достой-
ную жизнь и свободное разви-
тие человека». Вполне четкая 
идеологическая установка! Что 
она означает?

Для нас, социалистов, поня-
тие «социальное государство» 
идентично понятию «новый со-
циализм». Поскольку выше шла 
речь о государственной, над-
партийной идеологии, пробле-
матику нового социализма я 
оставлю за ее рамками.  Лишь 
замечу: даже те, кто не разделя-
ет социалистические идеалы, не 
могут игнорировать слова рус-
ского философа Николая Бердя-
ева: «У России душа не буржу-
азная, не склоняющаяся перед 
золотым тельцом». 

Пока идея социального госу-
дарства часто остается на уров-
не декларации. Суть ее выхо-
лащивается. Многие политики 
рассуждают так: если за счет 
бюджета финансируются ка-
кие-то социальные программы, 
то государство уже является со-
циальным. 

Но это абсолютно невер-
но! Программы поддержки ма-
лоимущих и других социально 
уязвимых слоев населения, ко-
нечно, чрезвычайно важны. Но 
это лишь частность. Наши гра-
ждане хотят гораздо большего. 
Они хотят видеть государство, 
основывающее всю свою поли-
тику на принципах справедли-
вости. Создающее справедли-
вые механизмы перераспреде-
ления общественных богатств и 
эффективно борющееся с бедно-
стью. Обеспечивающее достой-
ный уровень зарплат и пенсий, 
доступные образование, здраво-
охранение, жилье. Людям нуж-
ны не просто красивые слова, 
а конкретные решения. Напри-
мер, введение прогрессивной 
шкалы НДФЛ, справедливого 
базового дохода, масштабные 

программы строительства со-
циального жилья и т.д. 

Таких предложений у нашей 
партии много, не время их тут 
перечислять. Когда страна жи-
вет в режиме форс-мажора, не 
все возможно реализовать. Но 
ведь есть необходимые шаги, 
которые не требуют особых фи-
нансовых трат. К примеру, убе-
жден: сегодня для власти было 
бы чрезвычайно своевремен-
но признать допущенную гру-
бую ошибку с повышением пен-
сионного возраста. Нужно про-
явить политическую волю и 
вернуть все, как было. А гражда-
не поймут и оценят. 

Для нас справедливое госу-
дарство — это обязательно госу-
дарство свободное. Государство 
приветствующее, а не гасящее 
активность граждан. В послед-
ние годы была допущена се-
рьезная ошибка, когда местное 
самоуправление было факти-
чески свернуто, а выборы на 
местном уровне выхолощены. 
Эту систему следует возродить. 
Власть должна больше доверять 
своему народу, который, в от-

личие от немалой части элиты, 
в период тяжелых испытаний 
остался верен интересам стра-
ны. Он заслуживает доверия. 
Любое развитие обществен-
ных горизонтальных связей, во-
лонтерская активность, идущая 
в рамках закона, в будущей Рос-
сии должны максимально по-
ощряться.

Предлагаем шире развивать 
свободу слова, свободу крити-
ки. Чиновники не имеют права 
прятаться за своим статусом, 
если они нарушают закон, на-
рушают права наших граждан. 
В последние годы  стали бояться 
открытых выборов. Этой прак-
тике должен быть положен ко-
нец. Если боишься выборов, 
тебе нечего делать во власти.

Опорой будущей России 
должны стать люди самостоя-
тельные, то есть те, кто сам мо-
жет стоять на ногах и готов де-
лать осознанный выбор — малые 
предприниматели, квалифици-
рованные рабочие и ученые, 
фермеры и так далее.

А функции управления долж-
ны при этом осуществлять те, 
кто достойно себя проявил в 
период тяжелых испытаний. 
Предлагаем открыть социаль-
ные лифты для героев идущей 
битвы. Они прошли через огонь 
и не подведут народ. Элита Рос-
сии, в том числе интеллектуаль-
ная, должна обновиться, очи-
стившись от отрекшихся от Ро-
дины в трудный час и впитав но-
вое, молодое поколение.

За что сражается 
российский солдат?

Возвращаясь к письму жен-
щины, о котором упоминал в 
самом начале, скажу: да, росси-
яне способны многое вытерпеть 
и выдержать. Важно только, что-
бы тяготы кризиса распределя-
лись по-честному, чтобы никто 
не ловчил. А не по известной по-
словице: «У кого-то щи пустые, 
а у кого-то жемчуг мелкий». 
Простым людям в любом случае 
сейчас тяжелее, чем олигархам. 
Олигархи должны это помнить. 
В годы Великой Отечествен-
ной многие люди, от артистов 
до председателей колхозов, до-
бровольно переводили личные 
деньги в фонд обороны. Сколь-
ко отрядов, например, Донец-
кого ополчения экипировали за 
свой счет наши нефтяные, ме-
таллургические и прочие «ко-
роли»? Ни одного? 

С чем мы в первую очередь 
должны распрощаться после по-
беды? Вот с такой глухотой из-
рядной части элиты, с ее отры-
вом от народа.  Хватит мирить-
ся и с тем, что Россия завоевала 
незавидную репутацию «чемпи-
она мира по социальному нера-
венству». Совершенно абсурдна 
ситуация, когда какая-то сотня 
российских олигархов владеет 
третью национального богат-
ства.  А менее 0,0001% взросло-
го населения страны, 500 сверх-
богатых граждан, обладают 40% 
всех финансовых активов рос-
сиян или суммой в $640 млрд. И 
даже в пандемию стали еще бо-
гаче (до рекордных $663 млрд.). 

Западные санкции отча-
сти помогают решать пробле-
му неравенства и небывалого 
расслоения населения по дохо-
дам. Просто удивительно то, что 
происходит сейчас с россий-
скими олигархами. Уж как эти 
господа старались стать там, на 
Западе, своими, как налажива-
ли связи, обустраивались за ру-
бежом, выводя туда капиталы 
из России, скупая виллы, яхты, 
самолеты, спортивные клубы. 
И вот теперь что-то заморажи-
вается, что-то арестовывает-
ся. Для элиты это должно стать 
уроком на будущее. Санкциям 
против «офшорной аристокра-
тии» миллионы россиян, можно 
сказать, аплодируют стоя. Про-
цесс деофшоризации экономи-
ки надо довести до конца. 

Еще недавно можно было 
услышать разговоры: мол, слу-
чись война, за что будет воевать 
российский солдат? За милли-
арды каких-нибудь абрамови-
чей и фридманов? За коррумпи-
рованных чиновников? Но наш 
солдат твердо знает, что сража-
ется за Родину, за ее националь-
ные интересы, за ее безопас-
ность. А теперь на Донбассе и на 
Украине наши военные бьются 
еще и за такое социально-эко-
номическое устройство России, 
при котором ее богатства ста-
нут служить народу, а не какой
-то касте «избранных».

Чрезвычайной тяжести ис-
пытания выпали на долю наро-
да России и ее воинов. Мы их 
преодолеем и одержим победу, 
которая откроет путь для пере-
устройства России, для жизни 
по-новому — на основах соци-
альной справедливости. Мы не 
имеем права упустить этот ис-
торический шанс!  

12 июня 2021 года. Жители Волго-
града пронесли 100-метровый три-
колор по историческому центру 
города. Флешмоб был приурочен 
к Дню России.

А К Ц Е Н Т

В экстремальных обстоятельствах 
у нас есть только один вариант: 
выстраивать самодостаточную, полно-
отраслевую, надежно защищенную 
от внешних влияний экономику

А К Ц Е Н Т

Власть должна больше доверять своему 
народу. Он заслуживает доверия. Любое 
развитие общественных горизонталь-
ных связей, волонтерская активность 
должны максимально поощряться

Сергей Миронов считает, что пора  очищаться от всех плодов лакейского 
копирования, возвращаться к своим истокам.
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ПРИОРИТЕТ  Более 300 
молодых ученых получат   
в 2022 году жилищные 
сертификаты

Миллиард 
на метр 
квадратный  

Александр Емельяненков

В канун первомайских праздников заместитель пред-
седателя правительства Дмитрий Чернышенко сооб-
щил хорошую новость для молодых людей, которые 
нашли свое призвание в науке. До конца 2022 года еще 
более трехсот таких исследователей получат возмож-
ность улучшить жилищные условия в рамках специ-
альной программы жилищных сертификатов. 

По словам вице-премьера, в рамках первоочеред-
ных мер поддержки экономики, утвержденных предсе-
дателем правитель-
ства Михаилом Ми-
шустиным, в 2022 
году на расширение 
указанной програм-
мы дополнительно 
выделен 1 миллиард 
рублей. 

— А сами жилищ-
ные сертификаты 
— это одна из наи-
более востребован-
ных мер поддержки 
молодых ученых, — 
подчеркнул Дмит-
рий Чернышенко. 

К этому дню отобраны заявки 133 кандидатов на 
получение жилищных сертификатов. Это ученые из 
27 субъектов России. В число уже отобранных попали 
43 заявки из Москвы, 11 претендентов живут и работа-
ют в Республике Башкортостан, столько же — в Новоси-
бирской области, девять — в Свердловской, по шесть — 
в Приморском крае и Татарстане, пятеро — в Иркут-
ской области и Бурятии. 

От двух до четырех заявок принято из Крыма, 
Санкт-Петербурга, Томской, Московской, Оренбург-
ской, Омской областей, из Красноярского края, Рес-
публики Саха (Якутия) и Кабардино-Балкарии. Для 
полноты географии назовем и те регионы, из кото-
рых отобрано на этот день по одной заявке: это Даге-
стан, Амурская, Калининградская, Ростовская, Челя-
бинская, Нижегородская, Ярославская области, Ал-
тайский, Камчатский и Забайкальский края. 

Прием и рассмотрение заявок продолжается. Напо-
мним: получить сертификат в рамках этой програм-
мы могут ученые, нуждающиеся в улучшении жилищ-
ных условий, если они не менее пяти лет проработали 
в научной или образовательной организации, подве-
домственной Минобрнауки России. При этом возраст 
заявителя не должен превышать 35 лет или 40 — в том 
случае, когда уже получена степень доктора наук.  

СЛЕДСТВИЕ 

Бастрыкину доложили, 
что допрошены тысячи 
пленных националистов

Кто платит 
наемникам 

Наталья Козлова

Александр Бастрыкин провел в Луганске оперативное 
совещание штаба, который расследует преступления, 
совершенные против мирных людей и российских во-
енных украинскими националистами на территории 
ЛНР, ДНР и Украины. 

Совещание было закрытым. Вот что удалось выяс-
нить. Подчиненные доложили главе ведомства пред-
варительные итоги работы. А они такие. На сегодня 
СК возбудил 776 уголовных дел. Из них 96 — военны-
ми следователями. Вообще сейчас на Донбассе рабо-
тают 300 военных следователей. И работы у них очень 
много. Например, лишь по одному делу об обстрелах 
57-й бригадой и 27-й реактивной бригадами ВСУ го-
рода Счастье с 27 по 28 февраля допросили 1900 по-
терпевших местных жителей. Все эти люди признаны 
гражданскими истцами, и ими заявлены иски о возме-
щении причиненного им ущерба на 1 млрд 700 млн ру-
блей. Всего же по расследуемым только военными сле-
дователями делам потерпевшими признано 5600 мир-
ных граждан. А общая сумма заявленных исков превы-
шает 4 млрд 851 млн рублей.

СК смог выяснить фамилии 280 украинских воен-
ных, которые стали фигурантами уголовных дел. Толь-
ко за прошлую неделю следователям стали извест-
ны фамилии и должности еще 10 новых обвиняемых. 
Среди них командир десантно-штурмового батальона 
36-й бригады морской пехоты ВСУ майор Александр 
Сикоза и командир роты той же бригады капитан Ни-
кита Витек, начальник службы сил поддержки майор 
Роман Примак, командир группы инженерного обес-
печения 53-й отдельной механизированной бригады 
капитан Ростислав Дорош и его подчиненный капитан 
Дмитрий Корнюхин. Кстати, у СК есть показания сви-
детелей, что Дорош публично призывал подчиненных 
«унижать и убивать русскоговорящее население, уни-
чтожать русскую нацию».

Бастрыкину доложили, что допрошены 2500 плен-
ных украинских силовиков. Они рассказывают, в ка-
ких частях ВСУ воюют иностранцы. Всего на Украине 
создано 16 вооруженных формирований, в состав ко-
торых входят наемники из 50 стран. Созданный ин-
тернациональный легион территориальной обороны 
Украины состоит только из наемников. Их оплачивает 
киевская власть.

Бастрыкину доложено о деле про создание биологи-
ческого оружия. Работы финансировались зарубежны-
ми государствами, в частности США. Уже выяснили по-
фамильно, кто этим занимался.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Немецкие депутаты проголосовали за поставки Киеву 
тяжелого вооружения

Шольца «переобули» 
Василий Федорцев

В 
четверг немецкий бун-
дестаг одобрил резолю-
цию об оказании помощи 

Украине, предполагающую в 
том числе поставки тяжелых во-
оружений. Документ готовили 
совместно сразу четыре парла-
ментских фракции — правящие 
СДПГ, «Зеленые» и СвДП, а так-
же оппозиционный блок ХДС/
ХСС. Принятое решение стало 
уступкой со стороны канцлера 
и его партии, а также компро-
миссом, разрешившим отчасти 
длившийся в Германии в тече-
ние последних недель острый 
политический спор.

Принятая резолюция, хотя и 
допускает передачу Киеву тяже-
лой военной техники, но с ого-
ворками, позволяющими соци-
ал-демократам, еще накануне 
выступавшим против таких по-
ставок, как минимум «сохра-
нить лицо». «Немецкий бундес-
таг призывает правительство 
продолжить и по возможности 
ускорить поставки на Украину 
необходимого оборудования, 
включая тяжелые вооружения и 
сложные системы, в частности, 
в рамках «кругового обмена», 
но не ставя при этом под угро-
зу обороноспособность Герма-
нии», — говорится в тексте до-
кумента. «Круговой обмен» 
предполагает, что танки и дру-
гая техника будут поставлять-
ся на Украину со складов вос-
точноевропейских стран НАТО, 
а Германия в свою очередь пере-
даст им в качестве компенсации 
свои более современные воору-
жения. Эта схема была одобре-
на Берлином еще на прошлой 
неделе, и, судя по тексту резо-
люции, немецкое правитель-
ство намерено и дальше исполь-
зовать ее в качестве основной, 
по возможности избегая пря-
мых поставок.

При этом формулировка, что 
поставки не должны нарушить 

обороноспособность Германии, 
означает, что непосредственно 
со складов бундесвера Украина 
в ближайшее время вряд ли что-
то получит. В министерстве обо-
роны Германии уже не раз заяв-
ляли, что отдавать больше нече-
го — немецкой армии и самой не 
хватает вооружений. «У нас по 
бумагам, например, 350 БМП 
«Пума», но из них боеготовы 
только 150 машин», — разъяс-
няла на этой неделе депутатам 
состояние бундесвера глава 
оборонного ведомства Крис-
тина Ламбрехт, добавляя, что 
по другим системам вооруже-
ний ситуация аналогичная. Так, 
например, из числящихся на ба-
лансе немецкой армии 51 вер-

толета «Тигр» в боеготовности 
находятся только девать.

Но какую-то технику Герма-
ния несомненно Киеву отпра-
вит. Собственно, она уже это 
делает. В начале недели, еще до 
принятия резолюции, Берлин 
одобрил поставку на Украину 
50 зенитных самоходных уста-
новок «Гепард». Формально 
ЗСУ считается тяжелой техни-
кой, но это все же оборонитель-
ное, а не наступательное ору-
жие. Для немецких политиков, 
включая канцлера Олафа Шоль-
ца с их осторожным подходом 
к подобным вопросам, разница 
принципиальная. Тем не менее 
со стороны Шольца данное ре-
шение стало серьезной уступ-

кой как союзникам по НАТО, 
так и партнерам по правящей 
коалиции, требовавшим от ве-
домства канцлера одобрить по-
ставки тяжелых вооружений.

Однако в первую очередь это 
все же была уступка оппозици-
онному блоку ХДС/ХСС. Кон-
серваторы угрожали, что в слу-
чае, если правительство не на-
чнет поставки уже на этой неде-
ле, они сами внесут в бундестаг 
соответствующую резолюцию. 
Такой шаг мог расколоть пра-
вящую коалицию и привести к 
серьезным политическим по-
следствиям вплоть до смещения 
канцлера. Решение о поставках 

«Гепардов» создало почву для 
компромисса, и в итоге ХДС/
ХСС свой проект резолюции 
отозвал, согласившись поддер-
жать общий с СДПГ, «Зелены-
ми» и СвДП документ, который 
в итоге и был принят подавляю-
щим большинством депутат-
ских голосов. Против резолю-
ции выступили только Левая 
партия, АдГ и один-единствен-
ный депутат от ХДС.

Впрочем, несмотря на до-
стигнутый компромисс, ХДС/
ХСС продолжил критиковать 
канцлера за слишком осторож-
ную позицию. Во время парла-
ментских дебатов в четверг ли-
дер консерваторов Фридрих 
Мерц обвинил Шольца в «неуве-
ренности и слабости», указав на 
то, что канцлер неделями тянул 
время, уклончиво отвечая на все 
вопросы и не решаясь одобрить 
поставки. «Это не благоразу-
мие, это нерешительность, коле-
бания и робость», — заявил в сво-
ем выступлении Мерц. Консер-
ваторы, хотя и поддержали об-
щую компромиссную резолю-
цию, явно не вполне ею доволь-
ны. Их собственный вариант 
был значительно жестче. Речь 
там шла о прямых поставках, и 
приводился конкретный спи-
сок вооружений, которые необ-
ходимо отправить на Украину, 
вплоть до танков. По всей види-
мости, на Шольца и социал-де-
мократов продолжат давить, 
теперь уже подталкивая их к 
расширению списка поставляе-
мой тяжелой техники и отправ-
ке ее Киеву не через «круговой 
обмен», а напрямую из Герма-
нии — если не из складов бундес-
вера, то из имеющихся у немец-
ких оборонных компаний запа-
сов. К этому давлению, очевид-
но, присоединятся и партнеры 
СДПГ по правящей коалиции. 
Тем более что никаких формаль-
ных препятствий теперь, после 
принятия резолюции, для таких 
поставок уже нет.  

ГЕОПОЛИТИКА Кто провоцирует конфликт в Приднестровье

Чужой интерес

Петр Лихоманов

М
ИД России расце-
нивает взрывы и 
обстрелы послед-
них дней на тер-
ритории Придне-
стровской Мол-
давской респуб-
лики (ПМР) как 
теракты, имею-

щие целью эскалацию обста-
новки в регионе. При этом сто-
роны, заинтересованные в не 
мирном развитии событий, 
даже не пытаются скрыть свое 
участие и намерения.

«В течение последних дней 
произошло сразу несколько 
инцидентов с обстрелами, под-
рывами официальных и инфра-
структурных объектов. Расце-
ниваем эти действия как акты 
терроризма, и ожидаем тща-
тельного и объективного рас-
следования всех обстоятельств 
случившегося», — прокоммен-
тировала официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова серию обстрелов и 

взрывов в непризнанной рес-
публике.  

Напомним, после обстрелов 
здания Министерства госбезо-
пасности ПМР, воинской части 
в селе Парканы и телерадиоцен-
тра у поселка Маяк, в респуб-
лике ввели «красный» уровень 
террористической опасности. В 
свою очередь, президент Вадим 
Красносельский запретил над 
территорией республики поле-
ты беспилотных летательных 
аппаратов.  Последнее связано 
с тем, что квадрокоптеры, при-
летевшие со стороны Украины, 
были замечены над складами 
боеприпасов в селе Колбасна.

Тирасполь официально об-
винять Киев в терактах не спе-

шит,  но на Украине собствен-
но не скрывают своего участия 
и заинтересованности в прово-
цировании конфликта. В слегка 
завуалированной форме офи-
циальные советники Зеленско-
го и «придворные» эксперты 
рассуждают о том, какую поль-
зу Украина может извлечь из де-
стабилизации ПМР.  Говорится 
о возможности втянуть Молда-
вию в противостояние с Росси-
ей, а еще лучше — члена НАТО 
Румынию, о получении огром-
ного количества боеприпасов, 
хранящихся на складах в Прид-
нестровье, о растягивании сил 
российской группировки и воз-
можности «торговаться» за эва-
куацию засевших на «Азовста-

ли» нацистов.   Скандальный 
советник президента Аресто-
вич прямо заявил о готовности 
Украины захватить ПМР, если 
такая просьба поступит от пре-
зидента Молдавии Майи Санду.

Надо отдать должное Сан-
ду, она не спешит подхватывать 
поданный из Киева пас. Армия 
Молдавии, как можно понять из 
заявлений молдавского прези-
дента, не в том состоянии, что-
бы начинать боевые действия, и 
сама она привержена исключи-
тельно мирному, дипломатиче-
скому  пути решения «придне-
стровской проблемы». За скоб-
ками в данном случае остается 
раскол молдавского общества 
не только политический — поло-
вина населения не поддержива-
ют действующего президента, 
но и по «украинскому вопро-
су», который усилился после 
наплыва в страну нагло себя ве-
дущих украинских «беженцев».  
К сдерживающим факторам 
можно отнести и Гагаузскую 
автономию, где большинство 
не воспринимает ни «евроин-

теграционный» курс Санду, ни 
запрет ею георгиевских лент.

Тем не менее Кишинев недву-
смысленно подталкивают к 
переводу застарелого конфлик-
та в горячую фазу. Украинские 
силы «территориальной обо-
роны» объявили в ближайшие 
дни учения в непосредственной 
близости от арсеналов в Кол-
басне, а в молдавских соцсетях 
распространяют ролик, где ру-
мынская бронетехника якобы 
уже двигается к границам стра-
ны.  Но куда более показатель-
ным и провокационным сле-
дует считать предложение гла-
вы МИД Великобритании Лиз 
Трасс  о необходимости нара-
щивать поставки вооружений 
Молдавии и Грузии. Сделав Ки-
шиневу «предложение, от ко-
торого сложно отказаться», 
Лондон ясно дал понять, кто на 
самом деле стоит за обостре-
нием ситуации в давным-давно 
мирном регионе.  

СПРАВКА РГ

Военный склад в поселке Кол-

басна Приднестровской Молдав-

ской республики или, как его на-

зывают военные, Объект №1411 

АСБ является самым большим 

арсеналом вооружений в Вос-

точной Европе. Во времена 

СССР здесь хранились стратеги-

ческие запасы Западного воен-

ного округа. Но основную часть 

боеприпасов сюда завезли после 

вывода советских войск из ГДР, 

Чехословакии и Венгрии. Всего 

на складах хранилось до 42 ты-

сяч тонн боеприпасов. В начале 

2000-х годов, согласно междуна-

родным договоренностям, около 

20 тысяч тонн со складов было 

вывезено. Сейчас, по разным 

данным, количество боеприпа-

сов, хранящихся в Колбасне, со-

ставляет около 22 тысяч тонн. На 

складе находятся артиллерий-

ские снаряды, авиабомбы, в том 

числе такие, как ФАБ-500 и ФАБ-

1000. Также в Колбасне хранят-

ся мины различных калибров, 

гранаты, патроны. Правда, по 

оценкам экспертов, почти поло-

вина этого арсенала уже исчер-

пала свой срок хранения. 

Боеприпасов, хранящихся в Кол-

басне, хватило бы для оснаще-

ния современной армейской 

группировки. Охраняет арсенал 

оперативная группа российских 

войск, дислоцированная в Прид-

нестровье, а также местные во-

енные. По различным оценкам, 

численность российской группи-

ровки не превышает 2,5—3 тыся-

чи человек. Несут службу в 

Приднестровье только военно-

служащие-контрактники. В со-

став оперативной группы входят 

два мотострелковых батальона и 

отдельный батальон управления. 

Эта же оперативная группа вы-

полняет и миротворческую 

функцию в Приднестровье. 

Понимая нестабильность обста-

новки вокруг Приднестровья и 

опасность хранения такого арсе-

нала, эксперты рассчитывали 

опасность, которая поджидает 

Приднестровье, Молдавию и 

Украину в случае детонации бое-

припасов. По их оценкам, воз-

можный взрыв хранящихся в 

Колбасне боеприпасов может 

быть сравним с взрывом ядер-

ной бомбы, сброшенной на Хи-

росиму. По оценкам молдавских 

специалистов, общий радиус 

действия первичной ударной 

волны может составить 40—50 

км и более. На месте взрыва по-

явится воронка глубиной до 300 

метров. 

Подготовил 
Александр Степанов

Российские военные охраняют 
склад в Колбасне с крупнейшим 
арсеналом в Восточной Европе.

А К Ц Е Н Т

Кишинев недвусмысленно 
подталкивают к переводу застарелого 
конфликта в горячую фазу

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
США бросили 
в Афганистане 
оружия на 
7 миллиардов 
долларов

ОТ ЩЕДРОТ 
ПЕНТАГОНА
Владислав Шабловский

В Пентагоне подсчитали, что 
американская армия бросила в 
Афганистане  вооружение и тех-
нику на семь миллиардов долла-
ров. Такие данные обнародовала 
телекомпания CNN, сославшись 
на отчет оборонного ведомства. 
Среди прочего США оставили 
78 самолетов, почти 22 тыся-
чи военных «хаммеров» и око-
ло 10 тысяч боеприпасов клас-
са «воздух-земля». Все брошен-
ное военное оборудование по-
пало в руки боевиков «Талиба-
на» (запрещена в РФ). По оценке 
Пентагона, в Афганистане оста-
лось 40 процентов завезенного в 
страну американского военного 
транспорта и 70 процентов ору-
жия. Кроме того, издание Daily 
Mail напоминает, что талибам 
достались внушительные воен-
ные трофеи от капитулировав-
шей афганской армии. В частно-
сти, только ВВС «Талибана» по-
полнились более чем на 150 еди-
ницами техники, включая штур-
мовики, транспортные самоле-
ты и вертолеты Black Hawk.  В 
Пентагоне сделали вид, что по-
водов для тревоги нет. В амери-
канском минобороны заявили, 
что львиная доля брошенной 
техники нуждается в «специа-
лизированном обслуживании», 
которое якобы могли обеспе-
чить только сами американцы. В 
отчете отмечено, что США не на-
мерены забирать из Афганиста-
на оставленное снаряжение. Тем 
временем  талибы снимают ви-
део, на которых благодарят Пен-
тагон и с удовольствием пользу-
ются американской техникой, 
осваивают пилотирование на 
Black Hawk.  

Возраст заявите-
ля — не более 35 
лет или 40 — в том 
случае, когда уже 
получена степень 
доктора наук

Олаф Шольц разрешил вооружать 
Украину по «круговому обмену».

Тем временем

IT-cпециалисты, покинувшие Россию из-за специальной 

военной операции, начинают возвращаться. А наряду с 

ними приглашения получают иностранные профессиона-

лы в той же сфере, заявил Дмитрий Чернышенко на засе-

дании совета по развитию цифровой экономики. Ранее 

 сообщалось, что сотрудники аккредитованных в России 

IT-компаний получают право на отсрочку от призыва в ар-

мию и смогут оформить льготную ипотеку.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ 

В «Дороге 
на Ялту» 
споют артисты 
из 15 стран

ЗА ТЕХ ПАРНЕЙ

Александр Алексеев

Возможно, это один из самых 
нужных и актуальных сегодня 
фестивалей. Исполнители из 
разных стран приедут на него, 
чтобы спеть любимые песни о 
Великой Отечественной войне. 
А заодно, чтобы лучше понять 
нашу культуру, русскую душу и 
то, «Хотят ли русские войны?» 
— эту песню на стихи Евгения 
Евтушенко тоже выбирали кон-
курсанты. А потом они вернут-
ся домой в Европу, Азию или 
Латинскую Америку  и расска-
жут своим друзьям и земля-
кам  правду и, может быть, тоже 
споют им эти наши песни.

Международный фести-
валь «Дорога на Ялту» впервые 
пройдет в Московском театре 
мюзикла. На участие в нем пре-
тендовали 250 вокалистов из 
47 стран. Но в  полуфинал вы-
шли только 15: из Китая, Брази-
лии, Франции, Италии, Арген-
тины, Индии ...Кто-то  приедет в 
Москву, преодолевая запреты.
Полуфинал назначен на 2 мая. 
Финал — уже 3 мая.  Председа-
тель жюри — народный артист 
РСФСР Лев Лещенко рассказал 
«РГ» о том, какой будет нынеш-
няя «Дорога на Ялту».

Конкурс проходит во  време-
на, когда поддержка умных 
и честных людей из разных 
стран нам особенно важна. 
Сможет ли помочь «Дорога 
на Ялту», хоть в чем-то?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Фестиваль сейчас 
очень нужен. Мы обмениваемся 
нашими ощущениями сегодняш-
него дня. Говорим о том, что на-
стоящие ценности не меняются 
для людей, которые стремятся 
жить в дружбе, в мире. Это, ко-
нечно, тяжело коррелируется с 

сегодняшней ситуацией. Но мы 
по-прежнему остаемся с наши-
ми искренними чувствами — лю-
бовью к своему  Отечеству, па-
триотическими устремления-
ми.  Зарубежные участники, ко-
торые приедут на фестивальв 
этом году, поймут, что мы откры-
ты для разговора и стремимся 
сохранить истинные жизненные 
идеалы.  А сам фестиваль пока-
жет необходимость такого диа-
лога. Я прослушал  множество 
присланных на конкурс работ. 
Среди них встречаются уникаль-
ные варианты исполнения на-
ших военных песен.  Их эмоции 
настоящие, порой до слез.  

Почему зарубежные конкур-
санты так любят петь эти 
песни?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Для иностранных 
вокалистов они — нечто новое, 
это судьбы людей, с которы-
ми они соприкасаются через 
произведения. В прошлом году 
канадский дуэт Нэнси Адежор 
и Фредерик Афандиев присла-
ли не только исполнение моей 
песни «За того парня», но и со-
вершенно потрясающий клип. 
Они очень искренне и трепетно 
подошли к задаче. 

Как председатель жюри вы 
тоже выступите. Будете ли 
петь «День Победы» и о чем, 
может, невольно станете ду-
мать при исполнении этой 
песни — только ли о делах ми-
нувших и Великой Отече-
ственной войне?

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО: Это уже традиция: 
все участники в финале гала-
концерта выйдут ко мне на сце-
ну, чтобы спеть «День Победы». 
Конкурсанты предыдущих сезо-
нов уже разнесли  егопо разным 
странам, также как «Подмо-
сковные вечера», «Катюшу», 
«Калинку»… В прошлом году я 
был в ОАЭ и слышал, что в аэро-
порту играла эта песня. Ветера-
нов осталось не так много, и если 
раньше я исполнял «День Побе-
ды» бравурным, торжествен-
ным голосом, понимая, что это 
песня великой нашей победы, 
сейчас акцент сделан на то, что 
это песня памяти, песня-покло-
нение…  Осмысление совершен-
но другое, и действие уже под-
кладывается другое. Сегодня я 
пою ее с грустным акцентом. 

Художественный руководитель 
фестиваля  Эрнест Мацкявичюс 
представляет очередного певца.

КНИГИ В столице Казахстана прошла Международная книжная ярмарка

Адам-балык, или Человек-амфибия
Михаил Визель

К
нижная ярмарка прошла в 
столице Казахстана Нур-
Султане, который многие 

его жители по привычке назы-
вают Астаной.

Два слова о городе: он четко 
разделен на две части. На пра-
вом берегу Ишима расположи-
лась старая Астана, бывший со-
ветский Целиноград (куда мой 
отец 60 лет назад, студентом, 
приезжал «поднимать целину») 
— обычный советский городок с 
блочными пятиэтажками. А на 
левом берегу 20 лет назад степь 
рассекли широкие прямые про-
спекты, вдоль которых вытяну-

лись добротные дома и стеклян-
ные небоскребы. А выставоч-
ный комплекс построен, как и 
новый аэропорт, к Expo-2017, 
причем центральный его эле-
мент — гигантский стеклянный 
шар, словно из фильма «Притя-
жение». Но пятая книжная яр-
марка Eurasian Book Fair прошла 
в более традиционном по форме 
павильоне. 

Внутри выгорожено про-
странство, к которому при-
мыкают два зала, взрослый и 
детский, и стоят стенды чуть 
менее, чем шестидесяти экс-
понентов. Самые крупные, 
«якорные» — стенд-остров 
местного издательства «Фо-

лиант», выступающего орга-
низатором ярмарки, и объеди-
ненный стенд-полуостров рос-
сийских издателей, привезен-
ных дирекцией ММКЯ. Замет-
на также выгородка «Книги в 
городе» — организованная той 

же ММКЯ и созданная русской 
художницей-иллюстратором 
Касей Денисевич передвижная 
выставка визуальной литера-
туры, то есть новейших рос-
сийских иллюстрированных 
книг. Прочие участники ярмар-
ки — местные издатели, сильно 
уcтупающие «Фолианту» как 
размером, так и разнообра-
зием, турецкое, иранское, ки-
тайское, испанское представи-
тельства, несколько универси-
тетов, большие стенды россий-
ских «Просвещения» и «Белого 
города» и, к моему удивлению, 
стенды нескольких независи-
мых российских детских изда-
тельств... И в будни, и особен-
но в выходные, здесь толпился 
народ. Радовало множество де-
тей. Огромное внимание уделя-
лось им и в программе, которая 
пестрела названиями лекций и 
мастер-классов вроде «10 сове-
тов, как привить ребенку лю-
бовь к чтению и книгам». И — 
добавляли многие — «заставить 
отлипнуть от смартфонов».

За два дня мне пришлось 
провести пять презентаций. В 
один день представлял свою по-
запрошлогоднюю книгу нон-
фикшн «Пушкин. Болдино. Ка-
рантин», в другой — свой пере-
вод итальянской поэмы про ба-

рона Мюнхаузена, и только что 
вышедшую фантастическую 
подростковую повесть «Вок-
срекордер инженера Термена», 
в которой кроме титульного ге-
роя фигурируют Петр I, Петр 
II, Франц Лефорт. Разумеется,  
мне самому хотелось рассказы-
вать о новой книге. Но Пушкин 
интересовал всех несравнен-
но больше, чем Лефорт и Мюн-
хаузен.

Соотношение книг на рус-
ском и казахском языках — при-
мерно поровну. У того же «Фо-
лианта» большинство ассорти-
мента дублируется. Вот «Чело-
век-амфибия» Александра Бе-
ляева, а вот та же книга, но с ти-
тулом «Адам-балык». Понятное 
название, не правда ли? Впро-
чем, это скорее исключение. Ка-
захский язык, в отличие от бело-
русского, не имеет ничего обще-
го с русским. Зато много общего 
с татарским и, например, якут-
ским. А большинство жителей 
Нур-Султана абсолютно дву-
язычны, с легкостью переходят 
в разговорах между собой с од-
ного языка на другой.

Ассортимент же больших 
книжных магазинов на 4/5 
неотличим от ассортимента 
крупных сетевых магазинов в 
Москве. Конечно, хочется, что-
бы российское книгоиздание 
было представлено не только 
неизбежным масс-маркетом, 
но и другими сегментами. Пред-
посылки к этому есть. Красоч-
ные и необычные итальянские 
детские книги, которые я при-
вез как издатель, вызывали вос-
торг. Просто надо работать. У 
нас так  много общего. И далеко 
не только потому, что «балык»— 
это рыба.  

АКТУАЛЬНО Российские творческие вузы штурмуют 
иностранные абитуриенты

В Щепку или Щуку?
Инга Бугулова 

В 
российские вузы по-
ступает все больше 
и н о с т р а н ц е в  —  в 
2022/2023 учебном 
году правительствен-
ная квота выросла до 
23 тысяч мест, в про-
шлом она составля-
ла 18 тысяч. Об этом 

«РГ» рассказали в Россотруд-
ничестве. Абитуриенты из дру-
гих стран активно интересу-
ются в том числе творчески-
ми специальностями. И им от-
вечают взаимностью — лучшие 
учебные заведения ждут та-
лантливых ребят и в столице, 
и в регионах. Почему стать ак-
тером в России престижно и 
кто едет сегодня поступать в 
Москву? 

У  в хо да  в  л е ге н да р н у ю 
«Щепку» многолюдно. Сего-
дня здесь прослушивают ре-
бят из других государств, для 
них выделили отдельный день. 
Но — никаких поблажек. Общий 
конкурс и творческие вступи-
тельные испытания наравне со 
всеми. Здесь их три — актерское 
мастерство, коллоквиум и пла-
стика. Сначала всех разобьют 
на случайные группы по десять 
человек, а потом будут по оче-
реди вызывать к мастеру курса 
и преподавателям.  

— Я волновался все 15 ча-
сов в поезде и потом, вплоть 
до момента, пока нас не пусти-
ли в училище, — эмоционально 
вспоминает Михаил Бурак.

В Москву юноша приехал 
из белорусского Гродно, где в 
этом году заканчивает гимна-
зию и уже несколько лет игра-
ет в молодежном театре «Грод-
ненская надежда». Удачу он ис-
пытывает вместе со своим то-
варищем по подмосткам Ма-
каром Можейко. Недавно ребя-
та вместе сыграли в спектакле 
«Овраг» по  повести Констан-
тина Сергиенко о бездомных 
собаках, причем оба — главные 
роли. Мечтают, конечно, стать 
настоящими актерами и выхо-
дить на большую сцену. Но по-
чему Москва?

— Щукинское училище — при 
Вахтанговском театре, Щеп-
кинское — при Малом… Вы 
только послушайте, как зву-
чит! Я уже не говорю про пре-
стиж, — говорит Михаил. А Ма-
кар подхватывает:

— В прошлом году я готовил-
ся к поступлению в Польшу, но 
понял, что из-за акцента шан-
сов у меня мало. Избавиться от 
него практически невозмож-
но. А здесь и с языком никаких 
проблем, и своя знаменитая на 
весь мир драматическая шко-
ла. Поэтому выбрал Москву. 
У нас и товарищ в «Щуку» по-
ступил…

Ребята говорят, что из Бе-
ларуси по линии Россотруд-
ничества пробовать свои силы 

именно в актерском искусстве 
в самых разных российских ву-
зах приехали около 50 человек. 
При подаче заявки можно вы-
брать сразу несколько учеб-
ных заведений — например, 
два московских, два петер-
бургских и два в других регио-
нах страны. Конкурс невероят-
ный — 100, а то и 200 человек 
на место.

А всего в «Щепке» для ино-
странных студентов в этом 
году выделено 20 мест, расска-
зала Елена Карулина, началь-
ник учебного отдела Высше-
го театрального училища им. 
Щепкина: «У нас сейчас обу-
чаются 50 иностранных сту-
дентов из 11 стран. Уже почти 
30 лет сотрудничаем с Южной 
Кореей, сейчас как раз выпус-
каем корейских студентов.  А 

в прошлом и этом году были 
запросы от республик. С сен-
тября начнут учиться 15 ребят 
из Абхазии, уже учатся 25 чело-
век из Киргизии. Плюс к таким 
групповым наборам мы всегда 
добавляем пять мест для аби-
туриентов, которые поступают 
индивидуально».

По словам Карулиной, ре-
бят из других стран всегда при-
нимают с удовольствием — сре-
ди них много талантливых, а 
еще у них другая мотивация, и 
когда наши студенты после эй-
фории поступления начинают 
расслабляться, те, наоборот, 
становятся серьезнее, практи-
чески нет отчислений, многие 
оканчивают учебу с красными 
дипломами.

Елена рассказывает: «Кто 
приезжает учиться в Москву? 

Больше всего абитуриентов 
из Беларуси и Украины, часто 
поступают из прибалтийских 
стран. А в прошлом году у нас 
получился вообще уникаль-
ный набор — Сербия, Болгария, 
Польша, Украина и Беларусь. А 
на платное поступила еще и де-

вочка из Бельгии. Сейчас они 
учатся все вместе, а наши ре-
бята помогают им с языком и 
речью».

Не менее востребован и ГИ-
ТИС. Там на самых разных фа-
культетах — от актерского ис-
кусства до режиссуры и от му-
зыкального театра до балета — 
учится 140 иностранцев.

— Это довольно большой 
процент, ведь у нас всего 500 
студентов, — отмечает руко-
водитель отдела международ-
ных связей ГИТИСа Наталия 
Плюснина. — И даже несмотря 
на сегодняшнюю непростую 
ситуацию, у нас сейчас очень 
большой наплыв абитуриентов 
из самых разных стран. В свою 
очередь, и театры заинтересо-
ваны в таких артистах, взаимо-
проникновение культур — это 
всегда очень интересно. Ребя-
та ведь учатся в общем пото-
ке, а в конце обучения получа-
ют бонус — прекрасное знание 
русского языка, чем очень до-
вольны. 

После учебы каждый вы-
бирает свой путь сам — кто-то 
остается в России, а кто-то уез-
жает на родину. Полученное об-
разование дает использовать 
любую из этих возможностей. 
В Россотрудничестве рассказы-
вают, что планируют и дальше 
увеличивать квоту — в 2023 
году она должна составить уже 
30 тысяч мест.

А в минкультуры напомина-
ют, что творческие вузы при-
нимают участие в програм-
ме «Приоритет 2030» — она 
направлена на повышение кон-
курентоспособности россий-
ского образования. В отборе 
принимают участие 20 вузов, 
все они должны представить 
программы своего развития 
на ближайшие десять лет. Пять 
лучших творческих вузов по-
лучат грант в размере 100 мил-
лионов рублей. 

Большинство жителей Нур-Султана и посетителей ярмарки двуязычны и легко переходят с одного языка на другой.

МУЗЫКА Открылась 
хоровая программа 
Московского 
Пасхального фестиваля

Вместе 
по нотам 

Ирина Муравьева

Торжественное открытие программы по традиции 
прошло в Зале Церковных соборов храма Христа Спа-
сителя. Этот концерт всегда следует за официальным 
открытием Московского Пасхального фестиваля в 
Большом зале Консерватории и представляет в одной 
программе несколько коллективов, участвующих в 
хоровом проекте, крупнейшем в России. На открытии 
выступили Праздничный мужской хор Московского 
Данилова монастыря, Московский Синодальный хор и 
хор Мариинского театра.

Всего в хоровой программе в этом году примут уча-
стие 20 коллективов из России и Беларуси. Привыч-
ный для Пасхального фестиваля международный фор-
мат, позволивший за двадцать лет представить в Моск-
ве сотни хоровых коллективов из разных городов и 
стран, по понятным 
причинам сокра-
тился до миниму-
ма. В афише остал-
ся единственный 
гость из-за рубе-
жа — Архиерейский 
хор Минского Свя-
то-Духова кафед-
рального собора 
(Беларусь). Хотя 
многие приглашен-
ные и не отказы-
вались от участия, 
считая, что сфера 
духовного искусства не должна нести в себе идею разъ-
единения, но из-за логистических сложностей не смог-
ли приехать в Москву. 

Между тем концерт в Зале Церковных соборов по-
лучился символичным по своей музыкальной драма-
тургии. Хоры-участники собрали афишу в формате ис-
торической ретроспективы православной музыкаль-
ной традиции, включив в нее сочинения разных эпох 
— от древних византийских распевов до современных 
хоровых партитур Родиона Щедрина. 

Праздничный мужской хор Московского Данило-
ва монастыря (художественный руководитель и глав-
ный регент — Георгий Сафонов) исполнил серию пас-
хальных распевов — византийские, киевские, сербские, 
валаамский напев — свидетельство целостной тради-
ции православного песнопения. С чисто византий-
ской, «умиротворяющей» красотой звучали в испол-
нении хора богатые орнаменты древних песнопений 
Константинополя с их особой, узорчатой вокальной 
строкой, которую невозможно зафиксировать в нотах, 
плавными ритмами и гудящей, словно орган, «педа-
лью» низких мужских голосов. И близкий задушевной 
лирической песне киевский распев «Воскресение Хри-
стово видевше» в многоголосном варианте (в гармони-
зации Павла Чеснокова), и, словно плывущий по воз-
духу, тихий сербский Эксапостиларий Пасхи. В финале 
программы хор исполнил Тропарь Пасхи Александра 
Кастальского, ликующий, многоголосный, построен-
ный на обработке древнего киевского распева. 

Сочинения Кастальского, крупнейшего компози-
тора «Нового направления» духовной музыки на ру-
беже XIX—XX веков, прозвучали и в исполнении ста-
рейшего в России Московского Синодального хора 
(художественный руководитель и дирижер — Алексей 
Пузаков), для которого Кастальский в свое время на-
писал немало сочинений. Одно из них — «Хвалите Имя 
Господне», созданное на основе древнерусского зна-
менного распева, прозвучало в эталонном для хора ка-
честве многоголосия, как эпически широкое звуковое 
полотно, с антифонами и ясной архаикой оригиналь-
ного распева. Хор исполнил и гармонически сложную, 
с быстрыми многоголосными фактурами партитуру 
ушедшего два года назад московского протоиерея Ни-
колая Ведерникова «Плотию уснув». Ее распев «Мира 
спасение — Пасха» Синодальный хор исполнял в па-
мять о протоиерее и в прошлом году на открытии хоро-
вой программы. 

Завершил концерт хор Мариинского театра, посто-
янный участник Московского Пасхального фестиваля, 
выступивший в этом году со своим новым руководи-
телем Константином Рыловым. Музыканты исполнили 
концертные духовные сочинения Бортнянского, Чес-
нокова, фрагменты крупных хоровых партитур. Сре-
ди них — два фрагмента из литургии «Запечатленный 
ангел» Родиона Щедрина, написанной к 1000-летию 
Крещения Руси на канонические церковно-славянские 
тексты: по сути, «энциклопедии» русской духовной 
хоровой традиции, требующей высочайшего испол-
нительского мастерства. В исполнении Мариинского 
хора эта партитура звучала впечатляюще: тончайшие 
динамические решения, воздушные пианиссимо, стро-
гие знаменные напевы и гармонические аккорды, эф-
фекты отражения звука — «эха».

Хор исполнил и фрагмент из «Всенощного бдения» 
Рахманинова, написанного, как известно, в годы Первой 
мировой войны, в состоянии острой душевной боли и 
трагического осознания катастрофы всей современной 
цивилизации. Номер «Воскресение Христово видевше» 
на текст раннехристианского гимна прозвучал с мощ-
ными контрастами — трагическими, предельно напря-
женными восклицаниями и тихими репликами женских 
голосов, внезапным обрывом в медленное, словно паря-
щее в воздухе и оттого приобретающее смысл послания, 
звучание слов «смертию смерть разруши» — это главное, 
что вкладывал в свою «Всенощную» Рахманинов, тя-
жело переживавший кровопролитные события войны. 
Сегодня это сочинение, как и вся духовная музыка, свя-
зывающая общей традицией страны и народы, звучит 
особенно актуально. 

Хор Мариинского театра исполнил духовные сочинения 
Бортнянского, Чеснокова, Рахманинова, Щедрина.

— Московский Пасхальный фестиваль: все новости на сайте
rg.ru/sujet/3728

В хоровой про-
грамме в этом году 
примут участие 
более 20 коллек-
тивов из России 
и Беларуси
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Из одной лишь Беларуси в Москву приехали испытать свои силы в актерском искусстве 50 ребят — причем не толь-
ко из Гродно, но и из разных уголков страны.

А К Ц Е Н Т

Ассортимент больших книжных 
магазинов на 4/5 в Казахстане 
неотличим от ассортимента крупных 
сетевых магазинов в Москве
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Последний спектакль «Овраг», где Миша Бурак занят в главной роли — доброй и мудрой собаки.

Кстати

В этом году два творческих вуза России — ГИТИС и Российская акаде-

мия музыки им. Гнесиных — вошли в авторитетный британский «Миро-

вой рейтинг университетов QS». Как рассказал ректор ГИТИСа Григо-

рий Заславский, решающую роль в выборе претендентов играют акаде-

мическая репутация и отзывы экспертов. Но вместе с тем отсматривают 

анкеты и опрашивают выпускников, в особенности — иностранных сту-

дентов, проходящих обучение в этих вузах. Ранее в престижном 

рейтинге уже появлялись российские учебные заведения — Московская 

и Петербургская консерватории, Московская академия хореографии. 

ГИТИС и Гнесинка попали в список впервые. 

ЦИФРА

100
МИЛЛИОНОВ 

рублей  — такой грант получат 

пять лучших творческих вузов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ «Локо», ЦСКА 
и «Зенит» вышли 
в 1/2 финала Единой лиги

На счет три

Илья Соболев

Краснодарский «Локомотив-Кубань» и московский 
ЦСКА пробились в полуфинал Единой лиги. На чет-
вертьфинальной стадии обеим командам понадоби-
лись минимальные три матча, чтобы справиться со 
своими соперниками. «Локо» был сильнее пермской 
«Пармы», а ЦСКА — «Нижнего Новгорода».

От четвертой и пятой команд регулярного чемпи-
оната (такие места заняли «Локо» и «Парма») ждали 
более упорной борьбы, особенно после переезда се-
рии в Пермь. Но интриги не получилось. «Локо» уве-
ренно взял два матча на своем паркете, а затем снял 
все вопросы на выезде. Причем в последних двух мат-
чах краснодарцы разменяли сотню очков (100: 84, 
101:78). Отметим, что сразу трое игроков сборной 
России в составе гостей покорили 10-очковый ру-
беж: молодые таланты Андрей Мартюк и Александр 
Щербенев (по 10 очков), а также Станислав Ильниц-
кий (11).

Сюрпризов можно было ожидать и от серии ЦСКА 
с «Нижним» после переезда на Волгу. В нынешнем со-
стоянии подопечные Зорана Лукича, конечно, не ров-
ня армейцам, но в отдельно взятом матче на своей пло-
щадке огорчить фаворита им было по силам. Не вышло. 
Хотя «Нижний Новгород» сопротивлялся отчаянно, 
и еще в третьей четверти счет был равным — 55:55. Ре-
шающей стала последняя 10-минутка, которую ЦСКА 
провел на высоком уровне и выиграл 88:75.

К армейцам ЦСКА и «Локо» в полуфинальной ста-
дии в четверг присоединился питерский «Зенит», 
в третий раз подряд победивший красноярский «Ени-
сей», на сей раз в Сибири — 82:55. 

ПЛАВАНИЕ Колесников 
показал в Казани самые 
быстрые секунды в мире

За надежной 
спиной 

Анна Козина

Климент Колесников показал лучший результат сезо-
на в мире на 50 метров на спине, выиграв заплыв на 
этой дистанции на чемпионате России и показав время 
23,93 секунды.

Марк Николаев, который финишировал в Казани 
вторым, расположился на третьем месте в мировом 
рейтинге — 24,70. В четверке лидеров сезона также при-
зер чемпионата Европы румын Роберт Глинцэ (24,49) 
и призер Олимпийских игр японец Рёсукэ Ириэ (24,83). 

Колесников, напомним, является действующим ре-
кордсменом мира на 50 м на спине. 23,80 — его секун-
ды, показанные на ЧЕ в Будапеште в 2018 году. До это-
го времени Климент недотянул. Анализируя заплыв на 
динамичном «пол-
тиннике», где не по-
бедить без удачи, 
спортсмен признал-
ся, что чуть не по-
пал в касание. 

С другой сто-
роны, двукратный 
олимпийский чем-
пион Денис Панкра-
тов, который ком-
ментирует соревно-
вания, выразил мне-
ние, что в этом сезо-
не из 24 секунд вряд 
ли еще кто-то выплывет. Колесников в принципе тоже 
остался доволен результатом. Расстраивает другое — 50 
м на спине неолимпийская дисциплина. 

— Хотелось бы, чтобы ситуация поменялась, — ска-
зал Колесников журналистам. — А то какая-то дискри-
минация получается: только 50 кроль олимпийская.

Самого Колесникова больше порадовала победа как 
раз на «полтиннике» вольным стилем. Климент фини-
шировал за 21,69 секунды. Показал лучший результат 
в карьере. На стометровке на спине, где Колесников 
выиграл «серебро» Олимпиады в Токио, Климент одер-
жал победу с результатом 53,03. Пока он делит тре-
тье-четвертое места в мировом рейтинге с бронзовым 
призером Игр американцем Райаном Мерфи. Да, и у 
победителя Евгения Рылова, и у призеров в Токио ско-
рости были намного выше — 51,98 (рекорд Европы), 
52,00 и 52,19 соответственно. Но и Евгений, и Кли-
мент, понятно, пока не вышли на пик формы. Колесни-
ков, например, приболел перед чемпионатом России. 
Но ни это, ни отстранение от международных стартов, 
наложенное ФИНА, не повод меньше работать. 

— Мотивация заниматься плаванием есть. Нас же не 
до конца жизни дисквалифицировали, — отметил Ко-
лесников. — Буду работать над собой, а соревнования — 
это возможность реализовать себя. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные спортивные трансляции с 29 апреля по 3 мая

Где будем смотреть
29 апреля, пятница, 
«Матч ТВ»
16.55. Плавание. Чемпионат 

России в Казани. Прямая трансля-

ция.

19.15. Баскетбол. Единая лига. 1/4 
финала. «Автодор» (Саратов) — 
УНИКС (Казань). Третий матч. Пря-
мая трансляция.

«Матч! Страна»
12.55. Регби. Чемпионат России. 

«Красный Яр» (Красноярск) — 

«Динамо» (Москва). Прямая 

трансляция. 

«ТВ Старт»
09.00. Плавание. Чемпионат Рос-

сии в Казани Прямая трансляция.

11.50 — 18.00. Баскетбол 3х3. Фи-

нальный турнир чемпионата Рос-

сии в Челябинске. Мужчины. Жен-

щины. Предварительный этап. 

Прямая трансляция. 

«Евроспорт 2»
16.30 — 18.45. Велошоссе. Много-

дневная гонка «Мирового тура» 

по дорогам Швейцарии «Тур 

Романдии» с участием россияни-

на Александра Власова. Третий 

этап (из пяти). Прямая трансля-

ция.

30 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
11.25. Регби. Чемпионат России. 

«Енисей-СТМ» (Красноярск) — 

«Локомотив» (Пенза).  Прямая 

трансляция.

13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Динамо» (Москва) — «Урал» (Ека-

теринбург). Прямая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Майнц» — «Бавария». Пря-

мая трансляция.

19.00. Футбол. Чемпионат России. 
«Зенит» СПб — «Локомотив» (Моск-
ва). Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
13.55. Регби. Чемпионат России. 

«Слава» (Москва) — «Стрела» (Ка-

зань). Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Рубин» (Казань) — «Сочи». Пря-

мая трансляция.

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Краснодар» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 1»
18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Сампдория» — «Дженоа». Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
16.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Штутгарт» — «Вольфсбург». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
19.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Хоффенхайм» — «Фрайбург». 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
12.55. Баскетбол. Суперлига 1.  

«Уралмаш» (Екатеринбург) — 

«Руна» (Москва). Финал. 

Второй матч. Прямая трансля-

ция.

«ТВ Старт»
16.00 — 17.00. Баскетбол 3х3. Фи-

нальный турнир ЧР в Челябинске. 

Предварительный этап. Трансля-

ция в записи. 

«Евроспорт 1»
12.00 — 15.00, 17.15 — 19.30, 20.45 

— 23.55. Бильярдный спорт. Сну-

кер. Чемпионат мира. Прямые 

трансляции.

«Евроспорт 2»
15.00 — 17.00. Велошоссе. 

«Тур Романдии». Четвертый, пред-

последний этап. Прямая трансля-

ция.

1 мая, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Спартак» (Москва)  — «Крылья Со-

ветов» (Самара). Прямая трансля-

ция.

15.55. Хоккей. Россия — Беларусь. 
Товарищеский матч в Туле. 1-я 
игра. Прямая трансляция.
18.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Ахмат» (Грозный) — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

21.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Рома» — «Болонья». Прямая 

трансляция.

«Матч Премьер»
16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Химки» (Московская обл.) — 

«Уфа». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
13.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Венеция». Прямая 

трансляция.

15.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Милан» — «Фиорентина». Прямая 

трансляция.

18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Удинезе» — «Интер». Прямая 

трансляция.

«ТВ Старт»
09.15 — 14.00, 16.00 — 17.00. Бас-

кетбол 3х3. Финальный турнир ЧР  

в Челябинске. Прямая трансляция. 

«Евроспорт 1»
14.45 — 18.00, 20.45 — 23.55. Сну-

кер. Чемпионат мира. Финал. Пря-

мые трансляции.

«Евроспорт 2»
14.45. Велошоссе. «Тур Ро-

мандии». Пятый, заключительный 

этап. Прямая трансляция.

2 мая, понедельник, 
«Матч ТВ»
15.55. Хоккей. Россия — Беларусь. 
Товарищеский матч в Туле. 2-я 
игра. Прямая трансляция.
21.25. Футбол. Чемпионат 

Германии. «Байер» — «Айнтрахт» 

(Франкфурт). Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
18.30. Футбол. Чемпионат России. 

«Арсенал» (Тула) — «Нижний Нов-

город». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Аталанта» — «Салернитана». Пря-

мая трансляция.

«ТВ Старт»
09.30. Баскетбол 3х3. Финальный 

турнир ЧР в Челябинске. Финаль-

ный этап. Прямая трансляция. 

«Евроспорт 1»
14.45 — 18.00, 20.45 — 23.55. Сну-

кер. Чемпионат мира. Финал. Пря-

мая трансляция.

3 мая, вторник, «Матч ТВ»
17.30. Волейбол. Женщины. 

Суперлига. Финал. «Локомотив» 

(Калининградская обл.) — «Ура-

лочка-НТМК» (Свердловская 

обл.). Первый матч. Прямая транс-

ляция.

21.45. Футбол. Лига чемпионов. 
Полуфинал. «Вильярреал» (Испа-
ния) — «Ливерпуль» (Англия). От-
ветный матч. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
14.25, 16.40. Баскетбол. «Финал 

Восьми» первенства России среди 

юниоров в Санкт-Петербурге. 

Матч за третье место. Финал. Пря-

мые трансляции.

18.55. Баскетбол. Суперлига 1. Фи-

нал. «Руна»(Москва) — «Уралмаш» 

(Екатеринбург). Третий матч . Пря-

мая трансляция.

«ТВ Старт»
12.00. Баскетбол 3х3. Финальный 

турнир ЧР в Челябинске. Полуфи-

налы. Матчи за 3-е место. Финалы. 

Прямая трансляция. 

«Мир Баскетбола»
19.00. Баскетбол. Суперлига 1. 

Серия за бронзовые награды. «Са-

мара» — «Темп-СУМЗ-УГМК» (Рев-

да). Третий матч. Прямая трансля-

ция.

«Евроспорт 1»
16.00 — 17.45. Велошоссе. Много-

дневная гонка категории «Про» по 

дорогам Франции «Четыре дня 

Дюнкерка». Первый этап. Прямая 

трансляция.

Время начала трансляций указано 

московское.

В программе возможны измене-

ния и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский

Первый финалист Лиги чемпионов 
определится 3 мая по итогам 
ответного матча «Вильярреал» 
(Испания) — «Ливерпуль» (Англия).

Климент Колесников среди лидеров и на спине, и в кроле.

Климент 
Колесников был 
очень близок 
к своему мирово-
му рекорду 
на 50 м на спине  
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ХОККЕЙ ЦСКА обыграл магнитогорский «Металлург» 
и перевел финальную серию Кубка Гагарина в седьмой матч

Апогей на льду
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
выиграл на своем 
льду у магнито-
горского «Метал-
лурга» — 2:1 в ше-
стом матче фина-
ла Кубка Гагари-
на и сравнял счет 
в серии — 3-3. Для 

определения обладателя трофея 
потребуется седьмая игра. Она 
пройдет в Магнитогорске 30 ап-
реля в субботу.

Заранее было понятно, что, 
чем дальше затянется финаль-
ная серия, тем большую роль бу-
дет играть психология. С этой 
точки зрения у каждой из ко-
манд накопились свои аргумен-
ты. ЦСКА по ходу плей-офф уже 
успел продемонстрировать ис-
ключительную стрессоустой-
чивость. Так, в полуфинале мо-
сковские армейцы уступали 2-3 
питерским одноклубникам, но 
сумели вытащить серию. Да и в 
пятом матче текущего проти-
востояния команда Сергея Фе-
дорова висела буквально на во-
лоске, но ведь собралась же, сдю-
жила и вернула серию в Москву.

С другой стороны, «Магнит-
ка» приехала в столицу, все еще 
ведя в серии 3-2, то есть с пра-
вом на ошибку. Да и от двух пре-
дыдущих матчей в Москве у 
«Металлурга» остались прият-
ные воспоминания: ЦСКА обе 
встречи проиграл, не сумев за-
бросить ни одной шайбы. 

Несмотря на важность мат-
ча, команды, как и в пятой игре, 
не стали окапываться в своих 
зонах, а сразу включили макси-
мальные скорости. До сих пор 
казалось, что такой хоккей более 
комфортен для техничной «Маг-
нитки», но вчера первый пери-
од прошел под диктовку хозяев. 
Уже на четвертой минуте счет 
открыл форвард армейцев Вла-
дислав Каменев, а на 14-й Миха-
ил Григоренко удвоил преиму-
щество ЦСКА, в касание «про-
шив» голкипера «Металлурга» 
Василия Кошечкина. Интересно, 
что в обоих случаях результа-
тивно ассистировал Сергей 
Плотников. Он, кстати, и сам мог 
отличиться, выскочив на вираже 
с глазу на глаз с Кошечкиным, но 
тут голкипер не сплоховал.

«Магнитка» тоже была ак-
тивна, дважды имела численное 
преимущество и, в целом, пре-
взошла соперника по броскам 
в створ (10-7), но на перерыв 
ушла без голов.

Вторая 20-минутка началась 
не так бурно, как первая. Игру 
всколыхнули очередные удале-
ния. Сначала ЦСКА опасно ра-
зыгрывал лишнего, а затем «Ме-

таллург» устроил форменный 
штурм в формате 5 на 4. Моск-
вичи с трудом, но выстояли.

Армейцы вернейший шанс 
упустили уже после экватора 
периода. После броска Данилы 
Юртайкина шайба упала уже 
позади Кошечкина, но магнито-
горцы героически выскребли ее 
подальше от своих ворот.

ЦСКА, в принципе, контро-
лировал ситуацию в этой 20-ми-

нутке, но парадоксальным об-
разом пропустил сам. За 38 се-
кунд до перерыва Андрей Чи-
бисов воспользовался ошиб-
кой армейского вратаря Ивана 
Федотова. Сам бросил, первым 
оказался на отскоке и добавил 
под перекладину — 1:2.

Важнейший момент мат-
ча приключился в самом де-
бюте третьего периода. Джош 
Карри исполнил грязный сило-

вой прием и получил штраф до 
конца матча, а команду оста-
вил на пять «несгораемых» ми-
нут меньшинства. То есть, даже 
если бы ЦСКА забил, «Магнит-
ка» продолжила бы играть вчет-
вером отведенное время.

Но армейцы не забили, хотя 
яростно всю пятиминутку оса-
ждали ворота Кошечкина. Ин-
тересно, что сразу по оконча-
нии этого отрезка две минуты 
большинства получил уже «Ме-
таллург», но реализовать числен-
ное преимущество тоже не смог. 
Не получилось у «Магнитки» за-
бить и в оставшееся время. Серия 
возвращается в Магнитогорск.

Добавим, что обладатель 
Кубка Гагарина определится в 
седьмом матче финальной се-
рии в шестой раз за 14 сезонов 
Континентальной хоккейной 
лиги. 

В эмоциях и борьбе в шестом матче финальной серии Кубка Гагарина недостатка не было.

А К Ц Е Н Т

Сразу было понятно, что в шестом матче 
многое будет решать психология. 
И в этом смысле у обеих команд 
были свои аргументы

Кстати

В Национальной хоккейной лиге определились все участники плей

-офф. От Восточной конференции за Кубок Стэнли поборются «Фло-

рида Пантерз», «Каролина Харрикейнз», «Нью-Йорк Рейнджерс», 

«Питтсбург Пингвинз», «Тампа-Бэй Лайтнинг», «Торонто Мэйпл 

Лифс», «Бостон Брюинз» и «Вашингтон Кэпиталз», от Западной — «Ко-

лорадо Эвеланш», «Калгари Флэймз», «Эдмонтон Ойлерз», «Лос-Ан-

джелес Кингз», «Миннесота Уайлд», «Сент-Луис Блюс», «Нэшвилл 

Предаторз» и «Даллас Старз».

Интересно, что «Вегас Голден Найтс», выступающий в НХЛ с сезона- 
2017/2018 не сумел пробиться в плей-офф впервые в своей исто-

рии.

Тем временем Ассоциация игроков лиги провела небанальный опрос 

среди хоккеистов. Оказалось, что более 50 процентов игроков НХЛ 

(если точнее — 53,1%) хотели бы иметь бросок как у российского капи-

тана «Вашингтона» Александра Овечкина. Второе место у американца 

Остона Мэттьюса (24%). В топ-5 еще один наш соотечественник — Ни-

кита Кучеров из «Тампы» (1,3%).

Кроме того, у игроков спрашивали, какого вратаря они хотели бы ви-

деть в своей команде, если бы им нужно было выиграть в отдельно 

взятом матче. С отрывом победил российский голкипер «Тампы» Ан-

дрей Василевский (37,4%).
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Между тем

Международная федерация плавания (ФИНА) не будет при-

менять дополнительных санкций к олимпийскому чемпио-

ну Евгению Рылову за участие в чемпионате России. В орга-

низации подтвердили, что национальное первенство не яв-

ляется стартом под эгидой ФИНА. Ранее спортсмен был от-

странен на девять месяцев за посещение концерта-митинга 

в «Лужниках» в честь Дня воссоединения Крыма с Россией.

ЖЕНСКАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Курское «Динамо» впервые стало чемпионом России среди 

женских команд, нарушив 13-летнюю гегемонию екатерин-

бургского УГМК. Вчера в четвертом матче финала динамов-

ки дома победили уралочек со счетом 76:58. Общий итог 

«золотой» серии — 3-1 в пользу «бело-голубых». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва 0...+9, дождь

Санкт-Петербург +2...+7, дождь

Анадырь -13...-1, перем. обл.

Архангельск -2...+3, перем. обл.

Астрахань +13...+27, дождь

Благовещенск  +4...+14, перем. обл.

Владивосток +6...+12, ясно

Волгоград +7...+17, перем. обл.

Воронеж +3...+14, перем. обл.

Екатеринбург +3...+11, перем. обл.

Иркутск -2...+11, дождь

Казань 0...+10, ясно

Калининград +3...+12, перем. обл.

Краснодар +12...+20, дождь

Магнитогорск +9...+18, дождь

Мурманск -6...0, снег

Нижний Новгород +1...+11, дождь

Новосибирск +10...+26, перем. обл.

Омск +13...+26, перем. обл.

Орел +1...+10, перем. обл.

Оренбург +9...+16, перем. обл.

Пермь +3...+17, дождь

Ростов-на-Дону +10...+20, перем. обл.

Севастополь +10...+20, ясно

Симферополь +10...+20, ясно

Сочи +12...+19, дождь

Тамбов +2...+14, ясно

Тюмень +6...+14, ясно

Уфа +2...+12, ясно

Хабаровск 0...+14, дождь

Челябинск +4...+14, перем. обл.

Чита -2...+9, дождь

Элиста +13...+27, дождь

Южно-Сахалинск -1...+10, ясно

Якутск -6...+5, перем. обл.

Ярославль -3...+10, дождь

НА УЛИЦЕ

Рост спроса на авиа- и желез-
нодорожные билеты («РГ», 
2-я полоса) связан с грядущи-
ми праздниками. Многие на-
ши сограждане традиционно 
проведут майские выходные 
на даче. Ну а часть россииян, 
опять же по традиции, отпра-
вится в путешествие. Вопрос, 
в основном, только в финан-
сах.

Сейчас выбор для россий-
ских путешественников не так 
уж велик. Многие заграничные 
направления закрыты. Поэто-
му большим спросом пользует-
ся отдых внутри страны. Если 
говорить о курортах Красно-
дарского края и Крыма, то в на-
стоящий момент в связи с огра-
ничением авиасообщения на 
юге России доступ к ним не-
сколько затруднен. Однако пое-
зда никто не отменял. До того 
же Сочи можно добраться по 
железной дороге или же на ав-
томобиле. Так что и южные ре-
гионы в период майских празд-
ников не останутся без тури-
стов. Хотя их и будет значитель-
но меньше, чем могло бы быть.

Также большой популярно-
стью среди россиян, пожелав-
ших в мае отдохнуть за преде-
лами своего региона, как всег-
да, пользуются Москва и Санкт-
Петербург. Эти города способ-
ны предложить обширную 
культурную программу: посе-

щение музеев, театров, выста-
вок, концертов и многое другое. 
Что и привлекает в них потоки 
туристов.

Что же касается перспектив 
летнего отдыха, то они пока не 
очень ясны. Летний отдых в 
основном ассоциируется у всех 
с пляжным. А режим закрытого 
неба над нашими пляжными ку-
рортами создает неопределен-
ность на туристическом рынке. 
Россияне не спешат брониро-
вать летние туры в Крым и Кра-
снодарский край. Да и предло-
жений таких не много. Но я над-
еюсь, что ситуация в скором 
времени изменится и авиасооб-
щение откроется. Все же доби-
раться на юг с Дальнего Восто-
ка или из Сибири на поезде со-
вершенно нецелесообразно. 
Люди не будут этого делать. По-
тому что иначе пол-отпуска 
проведешь в дороге.

Если говорить не о пляжном 
отдыхе внутри страны, то здесь 
вырисовывается чуть более 

ясная картина. Востребованы 
туры в такие регионы, как Ар-
хангельская область, Камчатка, 
Якутия, Алтай, Карелия. Их вы-
бирают любители активного 
отдыха, количество которых в 
текущем году, похоже, сущест-
венно возросло. Недавно про-
водилось исследование, по ре-
зультатам которого было уста-
новлено, что сегодня россияне 
начали массово интересовать-
ся приобретением оборудова-
ния для рафтинга (сплава по ре-
кам), а также различного тури-
стического и походного инвен-
таря. В общем, наши согражда-
не активно ищут сейчас и дру-
гие варианты проведения лет-
него отпуска помимо традици-
онного отдыха на море. 

 Желающие выехать летом за 
границу также смогут это сде-
лать. Массовый туризм в ны-
нешнеи сезоне, естественно, 
будет организован только в 
дружественные России страны. 
Это Турция, Египет, Таиланд, 

Тунис. Лидером тут, полагаю, 
станет Турция. Эта страна пред-
ложила российским туристам 
широкую полетную программу 
и старается делать все возмож-
ное, чтобы россияне на турец-
ких курортах чувствовали себя 
комфортно. Большим плюсом 
является и тот факт, что в Тур-
ции можно расплачиваться 
картами российской платеж-
ной системы «МИР». 

Некоторые европейские 
страны, к примеру, Дания, Шве-
ция, Испания, Греция недавно 
возобновили выдачу туристи-
ческих виз россиянам, но мас-
сового организованного туриз-
ма туда ждать не стоит. Единич-
ные туристы, возможно, туда и 
доедут. Как говорится, самоте-
ком. Однако пакетных туров в 
эти страны на рынке, скорее 
всего, не будет.

Безусловно, нынешнее вре-
мя, как и время недавней пан-
демии, открывает нам большие 
возможности для развития вну-

треннего туризма. Если поста-
раться, то можно сделать так, 
что отдыхать в своей стране 
станет престижно и модно. Но 
для этого необходимо разви-
вать инфраструктуру, улуч-
шать качество сервиса, ну и, ко-
нечно же, не задирать цены. По-
чему наши граждане так любят 
Турцию и Египет? Да потому 
что отдых там обходится почти 
в ту же цену, что и на отечест-
венных курортах, а вот сервис 
на порядок выше. Надо расти до 
такого же уровня. И надо со-
здать рабочий механизм защи-
ты нарушенных прав туристов. 
А нарушение их прав на рос-
сийских курортах, к сожале-
нию, не такое уж редкое явле-
ние. Ростуризму, Роспотреб-
надзору, обществу по защите 
прав потребителей нужно сов-
местно заняться решением 
этой проблемы. Тогда и тури-
сты потянутся.       

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Будет облачно с проя-
снениями. Атмосфер-
ное давление составит 
755 мм ртутного столба.

СУББОТА
Вероятен небольшой 
дождь. Давление — 754 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День будет преимущест-
венно ясный. Давление 
— 755 мм ртутного стол-
ба.
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ПРИРОДА В мире истощены до 40 процентов земель
rg.ru/art/2309349

НАУКА Физик признал путешествия во времени 
возможными
rg.ru/art/2309425

ДОРОГИ Создано покрытие, которое не потребует 
ремонта 30 лет
rg.ru/art/2309384

ЗДОРОВЬЕ Сколько мяса можно употреблять
rg.ru/art/2309343

ОБЩЕСТВО Минстрой предложил новый праздник
rg.ru/art/2309275

ВИДЕО Как проходит путешествие на «Графском 
поезде»
rg.ru/art/2308300

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

28.04
четверг

В колумбийском городе Москера, который расположен в 22 километрах от 
столицы этой страны Боготы, случилось вполне стандартное для этих краев 
происшествие. Из местной реки полетели крупные хлопья пены, что образо-
вались в результате плохой очистки сточных вод. На фото — женщина убега-
ет от грязной атаки. Река, полная отходов жизнедеятельности человека, 
больше не в силах нести дальше такое количество пышной пены. 
Такая картина наблюдается здесь не первый год из-за того, что в реку сбра-
сываются большие объемы сточных вод, не прошедших должную очистку и 
содержащих моющие средства. Пена образуется в результате смешивания 

неочищенных сточных вод и бытовых моющих средств. Оседая на зданиях, 
она разрушает их поверхность и наносит вред здоровью местных жителей.
Сейчас огромный ее слой из загрязненной реки вновь достиг дверей домов 
жителей Москеры. Жители этой территории утверждают, что данное явле-
ние, которое хоть и не ново, заметно усилилось в сезон дождей.
Очевидцы говорят, что у летящих хлопьев весьма неприятный запах, а ветер 
быстро разносит загрязненную пену в район Лос-Пуэнтес, расположенный 
на берегу реки. Летящая пена приземляется на пороги домов и тротуары.
Все, разумеется, понимают, что загрязненной субстанции стало больше 

из-за увеличения количества моющих средств, выливаемых в реки, но изме-
нить что-нибудь пока не могут.
И хотя с 2020 года в Москере построили станцию очистки сточных вод, 
главная функция которой и заключается в уменьшении «образования аген-
тов, которые могут образовывать пену», меньше ее, судя по фотографии, 
не становится. Местные органы по охране окружающей среды также стан-
дартно, с какой регулярностью происходят данные ЧП, рекомендуют 
 избегать с ней прямого контакта. Игра уже совсем не похожа на ту, где 
«Афродита из пены морской» рождается. И превращается в нелепость.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Роман Бобылев
председатель правления 

Всероссийского 

объединения туристов, 

член общественного совета 

Ростуризма
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